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Данияр Молдабеков

Вряд ли кто-то ожидал, что очередная 
перестановка в высших эшелонах 
власти случится так скоро после ав-

густовской реорганизации правитель-
ства. Однако в среду утром стало известно 
о том, что Имангали Тасмагамбетов занял 
пост министра обороны, сменив неиз-
вестно куда ушедшего Серика Ахметова, а 
акимат Астаны возглавил Адильбек Джак-
сыбеков.

«Основной причиной перестановок в 
правительстве стало желание увеличить 
эффективность на местах», – такую при-
чину называет политолог Бахытжан Бу-
харбаев. Его коллега Досым Сатпаев ука-
зывает на тот же мотив. Однако большее 
внимание здесь уделено министерству 
обороны, считает Сатпаев. «Назначение 
Имангали Тасмагамбетова на пост мини-
стра обороны я больше связываю с тем, 
что это ведомство даже на фоне других 
министерств всегда демонстрировало 
низкую эффективность. Первые крупные 
коррупционные скандалы в РК, случав-
шиеся еще в 90-е, имели место именно в 
министерстве обороны. Получалось так, 
что кто бы ни приходил на пост министра 
обороны, он ситуацию не улучшал. В этом 
плане Тасмагамбетов рассматривался пре-
зидентом как антикризисный менеджер», 
– говорит Сатпаев.

Но дело не только в том, продолжает 
эксперт, что «оборонка» в принципе тре-
бует усиления. Сейчас на то есть тревож-
ные причины. «После начала военных 
действий в Украине, когда начали про-
исходить значительные перемены в гео-
политике, президент проводил заседание 
совета безопасности, где он ставил задачу 
повышения военной безопасности стра-
ны. Разумеется, это невозможно сделать 

без повышения эффективности наших во-
оруженных сил», – сказал политолог. 

Что касается назначения Адильбека 
Джаксыбекова на пост акима Астаны, то, 
по мнению Досыма Сатпаева, президент 
счел, что лучшего претендента у него нет. 
«Напомню, что Джаксыбеков был акимом 
Астаны, когда она только стала столицей. 
Тогда на него была возложена огромная 
ответственность, и, судя по всему, он с 
этой задачей справился. Вообще, он – че-
ловек без политических амбиций, техно-
крат и управленец», – отметил эксперт.

Возможно, отсутствие политических 
амбиций – как раз то, что нужно в данный 
момент. По крайней мере так считает эко-
номист Петр Своик. «Возможно, эти пере-
становки имеют отношение к транзиту 
власти. Сейчас мы видим, как выстраива-
ются ключевые фигуры на важных долж-
ностях. Должности министра обороны, 
спикера сената и акима Астаны также 
являются частью этой комбинации. Это 
важные посты. Осталось только провести 
выборы в мажилис, чтобы еще один важ-
ный человек встал во главе нижней пала-
ты», – говорит Своик.

Политик и публицист Амиржан Коса-
нов также отмечает, что пост министра 
обороны теперь выглядит куда значитель-
нее. «Назначение Тасмагамбетова мини-
стром обороны – это, несомненно, его уси-
ление. Одно дело отвечать за свет и тепло 
в столице, другое дело – стоять во главе 
главного силового ведомства. К тому же 
это, несомненно, акт высокого доверия со 
стороны президента», – говорит Косанов. 
Впрочем, он отмечает и важность назначе-
ния Джаксыбекова. Она усиливается, счи-
тает эксперт, в свете ожидаемой в столице 
крупнейшей выставки. «Адильбек Джак-
сыбеков должен понимать, что ныне этот 
пост – не только возможность, но и бес-

прецедентная политическая ответствен-
ность. Причем не только за состояние сто-
личного хозяйства, но и за «ЭКСПО 2017», 
– говорит Косанов. 

Словом, обсуждаемые перестановки 
никак нельзя считать понижением кого 
бы то ни было. Причем, как сказал Досым 
Сатпаев, «понижение» в высших эшелонах 
казахстанской власти вообще – довольно 
относительное понятие. «Не стоит забы-
вать, что тот же Джаксыбеков когда-то 
тоже занимал должность министра оборо-
ны и другие должности, а теперь он вновь 
аким Астаны. Не стоит также забывать, 
что представителей элиты, которых вроде 
бы перемещали на ступеньку ниже, потом 
опять возвращали на высокие должности», 
– напоминает политолог.

Впрочем, в ближайшее время, если ве-
рить Бахытжану Бухарбаеву, никому не 
стоит бояться пресловутого «выпадения 
из системы». «Больше глобальных переста-
новок в правительстве не будет. Так как не 
так давно происходили кадровые назначе-
ния и оптимизация министерств, агентств 
и комитетов. Что касается ключевых по-
зиций, то там все установилось еще в про-
шлый раз. Пертурбации на местах могут 
происходить, так как в нашей системе по-
добные перестановки – явление не редкое 
и имеют регулярный характер», – говорит 
эксперт.

Несмотря на регулярность, отмечает 
Досым Сатпаев, перестановки напомина-
ют спортивную скамейку запасных, на ко-
торой мы видим одни и те же лица. Вот в 
чем заключается проблема, считает поли-
толог. «Высокие должности по-прежнему 
занимают испытанные люди, которых 
президент считает лояльными себе. С од-
ной стороны, это удобно для президента. 
Но, с другой стороны, это говорит о кадро-
вом кризисе», – заключил наш собеседник.

Государственная 
карусель
По итогам найдены не все участники

Стоимость 
модернизации 
казахстанских 
НПЗ  
увеличится 

Кайрат 
Келимбетов: 
«Второй волны 
девальвации 
тенге не будет»  

Багдат  
Мусин, 
председатель 
правления  
АО «Казпочта»

ПРОГНОЗ ИНТРИГА МНЕНИЕСтр.4 Стр.3 Стр.5

kapital.kz

Мы в сети



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 23 ОКТЯБРЯ, 20142

ИМАНГАЛИ 
ТАСМАГАМБЕТОВ

освобожден от должности акима 
Астаны и назначен министром обо-
роны РК

АДИЛЬБЕК 
ДЖАКСЫБЕКОВ

освобожден от должности Государ-
ственного секретаря РК и назначен 
акимом Астаны

СЕРИК АХМЕТОВ
освобожден от должности министра 
обороны РК

АЙДЫН АУЕЗКАНОВ, 
ЕРЛАН ТУЯКБАЕВ, 
МАРАТ ДЖАУКЕНОВ

избраны членами правления – заме-
стителями председателя правления 
АО «Темiрбанк»

АСЛАН МУСИН
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Казахстан в Ре-
спублике Хорватия назначен Чрез-
вычайным и Полномочным Послом 
Республики Казахстан в Республике 
Босния и Герцеговина, Республике 
Черногория по совместительству

ГАЛИНА МУСЕНОВА, 
СЕЙТГАЛИ ГАЛИЕВ

досрочно прекратили полномочия 
заместителей председателя прав-
ления АО «Казахстанский институт 
развития индустрии» (КИРИ)

ДАСТАН САРТАЕВ
назначен прокурором Мангистау-
ской области

ДАУЛЕТ БАКБЕРГЕН, 
ТАЛГАТ ТУРЛЫБАЕВ

избраны заместителями председа-
теля правления АО «Казахстанский 
институт развития индустрии» 
(КИРИ)

ЕРЛАН КАРИН 
назначен директором Казахстанско-
го института стратегических иссле-
дований (КИСИ)

ЕРЛИК АЛИ
назначен Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Республики Казах-
стан в Федеративной Демократиче-
ской Республике Эфиопия

ЕРМЕК ПРИМБЕТОВ
досрочно прекратил полномочия за-
местителя председателя правления 
– члена правления АО «Казпочта»

КАДИРХАН ОТАРОВ
назначен первым заместителем аки-
ма Акмолинской области

ЛЯЗЗАТ БАЗАРКУЛОВА
назначена начальником управления 
образования Алматинской области

МУХТАР ЖОРГЕНБАЕВ
назначен прокурором Павлодарской 
области

НИКОЛАЙ ШЕХОВЦОВ
избран членом правления АО «АТФ-
Банк»

САБЫРЖАН 
БЕКБОСУНОВ

назначен прокурором  
Астаны

СЕРИК 
АДИРИСКАЛИЕВ

досрочно прекратил полномочия за-
местителя председателя правления 
– члена правления АО «Казапочта»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

// АКТУАЛЬНО

Данияр Молдабеков

Вчерашние перестановки не внесли 
ясность в один из вопросов, кото-
рый витает в воздухе последние дни: 

останется ли на своем посту министр сель-
ского хозяйства Асылжан Мамытбеков? 
Напомним, что министр заявлял, что по-
даст в отставку, если будет доказана вина 
его бывшего заместителя Муслима Уми-
рьяева, который обвиняется в коррупции.

«Друзья, не смог ответить в течение 
дня на многочисленные вопросы, как я 
воспринял новости по Умирьяеву. Скажу, 
что нелегко. Я верил в его невиновность и 
верю до сих пор. По крайней мере, взятки 
он не вымогал и, самое главное, не осу-
ществлял действие (или наоборот бездей-
ствие), в чьих-либо интересах, которое 
он мог или должен был совершить в силу 
своего служебного положения. Готов ли я 
уйти с работы? Отвечу – да. Я готов уйти 
с работы, как только я потеряю доверие 
(кстати, с момента ареста Умирьяева я 
уже был в отставке дважды – во время от-
ставки кабинета министров в апреле 2014 
года и в ходе оптимизации правительства 
в августе). Означает ли это, что я не дорожу 
работой? Нет. Я очень дорожу своей рабо-
той. Мне нравится то, чем я сейчас занима-
юсь. Можно сказать, я увлечен ею, навер-
ное, иначе было бы невозможно вынести 
эту нагрузку (прежде всего моральную). 
Есть уже положительные результаты (не 
спорю – субъективное мнение). Еще боль-
ше не решенных задач», – написал Асыл-
жан Мамытбеков на своей странице в 
Facebook. Позже в Минсельхозе на вопрос 
корреспондента делового еженедельника 
«Капитал.kz» – уйдет все-таки министр 
или не уйдет? – ответили, что слухов не 
комментируют. Но как бы то ни было, по-
зиция Мамытбекова вызвала интерес у 
общественности.

Например, политолог Расул Жумалы 
считает, что взаимная ответственность 

очень важна в борьбе с коррупцией. Кроме 
того, напоминает эксперт, взаимная от-
ветственность рекомендована в антикор-
рупционном законодательстве. «Первый 
руководитель должен отвечать за своих 
подчиненных, если они уличены в каких-
то злоупотреблениях. К тому же наличие 
коррупции в том или ином ведомстве го-
ворит как минимум о двух вещах. Либо 
первый руководитель был недостаточно 
бдителен, что ставит под сомнение его 

компетентность, либо он сам участвовал в 
этом. Третьего варианта я не вижу», – ска-
зал Жумалы в разговоре с корреспонден-
том «Капитал.kz».

Также политолог считает, что пока не-
реализованный порыв министра может 
повлиять на борьбу с коррупцией в целом. 
«Если мы посмотрим на практику в стране 
за последние лет пять, то увидим, что, как 
правило, в тюрьму садятся заместители. 
И очень редко первые руководители. Это 

само по себе странно. Руководитель, выхо-
дит, ничего не знает, что происходит в его 
ведомстве. Я считаю, что если будут такие 
прецеденты, то это может положительно 
сказаться на борьбе с коррупцией. Конеч-
но, это не решит все вопросы, но это уже 
какой-то шаг. До этого я не помню, чтобы 
были такие случаи, чтобы кто-то уходил 
по своей воле. За рубежом достаточно де-
сятой части всего этого, чтобы министр 
подал в отставку. Правда, совсем другой 
вопрос, насколько наши министры само-
стоятельны в принятии своих решений», 
– комментирует Жумалы. Экономист и 
политик Петр Своик также отмечает, что 
если президент посчитает нужным, то Ма-
мытбеков останется на своем месте. Впро-
чем, говорит Своик, в любом случае по-
зиция Мамытбекова достойна уважения, 
тем более, если она перейдет в действие. 

Пока же все остается на своих местах. 
Причем как в частном случае в Минсель-
хозе, так и в ситуации со «взаимной ответ-
ственностью» в госорганах вообще.

Между тем мы попросили Петра Своика 
оценить качество работы Минсельхоза в 
отрыве от скандалов. Экономист отметил, 
что в целом многие инициативы министра 
довольно хороши. «С другой стороны, если 
посмотреть на статистику, то результаты 
Минсельхоза оставляют желать лучшего. 
Например, за последние годы в период 
пребывания Мамытбекова на своем посту, 
по статистическим данным, в сельском хо-
зяйстве падает количество рабочих мест. 
Во всех других отраслях эти показатели 
растут, а в сельском хозяйстве падают», – 
говорит экономист. Но, как известно, со-
кращение рабочих мест не обязательно 
говорит о неудаче ведомства. Напротив, 
бывает, что это один из вынужденных ша-
гов в сторону развития отрасли. Но «рост 
поголовья крупного рогатого скота, уро-
жайность, да что угодно – все либо остает-
ся на своих местах, либо падает», заклю-
чил Петр Своик.

Ирина Лукичева

Текущий 2014 год оказался одним из 
самых напряженных и насыщенных 
на природные катаклизмы и тех-

ногенные катастрофы. Они оказывают 
прямое влияние на путешествия. Все со-
бытия, происходящие в мире, поднимают 
существенный вопрос: «Как минимизиро-
вать риски, финансовые потери и обеспе-
чить безопасность работников?»

Сегодня не только крупные компании 
начинают по-другому смотреть на весь 
процесс организации бизнес-поездок, но и 
средние. Все чаще в Казахстане руководи-
тели стали задумываться о том, как сделать 
поездки сотрудников эффективными и без-
опасными. Об этом рассказал Павел Спи-
цын, директор Abacus Central Asia, в рамках 
международной конференции Abacus «Кор-
поративные путешествия 2014».

Специально для безопасных бизнес-ко-
мандировок создана новая автоматизи-
рованная программа, которая позволяет 
проследить передвижение сотрудника 
компании за рубежом. «Система брони-
рования отслеживает, что пассажир кон-
кретного клиента летит, например, в 
Украину. В свою очередь программа от-
правляет информацию руководству ком-
пании о ситуации в этой стране и возмож-
ных рисках», – отмечает Павел Спицын. 
Клиентами такой системы являются в ос-
новном зарубежные компании. Казахстан-
ских предприятий пока не очень много. 
Но интерес к этой программе у них есть.

Как отметил спикер, стоимость уведом-
лений составляет около $600 в год. Сюда 
входит сервисное обслуживание. «Техни-
чески может возникнуть больше проблем 
без подобных сервисов. Допустим, сотруд-
ник полетел в какую-либо страну, а билет 
у него невозвратный. Он, к примеру, из-за 
пробок в городе не успел добраться до аэ-
ропорта в указанное время. В итоге – опоз-
дал. Если бы пришло уведомление о том, 
что лучше добраться по другому маршру-
ту, то таких бы досадных случаев, не воз-
никало», – комментирует Павел Спицын.

Собеседник не рекомендует экономить 
на безопасности своих сотрудников. По за-
конодательству Казахстана работодатель 
несет ответственность за командирован-
ного человека. В случае непредвиденных 
ситуаций он обязан покрыть ущерб, кото-
рый был нанесен здоровью сотрудника.

Между тем уровень аварийности само-
летов в мире и Центральной Азии снижа-
ется, рассказывает Джордан Карамалаков, 
региональный менеджер Международ-
ной ассоциации воздушного транспорта 
(IATA). «Раньше уровень аварийности са-
молетов был высоким. В среднем за 2009-
2013 годы в мире коэффициент аварий-
ности составил 2,64 случая на 1 миллион 
вылетов самолетов. В 2014 году в коэффи-
циенте было 1,92 случаев аварийности на 
1 млн вылетов», – отметил Карамалаков.

Фонду по защите прав туристов 
быть?
В мае 2014 года правительство утвердило 
Концепцию развития туристской отрасли 
до 2020 года, в которой развитие делово-
го туризма в Астане и Алматы выделено в 
отдельный кластер. Роза Асанбаева, пре-
зидент Казахстанской туристской ассоци-
ации, подчеркнула, что деловой туризм 
играет важную роль в развитии экономи-
ки нашей страны. «Я считаю, что у туриз-
ма есть потенциал для развития и впереди 
нас ждут новые возможности, которыми 
рынок должен вовремя воспользоваться 
для качественного роста туристских ус-
луг», – отметила она.

Вместе с тем Роза Асанбаева отметила, 
что в Казахстане планируют внедрить ID-
технологии в получении виз на выездной 
туризм, на туристские чартерные перевоз-
ки к концу 2015 года. «Планируется вне-
дрение ID-технологии – автоматизации 
процесса получения визовых процедур и 
практически уход полностью от миграци-
онной регистрации», – рассказала она.

Вместе с этим в РК прорабатывается 
вопрос о создании Фонда по защите прав 
туристов. По мнению Розы Асанбаевой, у 
бизнеса должна быть социальная ответ-

ственность перед туристами. «Наше тур-
сообщество обеспокоено той ситуацией, 
которая происходит на рынке. Несомнен-
но, будут пересматриваться страховые 
выплаты. Мы рекомендуем казахстанцам 
подходить серьезно к выбору туристской 
компании. Казахстанцам нужно смело 

задавать как можно больше вопросов по 
интересующему их направлению. Я со-
ветую вчитываться в договоры, которые 
заключаются между туркомпаниями и 
туристами. Особенно обращать внимание 
на те строки, которые написаны мелким 
шрифтом», – отметила Роза Асанбаева.

Уйдет или останется 
министр Мамытбеков?
Но вопрос не только в этом

Почему не нужно экономить  
на безопасности своих сотрудников?
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В КАЗАХСТАНЕ  
БУДУТ  
НОВЫЕ 
УДОСТОВЕРЕНИЯ 
ЛИЧНОСТИ

Новые удостоверения личности с цвет-
ной фотографией в Казахстане будут выда-
вать с декабря 2014 года, сообщил министр 
внутренних дел РК Калмуханбет Касымов. 
«Уважаемые депутаты, действительно, вы де-
лали замечания на блеклость, на не цветное 
изображение фотографий в удостоверениях. 
Мы целый год над этой проблемой работали. 
Там, где нужно было, новое оборудование 
купили, внесли изменения и разработали но-
вое удостоверение личности», –сказал Кал-
муханбет Касымов на правительственном 
часе в мажилисе парламента РК. «Оно (удо-
стоверение личности) будет выдаваться с 1 
декабря этого года. Цена не изменится. Там 
будет цветная фотография, более того, там 
есть голографическая фотография, то есть 
это уже высшая форма защиты документа от 
подделок», - добавил он. Министр отметил, 
что на удостоверении личности также изо-
бражены государственный флаг и герб Ка-
захстана. «Достойное место занимают флаг 
и герб, а также карта нашей страны (на удо-
стоверении личности). Мы его обсуждали 
со всеми госструктурами. И с первого дека-
бря новое удостоверение будет выдаваться с 
цветной фотографией наших граждан», – за-
ключил он.

КАЗАХСТАН 
ПРОИГРАЕТ 
ИНФОРМАЦИОННУЮ 
ВОЙНУ

В наши дни информационные войны при-
обретают все более жесткий характер. В этих 
условиях, по мнению многих экспертов, не-
обходимо всестороннее усиление казахстан-
ских СМИ – особенно телеканалов. Сейчас, 
как считают аналитики, казахстанцы очень 
зависимы от российских телеканалов и их 
повестки дня. Информационная безопас-
ность РК была темой дискуссии в рамках за-
седание Think Tank Club Aspandau, передает 
корреспондент делового портала Kapital.kz. В 
обеспечении информационной безопасности 
страны могут помочь частные телеканалы, 
которые взялись бы объективно освещать 
новости. Но, по словам политолога Марата 
Шибутова, государство не заинтересовано в 
существовании сильных и независимых ка-
налов на ТВ. Если таких СМИ будет много, то 
это, как утверждает политолог, может приве-
сти к медиавойнам. Они же, в свою очередь, 
могут дать непредсказуемые результаты. С 
другой стороны, почему бы журналистам 
государственного телевидения не взять на 
себя роль пропагандистов? По мнению по-
литолога, это маловероятно. Государствен-
ные СМИ, говорит Марат Шибутов, место 
кормления казахстанской интеллигенции, 
не более того. Еще одной проблемой, на кото-
рую указал Марат Шибутов, является то, что 
наши зрители предпочитают развлекатель-
ные шоу, а не политические. «Это доказыва-
ют рейтинги», - сказал эксперт. 

Политолог Досым Сатпаев считает, что 
говорить об информационной безопасности 
Казахстана довольно трудно, если учесть, 
что страна, в основном, живет в режиме 
«слухократии». Повестку дня в мире создают 
СМИ США и Европы, в СНГ – российские ме-
диа. В Казахстане же, говорит эксперт, глав-
ный источник информации- слухи. Иными 
словами, остро стоит вопрос о конкуренто-
способности наших СМИ. Еще одной пробле-
мой, обозначенной в ходе дискуссии Сатпае-
вым, является неадекватная реакция власти 
на запросы общества. Запоздалая реакция 
властей на события в Жанаозене и деваль-
вацию, в итоге ударило по репутации самой 
власти.

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Анна Видянова

На днях курс доллара обновил исто-
рические максимумы и достиг от-
метки 41,05 рубля. Стоимость неф-

ти практически день за днем продолжает 
терять свои позиции. Между тем доллар 
продолжает удерживаться на нижней гра-
нице коридора, обозначенного Нацбан-
ком, в течение месяца средневзвешенный 
курс американской валюты не превы-
сил 181,95 тенге. На недавно прошедшей 
пресс-конференции глава Нацбанка РК 
уверенно дал понять, что очередной де-
вальвации тенге не стоит ждать. Он за-
верил, что среднегодовая цена на нефть в 
$40 не повлияет на валютную политику 
Нацбанка РК. В то же время давление на 
российский рубль оказывают не только 
санкции Запада, но и недавнее снижение 
кредитного рейтинга России.

Напряжение вокруг курса тенге по-
степенно возрастает. Официальный курс 
доллара впервые после 1998 года поднялся 
выше 41,05 рубля. 17 октября стало извест-
но, что Центральный банк России вновь 
сдвинул границы валютного коридора, 
установив их на уровне 37,25-46,25 рубля 
за бивалютную корзину. В целом с нача-
ла года валютный коридор менялся более 
50 раз. На днях рейтинговое агентство 
Moody’s снизило рейтинг семи россий-
ских банков, а именно рейтинги «Сбер-
банка», «Банка ВТБ», «Газпромбанка», 
«Россельхозбанка», «Внешэкономбанка», 
Агентства по ипотечному жилищному 
кредитованию и «Альфа банка». Действия 
агентства последовали после снижения 
суверенного рейтинга России до Ваа2, при 
этом прогноз остался «негативным». По 
оценкам Moody’s, Россия приближается 
к так называемому дефолтному уровню, 
от которого страну отделяют лишь две 
рейтинговые ступени. В качестве причин 
неблагоприятного прогноза агентство на-
зывает связанные с украинским кризисом 
ухудшающиеся перспективы экономиче-
ского роста и усиливающийся отток капи-
тала из России. «Считаем, что новость по 
снижению суверенного рейтинга России 
является нейтральной, так как прогноз 
уже был негативным, и участники рынка 
уже учитывали в своих оценках сценарий 
снижения суверенного рейтинга», – счи-
тают в Halyk Finance. 

Центральный банк России продолжа-
ет проводить валютные интервенции и 
удерживать курс рубля. 16 октября Цен-

тральный банк РФ продал порядка $2,118 
млрд, 15 октября – $1,768 млрд, 14 октября 
– $2,286 млрд, 13 октября – $2,72 млрд,10 
октября – порядка $43 млн, 9 октября – 
$866 млн. В целом с начала октября регу-
лятор потратил в ходе валютных интер-
венций, поддерживающих курс рубля, 
около $13 млрд. В то же время междуна-
родные резервы России продолжают про-
седать. Накануне Центральный банк Рос-
сии сообщил о том, что за первые девять 
месяцев 2014 года его международные ре-
зервы сократились на $55,354 млрд. Если 

в начале января объем резервов составлял 
$509,594 млрд, к октябрю он уменьшился 
до $454,24 млрд. 

В то же время пока курс тенге удержи-
вает натиск. По данным Казахстанской 
фондовой биржи, за месяц (последние 30 
дней) средневзвешенный курс доллара 
варьировался в коридоре 180,99-181,95 
тенге. В обменных пунктах Алматы курс 
продажи доллара на этой неделе немного 
превысил биржевой курс. Американская 
валюта в некоторых обменниках продава-
лась по 183 тенге, евро по 234 тенге. «Счи-
таем, что та валютная корректировка, ко-

торая была проведена в феврале 2014 года, 
в целом учитывала все эти изменения, 
которые мы в настоящее время наблюда-
ем (по нефти и по рублю – «Капитал.kz»). 
В 2012, 2013 году происходило снижение 
золотовалютных резервов в свете того, что 
российский рубль тогда ослабел с 32 до 36 
рублей за доллар. В январе-феврале 2014 
года также были колебания. Когда в фев-
рале было принято решение по корректи-
ровке курса тенге, в целом за основу мы 
брали несколько факторов. Первое – это 
дальнейшее ослабление рубля и делался 

прогноз на ближайшие 3 года, то есть на 
2014, 2015, 2016 годы. В том числе прора-
батывались и более радикальные вариан-
ты ослабления российского рубля. Второй 
вопрос – это дальнейшее осложнение гео-
политической обстановки, когда уже было 
понятно, что ситуация вокруг Украины бу-
дет усложняться и будет ослабление веду-
щих мировых экономик», – отметил глава 
Нацбанка РК Кайрат Келимбетов. 

Также Келимбетов уточнил, что цена 
на нефть Brent на уровне $80 за баррель и 
курс доллара в 41 рубль не откорректиру-
ют планы регулятора. «Это определенный 

повод для беспокойства, но эти показатели 
не являются критическими для того, что-
бы влиять на принятое решение Нацбанка 
РК по коридору курса, установленного в 
феврале. Мы считаем, что коридор 170-188 
тенге за доллар является равновесным ко-
ридором, который учитывает все те значи-
тельные изменения в мире, которые про-
исходят», – отметил Кайрат Келимбетов. 

На днях нефть Brent достигла отметки 
$86,8 за баррель. В бюджет Казахстана 
на 2015-2016 год заложена цена на нефть 
в размере $90 за баррель. В то же время 
Кайрат Келимбетов рекомендовал ориен-
тироваться на среднегодовой показатель 
по нефти при формировании прогнозов 
по курсу тенге, при этом уточнив, что это 
далеко не единственный индикатор. На 
узкой встрече с журналистами, которая 
прошла на этой неделе, банкир сделал до-
вольно смелые заявления. «… Если даже 
цена на нефть в среднем за год достигнет 
$40 за баррель либо 60, 70, 80 долларов по 
крайней мере по валютной политике, это 
вполне комфортный показатель… Цена на 
нефть в $60 за баррель (среднегодовая – 
«Капитал.kz») в среднесрочном диапазоне 
нас не пугает», – заверил Келимбетов.

Банкир уточнил, что максимальный 
порог по курсу доллара в 188 тенге «отра-
жает радикальные среднесрочные риски». 
«Почему была проведена макси-деваль-
вация? Некоторые говорили, что можно 
было установить курс доллара на уровне 
165-170 тенге. Практика проведения ва-
лютных корректировок подразумевает 
определенный среднесрочный горизонт, 
когда-то он был 10 лет, когда-то 5 лет – сей-
час в мире все очень быстро меняется. Мы 
закладывали 3-5-летний горизонт, нуж-
но было проводить корректировку курса 
тенге в феврале на ближайшие 3-4 года. 
Конечно, нам пришлось выдержать всю 
критику, потому что до резкой корректи-
ровки курса никто не предвидел ситуа-
цию с Крымом, ситуацию с Украиной, си-
туацию на Ближнем Востоке», – сообщил 
Келимбетов. 

Ранее в Нацбанке отмечали, что регу-
лятор не будет активно вмешиваться в 
формирование курса тенге. Между тем, 
по мнению аналитиков, Нацбанк прово-
дит валютные интервенции. «21 октября 
на утренней валютной сессии KASE тор-
говый объем составил $710 млн. Крупный 
участник, по нашим оценкам, продал око-
ло $600 млн в диапазоне 181,50-,70 тенге 
за доллар», – подчеркнули в Halyk Finance. 

Вероника Сабитова

Основной тренд рынка депозитов 
последних месяцев – рост доли ва-
лютных вкладов и активизация 

небольших банков. Так, за сентябрь доля 
розничных валютных вкладов увеличи-
лась на 2,4%. По данным регулятора, на 
конец июля 2014 года доля долларовых 
вкладов не превышала 53,4%, но на конец 
августа она достигла отметки 55,8%. При 
этом наиболее долларизированы срочные 
вклады – больше 60%. 

Также, по данным портала ranking.kz, в 
середине минувшего лета в тройке самых 
крупных привлечений на рынке вкладов 
не было банков из первой десятки. И за 

этот период депозитный портфель казах-
станских банков вырос всего на 0,4%, тог-
да как в июне рост составлял 3,14%. 

Эксперты считают, что делать выводы 
за такой короткий промежуток времени в 
отношении пары-тройки банков в рамках 
одного месяца не совсем верно. «Выводы 
будут несистемными. Эпизодические и 
промежуточные всплески активности дея-
тельности происходят в течение всего года 
у разных банков. Они не всегда позволяют 
выявить общую тенденцию в отношении 
отдельного игрока или всего рынка», – от-
мечает Динмухамед Табылды, директор 
по связям с общественностью и государ-
ственными органами АО ДБ «Альфа-Банк». 
При этом представитель АО ДБ «Альфа-

Банк» считает, что резкий рост депозитной 
базы в середине лета может быть связан с 
рядом факторов. «Это обновление состава 
акционеров и, как следствие, увеличение 
капитала и корректировка стратегии раз-
вития. Также это появление дополнитель-
ных практических возможностей у менед-
жмента банка по привлечению крупных 
клиентов и развитию потенциала новых 
деловых связей и влияния»,  – считает 
Динмухамед Табылды. 

Кроме того, представитель АО ДБ 
«Альфа-Банк» указывает на то, что для 
повышения конкурентоспособности на 
рынке небольшие банки сейчас пред-
лагают корпоративным клиентам более 
высокие ставки по срочным депозитам и 

счетам до востребования. В свою очередь 
Амангельды Сабина, старший аналитик 
департамента исследований АО «Halyk 
Finance», допускает, что более активное 
привлечение вкладов мелкими банками, 
объясняется их более агрессивной стра-
тегией роста с низкой базы. «Крупные 
устоявшиеся банки не испытывают не-
обходимости или не имеют возможности 
расти высокими темпами в силу своей вы-
сокой базы», – считает Амангельды Саби-
на. Также, по мнению представителя АО 
ДБ «Альфа-Банк», не последнюю роль для 
резкого роста депозитного портфеля игра-
ет существенное увеличение небольшими 
банками своих рекламных бюджетов. 

При этом эксперты не прогнозируют 
в текущем году значительного роста де-
позитного рынка относительного пре-
дыдущего года. «Мы ожидаем, что рост 
депозитов после исключения эффекта 
девальвации в 2014 году будет приблизи-
тельно таким же, как и в прошлом году: 
12,7% против 12,2% соответственно. Рост 
депозитов в основном будет обеспечен 
за счет ускорения роста корпоративных 
депозитов, в то время как темп роста роз-
ничных депозитов будет ниже, чем в 2013 
году из-за замедления роста доходов насе-
ления», – резюмирует старший аналитик 
департамента исследований АО «Halyk 
Finance».

Кайрат Келимбетов: 
«Девальвации тенге не будет»

Небольшие банки 
наращивают базу
Темпы роста розничных депозитов снизятся
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ЛУКАШЕНКО ЗНАЕТ, 
КТО СОЗДАЕТ ХАОС  
В МИРЕ

«Мы знаем, кто осуществляет ту стратегию 
устойчивого хаоса, которая сейчас есть в мире. 
Вбить клин в отношения между нашими стра-
нами пытаются извне», – заявил президент 
Беларуси в Минске на пресс-конференция для 
российских региональных СМИ. Александр 
Лукашенко также добавил, что войну на Укра-
ине нужно прекратить любой ценой. По его 
мнению, мир в стране можно восстановить 
только путем переговоров. «Наша позиция 
такова: боевые действия на Украине должны 
быть прекращены. Отношения с Украиной и 
так осложнены до крайности», – сказал он на 
пресс-конференции. «Уже тысячи беженцев 
приехали из Украины в Беларусь и Россию. 
Мы должны им по-братски, по-человечески 
помочь», – подчеркнул политик. По мнению 
белорусского лидера, в присоединении Крыма 
к России виновата Украина. «Ищите причины 
не в России, а у себя. Вы (Украина) сами дали 
повод для присоединения Крыма к России», 
– сказал Лукашенко. Кроме того, политик за-
явил, что в украинском кризисе виноват экс-
президент Украины Виктор Янукович. «Кто в 
этом виноват? Президент Украины Янукович. 
Только он повинен в том, что происходит в 
Украине», – подчеркнул белорусский лидер, 
которого цитирует РИА «Новости». Он доба-
вил, что после переворота в Украине с Януко-
вичем не встречался. Он также в очередной 
раз назвал события на Майдане и после него 
антиконституционными. Лукашенко убеж-
ден, что победителей в этой войне нет и быть 
не может. Ранее власти Беларуси  выразили 
готовность отправить свои войска в качестве 
миротворцев на Украину. При этом премьер-
министр самопровозглашенной ДНР Алек-
сандр Захарченко заявил газете «ВЗГЛЯД», что 
он в принципе не против ввода белорусских 
войск в Донбасс в качестве миротворцев, «все 
зависит от того, где эти войска будут нахо-
диться».

АБЛЯЗОВ 
МОЖЕТ БЫТЬ 
ЭКСТРАДИРОВАН  
В РОССИЮ

Генпрокуратура Франции ходатайствует 
об экстрадиции Аблязова в Россию, сообщила 
французская газета «Le Parisien». «Генеральная 
прокуратура Лиона высказалась в пятницу в 
пользу экстрадиции олигарха Мухтара Абля-
зова в Россию. Следственная палата апелляци-
онного суда огласит окончательное решение 
24 октября», - говорится в публикации в суб-
боту. При этом отмечается, что заместитель 
прокурора Кристиан Понсар поддержал вы-
дачу Аблязова России, а не Украине, поскольку 
запрос России об экстрадиции был первым. 
Как сообщалось, 9 апреля кассационный суд 
Франции отменил экстрадицию беглого ка-
захстанского экс-банкира Аблязова. В феврале 
этого года французский суд принял решение о 
выдаче Аблязова России. Ранее, 31 июля 2013 
года, французское бюро интерпола сообщило 
о задержании Аблязова на территории Фран-
ции. Правоохранительными органами Казах-
стана продолжается расследование уголовных 
дел по фактам создания и руководства органи-
зованной преступной группой, совершившей 
хищения средств АО «БТА банк» на сумму бо-
лее $5 млрд, и легализации доходов, добытых 
преступным путем. По данным уголовным 
делам 6 марта 2009 года М.Аблязов объявлен в 
международный розыск с санкцией на арест с 
целью его задержания и экстрадиции. Наряду 
с этим по обвинению в совершении ряда пре-
ступлений он был объявлен в розыск право-
охранительными органами России и Украи-
ны. Вместе с тем деятельность Аблязова и его 
сообщников также является предметом уго-
ловного расследования правоохранительных 
органов Кипра, Венгрии и Латвии. Уполномо-
ченными органами Ирландии и Финляндии 
проводятся проверки деятельности аффили-
рованных с Аблязовым компаний. Кроме того, 
в феврале 2012 года в Великобритании реше-
нием Высокого суда Лондона экс-банкиру на-
значено наказание в виде тюремного заклю-
чения сроком на 22 месяца за проявленное 
неуважение к суду, однако он скрылся от ан-
глийского правосудия. 2 августа 2013 года ген-
прокуратура Казахстана направила ходатай-
ство во Францию об экстрадиции Аблязова. 
Также ходатайство об экстрадиции направила 
и Россия. 9 января 2014 года суд удовлетворил 
запросы об экстрадиции и Украины, и России. 
При этом французская юстиция посчитала 
приоритетной экстрадицию Аблязова в РФ. 

ЕРЛАН АРЫН БУДЕТ 
ПОД АРЕСТОМ  
ДО 11 НОЯБРЯ

Арест бывшему акиму Павлодарской об-
ласти Ерлану Арыну суд продлил до 11 ноября. 
«Защита экс-акима обратилась в суд Павлодар-
ской области, чтобы обжаловать постановле-
ние суда первой инстанции о продлении ареста 
еще на 1 месяц, до 11 ноября 2014 года. Однако 
областной суд оставил постановление без изме-
нения», - сказал пресс-секретарь облсуда Рауан 
Беилгожин. Между тем, прокуратурой Павло-
дарской области уголовное дело Ерлана Арына 
направлено на доследование. «10 октября 2014 
года по итогам изучения прокуратурой об-
ласти уголовное дело Арын Е. М. и других лиц 
возвращено в следственную группу агентства 
по борьбе с экономической и коррупционной 
преступностью РК. Основанием для принятия 
данного решения послужило необеспечение 
полноты и всесторонности расследования», 
- сообщили в прокуратуре Павлодарской об-
ласти. Напомним, Ерлан Арын был задержан 4 
марта 2014 года сотрудниками агентства фи-
нансовой полиции РК. Ему было предъявлено 
обвинение в присвоении денежных средств 
в сумме 23 млн тенге, полученных в качестве 
спонсорской помощи на благоустройство Пав-
лодара в рамках заключенного между акима-
том области и ТОО «ENRC Kazakhstan» мемо-
рандума о взаимном сотрудничестве. Также он 
обвинялся в получении взяток от представите-
лей строительных фирм за победу в конкурсах 
государственных закупок.

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Евгения Емельянова

Польские бизнесмены в ходе круп-
нейшей выставки охраны окружа-
ющей среды в Центральной и Вос-

точной Европе Poleko рассказали о своей 
готовности выходить на рынок Казахстана 
и внедрять свои технологии в нашей стра-
не.

Необходимо отметить, что у польских 
бизнесменов уже есть опыт работы в на-
шей республике. Так, польская фирма 
EL-IN сейчас работает в специальной эко-
номической зоне (СЭЗ) Актау. Это фирма 
интересна тем, что в соответствии с поли-
тикой в области экологии приспосаблива-
ет процессы, технологии и организацию 
строительных работ к требованиям по ох-
ране окружающей среды.

Компания, по информации Яна Ваха, 
владельца EL-IN, планирует запускать в 
эксплуатацию цех цинкования стальных 
элементов мощностью 25-30 тонн ежегод-
но. Также в планах у компании запуск про-
изводства панельных плит типа sandwich/
atlantis, электроэнергетических бетонных 
столбов и контейнеров трансформатор-
ных подстанций.

К тому же цех цинкования стальных 
элементов в своей работе будет использо-
вать зеленые технологии. Более того, как 
отметил Ян Вах, зеленые технологии, ко-
торые компания намерена внедрять в Ка-
захстане, были специально разработаны 
в Польше. «Кстати, у нас, в Польше, такого 
экологичного производства цинкования 
еще нет», – подчеркнул он.

Основным отличаем этого производ-
ства станет химическая подготовка кон-
струкций к оцинковке. Этот процесс будет 
безопасным как для окружающей среды, 
так и для сотрудников. Кроме того, про-
изводство будет экономически выгодным. 
Как объяснил Дариуш Вах, член правле-
ния EL-IN, экономии удастся добиться за 
счет того, что в Казахстан не нужно по-
ставлять газ и цинк, это сырье добывается 
в республике.

Это не единственные технологии в 
области зеленой энергетики, которыми 
может поделиться Польша. Так, благо-
даря хорошим климатическим условиям 
Польша является одним из самых пер-
спективных ветряных энергетических 
рынков в Европе. Еще несколько лет назад 
в эксплуатации были отдельные ветряные 
электростанции, теперь же создаются 
профессиональные системы с более вы-
сокой производительностью. Например, 
ветряная ферма, которая с июня 2014 года 
функционирует близ городка Скерневице.

Всего зеленая электростанция в этой 
местности объединила 20 ветряных уста-
новок, что дает владельцу возможность 
получать в общей сложности до 40 МВт 
энергии. По словам технического дирек-
тора компании w4e Петра Рудышина, в 
польских условиях ферма из 20 ветряков 
датской фирмы «Веста» может обслужи-
вать до 80 тыс. домохозяйств. При этом 
стоимость данного парка составила 60 
млн евро. Кстати, на территории этой об-
ласти запланировано строительство еще 
двух ферм мощностью в 20 и 30 МВт.

«Чтобы ферма приносила прибыль, 
еще до начала строительства в течение 
одного года местность тестировалась на 
силу ветра и погодные условия. И толь-
ко после тщательного анализа компания 
подобрала необходимые по мощности 
ветряки, от которых и зависит рентабель-
ность производимой энергии», – добавил 
представитель фирмы. Например, для Ка-
захстана польские бизнесмены рекомен-
дуют устанавливать ветровые установки 
2-го класса.

Скерневицкий проект из 20 ветровых 
станций будет приносить прибыль в 8%, 
отметил представитель компании w4e, 
а окупится ветряная ферма через 15 лет. 
У компании есть свое ноу-хау – радар, 
разработанный поляками совместно со 
шведскими производителями, который 
и помогает безошибочно тестировать 
погодные условия. «Благодаря новше-
ству мы получили скидку в 0,5% на кре-
дит, поэтому за один год компания сэко-
номила в 2 раза больше, чем заплатила 
бы за все измерения», – подчеркнул Петр 
Рудышин.

На данный момент на польском энерге-
тическом рынке зеленая энергетика зани-
мает 12%. К 2020 году в Польше планиру-
ют увеличить зеленые мощности до 20%. 

Как объяснили бизнесмены, большие 
штрафы за выброс углекислого газа и за-
грязнение окружающей среды делают ры-
нок возобновляемых источников энергии 
очень перспективным, выгодным и окупа-
емым. По этим причинам и правительство 
Польши делает большие ставки на ветря-
ные электростанции.

Более того, в отличие от некоторых 
европейских стран Польша стимулирует 
развитие возобновляемой энергии через 
систему сертификатов, которой управля-
ет польское Регуляционное энергетиче-
ское ведомство. Сертификаты являются 
коммерческими и могут продаваться на 

Польской энергетической бирже. В соот-
ветствии с правилами польской энерго-
системы компании должны довести до по-
требителей определенный объем зеленой 
электроэнергии или купить определенное 
количество сертификатов.

Зеленая энергетика в Польше не огра-
ничивается лишь ветровой, в стране так-
же активно развивают и солнечную энер-
гетику. Однако необходимо признать, что 
в Польше рынок солнечной энергетики 
значительно меньше по масштабу и объ-
ему инвестиций по сравнению с рынком 
ветроэнергетики. На данный момент, учи-
тывая польские климатические условия, 
ни одна фотогальваническая инсталля-
ция пока не эффективна. Кроме того, КПД 
от солнечной энергии в три раза ниже, чем 

КПД от ветроэнергетики. Замедленное 
развитие солнечной энергетики и низкий 
уровень вложений в данную сферу объяс-
няются нехваткой стимулирующих мер со 
стороны государства.

Между тем, как рассказал технический 
директор w4e, цены на электроэнергию 
понижаются, а устанавливать ветряные 
электростанции можно не везде, поэтому 
в Польше приходится использовать и сол-
нечную энергию.

Более того, сегодня поляки ждут новый 
закон о субсидировании энергии, который 
позволит устанавливать фотогальваниче-
ские инсталляции до 1 МВт и продавать 

полученную энергию на Польской энерге-
тической бирже. А эта мера позволит за 2-3 
года увеличить мощности получаемой от 
солнца энергии до 400 МВт.

В Польше любой домовладелец может 
установить на крыше своего дома солнеч-
ные батареи. За солнечные батареи мощ-
ностью 1 КВт он заплатит 1,5 тыс. евро. По 
словам специалистов, при таких ценах ис-
пользование солнечных батарей будет все 
более выгодным.

К 2020 году, по оценкам экспертов, 
цены на альтернативную энергию и вовсе 
сравняются с ценами на традиционную. 
Согласно планам правительства Польши, 
к 2020 году суммарная установленная 
мощность фотогальванических установок 
может вырасти до 2 МВт, а к 2030 году – до 
32 МВт.

В Польше солнечная энергетика ис-
пользуется не только для жилых поме-
щений. Так, госпиталь в Пушчиково ча-
стично работает на солнечной энергии. 
Администрация больницы провела пол-
ную модернизацию отопительной си-
стемы и терморемонт здания. На крыше 
госпиталя были установлены 174 солнеч-
ных панели. В результате проделанной 
работы 10% энергии от общего объема 
потребления госпиталя обеспечивается 
этими панелями. Кроме того, благодаря 
модернизации администрация медицин-
ского центра в Пушчиково сэкономила 
30% энергии на отоплении помещений и 
подогреве воды для бытовых нужд. Часть 
финансирования на ремонт и установ-
ку оборудования больница получила из 
местного бюджета самоуправления. На 
весь проект модернизации больничного 
комплекса было потрачено около 5 млн 
евро. Затраты, по словам администрации 
учреждения, окупятся только через 10 
лет. Между тем администрация госпи-
таля настолько довольна результатами 
модернизации, что в дальнейшем плани-
рует установить панели мощностью в 10 
КВт для полного обеспечения больницы 
энергией. Избытки производства энергии 
администрация учреждения направит на 
продажу в локальные сети.

Венера Гайфутдинова

Стоимость модернизации отечествен-
ных НПЗ, по мнению независимых 
экспертов, увеличится. Однако пред-

ставители ТОО «Атырауский НПЗ»  ут-
верждают обратное.

Директор департамента нефтеперера-
ботки ТОО «Атырауский НПЗ» Еркин Су-
лейменов, отвечая на вопрос журналиста 
делового еженедельника «Капитал.kz», 
заверил, что стоимость модернизации за-
вода не увеличится, несмотря на то, что 
окончание этого процесса переложили 
на целый год. Напомним, что окончание 
реконструкции 3-х казахстанских НПЗ 

переложили на 2017 год. Хотя ранее мо-
дернизацию планировали завершить к 
2016 году.

Сергей Смирнов, эксперт в нефтегазо-
вом секторе, уверен в том, что стоимость 
модернизации увеличится. Стоимость 
реконструкции заводов уже не один раз 
поднималась. Ранее сообщалось, что на 
модернизацию необходимо около $4 млрд. 
«Сегодня модернизация трех НПЗ оцени-
вается свыше $6 млрд, и затраты на нее 
будут расти», – утверждает эксперт.

Как объяснил эксперт, в эти $6 млрд не 
закладывалась девальвация. «А ведь при 
модернизации будет использоваться ино-
странное оборудование и закупать его 

придется за валюту. Девальвация ведет к 
ее удорожанию. Соответственно, сумма 
затрат, необходимых  для модернизации, 
будет расти и чем дальше будут сдвигать-
ся сроки ее завершения, тем  дороже она 
обойдется», – подчеркнул Сергей Смир-
нов.

Говорить о том, насколько увеличится 
стоимость модернизации, эксперт не взял-
ся. Дело в том, что в отличие от АНПЗ, на 
Павлодарском и Шымкентском НПЗ даже 
не утверждена проектно-сметная доку-
ментация.

Аналитик не исключает, что стоимость 
модернизации непосредственно АНПЗ не 
изменится, так как в текущем году на этом 

заводе завершается 1-й этап модерниза-
ции. Более того, Бакыткожа Измухамбе-
тов, аким Атырауской области, уверил, 
что глубокая переработка нефти на АНПЗ 
станет возможной к концу 2016 года.

«Как вам известно, все три завода на-
ходятся на реконструкции. Реконструк-
ция Атырауского нефтеперерабатываю-
щего завода состоит из 2 этапов, первый 
этап закончится в этом году. Проект 
предусматривает выпуск ароматических 
углеводородов, бензола, параксилола, 
эксилола. Второй этап будет завершен 
в конце 2016 года – предусматривается 
глубокая переработка нефти», – заявил 
аким области.

Благодаря модернизации НПЗ перера-
ботка нефти в Казахстане возрастет на 5 
млн тонн и достигнет 17,5 млн тонн к 2018 
году. В Казахстане был принят комплекс-
ный план по развитию нефтегазового 
сектора до 2018 года. В результате реали-
зации этого плана в республике должны 
увеличить переработку нефти на НПЗ до 
17,5 млн тонн. То есть на 5 млн тонн уве-
личится переработка. Транспортировку 
нефти увеличат согласно плану до 98 млн 
тонн, и газа до 35 млн кубометров.

Ранее заместитель премьер-мини-
стра, министр по инвестициям и раз-
витию РК Асет Исекешев сообщил, что 
переработку нефти в Казахстане плани-
руется довести до 19 млн тонн в год за 
ближайшие 3 года.

«Ставится задача завершить в 2016-м, 
максимум в 2017 году модернизацию всех 
трех НПЗ, обеспечить переработку нефти 
не менее 19 млн тонн в год, полностью 
обеспечить внутренний рынок топливом 
отечественного производства стандарта 
Евро-4 и Евро-5, авиакеросином, другими 
видами топлива», – сказал Исекешев на 
сессии VII Астанинского экономического 
форума 22 мая.

Также министр отметил, что по итогам 
второй пятилетки индустриализации (к 
2019 году) планируется вывести экспорт 
продукции нефте- и газохимии в денеж-
ном выражении на уровень более $2,5 
млрд в год.

«Нефте- и газохимия – новая отрасль, 
планируется, что к 2019 году у нас будет 
полипропилен, полиэтилен отечествен-
ный, полимерная продукция», – считает 
министр по инвестициям и развитию.

По его данным, к концу второй пяти-
летки нефте- и газохимия займет долю 5% 
в общем объеме производства обрабаты-
вающей промышленности Казахстана.

Польская энергетическая 
компания выходит на рынок РК

Стоимость модернизации  
НПЗ увеличится

С 14 по 17 октября в польском городе Познань прошла крупнейшая выставка 
охраны окружающей среды в Центральной и Восточной Европе Poleko, 
которая традиционно собрала под своими сводами самые передовые 
инновации и технологии. Но прежде всего Poleko – это место встречи 
польских и зарубежных специалистов в области зеленой энергетики и 
технологий.  
 
Казахстанская делегация прибыла на выставку по приглашению 
Консорциума Польско-Казахстанской Торгово-Промышленной Палаты 
и Польской Хозяйственной Палаты Центра Содействия, реализатора 
Программы Продвижения Польши в Казахстане в 2014 году
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Виктория Говоркова

Что на сегодняшний день 
представляет собой 
«Казпочта» – организацию, 

оказывающую только 
традиционные услуги, или нового 
игрока на рынке интернет-
коммерции? Об этом в своем 
первом эксклюзивном интервью 
казахстанским СМИ рассказал 
председатель правления  
АО «Казпочта» Багдат Мусин

 
- «Казпочта» сейчас находится в про-

цессе трансформации. Могли бы вы не-
много рассказать о каждом из восьми 
ключевых аспектов программы транс-
формации бизнеса?

 - «Самрук-Казына» – это группа компа-
ний, и для каждой из них трансформация 
будет своей, уникальной. Например, одно 
из озвученных направлений программы 
трансформации – сокращение дочерних 
организаций. У нашей компании нет до-
черних организаций, поэтому данное 
направление не актуально для нашей по-
чтовой администрации. Наша программа 
трансформации базируется на трех на-
правлениях: оптимизация бизнес-про-
цессов, использование и внедрение новых 
технологий и качественное изменение че-
ловеческого ресурса компании.

- Хорошо, тогда давайте начнем с биз-
нес-процессов. Это, наверное, один из 
самых сложных моментов в вашей ра-
боте?

 - Бизнес-процессы в «Казпочте» не пе-
ресматривались еще со времен Советского 
Союза, до сих пор в некоторых отделениях 
можно заметить сургуч! 

В рамках трансформации мы начали с 
того, что стали разбирать детально каж-
дый процесс в каждом регионе: что дела-
ют сотрудники при отправке, сортировке, 
рассылке почты. По каждому процессу со-
ставляется карта, затем проводятся кон-
сультации с экспертами, у которых есть 
мировой опыт. После чего выстраивает-
ся картина – как и для чего должны быть 
выстроены или оптимизированы те или 
иные процессы. 

Я лично посещаю почтовые отделения 
и контролирую или проверяю некоторые 
процессы. Так, недавно я посетил сорти-
ровочный пункт, где в очередной раз убе-
дился в том, что наши внутренние про-
цессы не отлажены. На производстве один 
работник кричит другому через весь цех: 
«Где тот мешок, который надо в Аркалык 
отправлять?!»

К примеру, в Голландии на сортировоч-
ном пункте все расчерчено линиями, ни-
кто друг другу не кричит, все автоматизи-
ровано. Максимум 10 человек управляют 
неимоверным количеством посылок. Мы 
стремимся к этому, и подобные механиз-
мы будут выстроены и у нас.

Таким образом, уже на стадии пере-
смотра процессов можно смело говорить 
о необходимости автоматизации, при-
менении технологий – втором аспекте 
трансформации. Мы рассматриваем воз-
можности замены человеческого труда на 
машинный. Причем важно понимать, на 
каком этапе производства можно заме-
нить человека на машину, сделав это мак-
симально правильно и безболезненно для 
человеческого ресурса компании.

К примеру, закупив и установив новое 
оборудование в участок сортировки и пе-
ревозки почты, мы ускорили сроки сорти-
ровки и, соответственно, доставки. При-
чем сортировкой газет в Караганде уже 
в автоматизированном формате занима-
ются всего 7 человек для 420 населенных 
пунктов.

Однако, побывав на выставке PostExpo 
в Стокгольме, я понял, что мы можем 
двигаться дальше. Есть оборудование, 
которое не занимает много места, но оно 
настолько автоматизировано, что способ-
но выдавать готовый для почтальона про-
дукт.

У нас же процесс сортировки в сравне-
нии с вышеупомянутым оборудованием 
очень трудоемкий. Если мы закупим та-
кие машины, то 7 человек сможет заме-
нить один. 

При этом важно понимать, что нужны 
люди, которые умеют пользоваться такой 
техникой, – и это уже третий этап транс-
формации. Нам надо повышать профес-
сиональный уровень наших сотрудников, 
обучать их применению новых техноло-
гий. Я понимаю, что это сложный процесс, 
потому что в реальной жизни внедрение 
даже малейшего новшества зачастую про-
исходит очень болезненно.

В «Казпочте» на сегодняшний день ра-
ботают более 20 тыс. человек. Конечно, 
нужны определенное время и усилия, 
пока до каждого из них даже в самых отда-
ленных регионах и почтовых отделениях 
дойдет информация о необходимости всех 
этих изменений.

У меня есть опыт внедрения изменений 
в ЦОНах, но средний возраст сотрудников 
там меньше, им было легче объяснить и 
приучить к инновациям, да и сам инсти-
тут ЦОНов молодой. Почта же – одна из 
старейших организаций в стране. У нас 
должно произойти даже не столько изме-
нение, сколько перерождение. Ситуация 
нашей компании такая же, как в период, 
когда существовали динозавры перед из-
менением климата – если не перестроим-
ся, не привыкнем к изменениям, то нам 
грозит вымирание.

Важно понимать, что трансформация 
должна произойти в головах у людей. 
Одна из первоочередных задач – добиться 
процесса необратимости, то есть в опреде-
ленный момент критическая масса людей 
должна поверить в компанию и свои силы, 
если мы этого добьемся, то люди сами нач-
нут предлагать идеи по улучшению про-
цессов и жизнедеятельности компании.

- Что вы думаете в целом о трендах 
этого рынка? Какие глобальные вызовы 
сейчас стоят перед вами?

 - Рынок сильно меняется, становится 
очень конкурентным. В городах работает 
много курьерских компаний, для их рабо-
ты у нас в стране сняты практически все 
барьеры.

Мы отдаем себе отчет в том, что среди 
всех курьерских компаний у нас не самый 
лучший уровень качества. Но мы даже с 
таким уровнем качества занимаем 35% 
рынка доставки в РК. А, улучшая сервис, 
мы сможем значительно увеличить свою 
долю. Многие компании работают с нами 
из-за нашей развитой филиальной сети и 
конкурентных тарифов. 

И сейчас нам важно предложить луч-
ший современный сервис: call-центр, удоб-
ный трекинг, мобильные приложения как 
инструмент самообслуживания, интуи-
тивно понятный сайт с системой трекинга 
– отслеживания посылок, постаматы, что-
бы человек не был привязан к почтовому 
отделению и не ждал курьера.

- Какие новые услуги вы будете раз-
вивать, на какие рынки выходить?

 - Несмотря на то, что люди стали мень-
ше выписывать газеты и писать друг другу 
письма, почтовая отрасль в мире продол-
жает активно развиваться. 

Сейчас очень бурно развивается ры-
нок электронной коммерции, в крупных 
городах люди активно заказывают това-
ры через интернет. А кто будет осущест-
влять доставку? Мы должны стимули-
ровать рынок дистанционных продаж, 
потому что без нормальной логистики 
он не будет развиваться. Каждая компа-
ния, которая заходит на рынок электрон-
ной коммерции, задумывается об этом 
вопросе. Мы можем предоставить свою 
логистическую инфраструктуру и обе-
спечить нормальную логистическую 
цепочку. В целом все, кто захочет ис-
пользовать нашу агентскую сеть, может 
заключить с нами договор.

Через нашу агентскую сеть мы можем 
предоставлять различные сервисы. Мо-
жем поучаствовать в переписи населения, 
для государства в таком формате мы будем 

партнерами. С «Казахтелекомом» прора-
батываем создание онлайн-платформы, 
которую можно использовать для отправ-
ления на электронный ящик клиентов сче-
тов на оплату в электронном формате. 

Еще одно направление – адресация до-
мов. В рамках программы трансформации 
нами были привлечены менторы – агенты, 
которые изучают все процессы во всех ре-
гионах страны и выявляют проблемные 
зоны, которые мы будет точечно решать. 

Так, в Шымкенте один из менторов 
поехал развозить почту. Они потратили 
больше часа в поисках одного из адресов, 
но когда наконец-то нашли данный адрес, 
оказалось, что через дорогу от получателя 
у нас есть полноценное почтовое отделе-
ние. 

Этот пример наглядно демонстрирует 
проблему с адресацией и это проблема не 
одной компании, а всей отрасли и страны. 
Получив такой результат, мы нашли одно 
из решений по оптимизации процесса 
доставки: почему бы каждому строению 
не присвоить свой индекс. То есть, даже 
если адреса будут меняться, уникальный 
номер здания всегда будет неизменным, 
как ИИН человека. Например, в Англии 
такие буквенно-цифровые индексы очень 
популярны, они были внедрены почтой, а 
потом их начали использовать в своих ба-
зах данных другие органы. Нам тоже надо 
вводить такую систему адресации, она по-
зволит не только оптимизировать марш-
руты и улучшить нашу работу, но и будет 
использоваться многими учреждениями и 
компаниями.

В целом наша задача – суметь из «Каз-
почты» создать более-менее гибкую ком-
панию. Долгое время мы были очень не-
поворотливыми, предоставляли только 
традиционные услуги и сейчас пытаемся 
внедрять новые сервисы и услуги, которые 
способны качественно изменить компа-
нию.

- Вы говорили о том, что в структуре 
компании будет создано специальное 
управление, задачей которого будет мо-
ниторинг качества оказания услуг. На 
каком этапе сейчас находится этот про-
цесс? 

- Да, мы приступили к созданию ситу-
ационного центра. В наших отделениях 
будут установлены видеокамеры, которые 
будут снимать все происходящее в залах и 
транслировать данные на мониторы в этот 
центр. 

Мы планируем до конца года оснастить 
90 отделений электронными очередями, 
затем в автоматическом режиме кругло-
суточно наблюдать за тем, что там проис-
ходит. У нас очень большая филиальная 
сеть и постоянно наблюдать за качеством 
очень сложно, без такого автоматизиро-
ванного механизма мы это сделать не 
сможем. Система будет подсказывать, где 
образовалась очередь, в каком отделении 
человек обслуживается свыше стандарт-
ного времени и т.д.

Таким образом мы будем выявлять про-
блемные зоны в обслуживании и устра-
нять их.

- В середине сентября серьезной кри-
тике со стороны председателя прав-
ления АО «Самрук-Казына» Умирзака 
Шукеева была подвергнута кадровая 
политика. Что вы делаете для того, что-
бы облегчить утяжеленную кадровую 
структуру, какие шаги предпринима-
ются в этом направлении?

- Сейчас мы создаем стратегию разви-
тия бизнеса и от нее будет зависеть транс-
формация организационной структуры. 
Если в стратегии утвердят те направле-
ния, которые мы собираемся развивать, 
то будет создаваться соответствующий 
департамент, а какие-то другие департа-
менты нужно будет закрывать. Мы не на-
ходимся на этапе выполнения поручений, 
простой демонстрации того, что мы отреа-
гировали. Важно понимать: замена одного 
или двух замов ничего в корне не изменит. 
Нужно проанализировать работу компа-
нии, понять и выслушать консультантов 
и уже затем принимать решение по вне-
дрению оптимальной организационной 
структуры, которая необходима нам на 
этом этапе. 

 - Насколько планируется повысить 
операционную эффективность «Каз-
почты»?

 - Говорить о том, что наша компания 
выходит из года в год в минус – неверно. 
Ежегодно мы выходим на небольшую при-
быль. В прошлом году годовая чистая при-
быль составила более 160 млн тенге.

Не могу сказать, что нам важно повы-
сить операционную эффективность ком-
пании на определенный процент, так как 
в настоящий момент мы совместно с кон-
сультантами определяем объемы и циф-
ры, которые позволят определить задачи 
и KPI.

Нам важно продумать краткосрочную 
стратегию на ближайшие 3-5 лет, но по 
правилам акционера, мы должны сфор-
мировать и утвердить стратегию до 2022 
года. 

Могу отметить, что на сегодняшний 
день одной из наших целей является рост 
по логистическим почтовым услугам с 
35% (сегодня) до 50% (к 2016 году) на рын-
ке местной доставки.

- Вы планируете развивать техноло-
гии гибридной почты. Что включает в 
себя это понятие?

 - Недавно мной была презентована 
данная технология президенту страны 
Нурсултану Назарбаеву. Объясню процесс 
и цель внедрения данной технологии. Ра-
нее повестка Верховного суда или письмо 
из Генеральной прокуратуры из Астаны 
до поселка в ЗКО доставлялась за 10 дней. 
Нами производится интеграция с Верхов-
ным судом на уровне информационных 
систем и, таким образом, доставка писем 
производится уже за 1 день.

В Верховном суде нажимается одна 
кнопка, и все повестки отправляются в 
нашу систему. Наша информационная си-
стема отсортировывает этот массив дан-
ных и отправляет в Актобе. Там они распе-
чатываются на принтере, автоматически 
запечатываются в конверты, готовые к 
доставке. Утром почтальон приходит на 
работу, забирает конверт и доставляет по 
указанному адресу. 

Технологии гибридной почты могут ис-
пользоваться не только госорганами, но 
и частными компаниями, которые массо-
во рассылают счета, например, счета на 
оплату коммунальных услуг, выписки из 
ЕНПФ. 

- Почтальон на селе – это иногда 
единственная связь с государством, в 
отделениях «Казпочты» на селе плани-
руется оказывать государственные ус-
луги. Работают ли уже такие отделения 
как ЦОНы?

 - В сельских населенных пунктах у нас 
создана серьезная инфраструктура, через 
которую население пользуется нашими 
услугами, получает пенсию. Мы не имеем 
права закрывать такие отделения, хотя 
западный подход подразумевает иной 
выход: невыгодно – закройте отделение, 
сконцентрируйтесь на городах и зараба-
тывайте деньги.

 Но у нас есть и социальная ответствен-
ность. Почтовые отделения в селах мы 
не рассматриваем как слабое звено. Мы 
должны подумать: что мы можем дать 
сельскому жителю? Конечно, там, где 10 
домов, мы присутствовать не сможем, но 
где есть опорные сельские населенные 
пункты, мы должны быть. И там, где мы 
присутствуем, не должны заниматься 
только почтой. Через свою филиальную 
сеть мы можем оказывать другие серви-
сы: оказывать услуги электронного пра-
вительства, выдавать различного рода 
государственные справки, то есть мы го-
товы стать агентами ЦОНов в отдаленных 
местах, так как ЦОНы присутствуют толь-
ко в районных центрах. В села они должен 
выезжать один раз в две недели. Если бы 
мы могли выдавать электронные справки 
на почте, было бы удобнее и ЦОНам, и на-
селению.

Мы можем выдавать микрокредиты, 
при этом я не говорю, что «Казпочта» те-
перь станет банком, хотя у нас есть для 
этого все возможности. Это высококонку-
рентный рынок, мы можем предложить 
банкам свою филиальную сеть и на ее 
базе оказывать услуги. Мы можем про-
давать авиа- и ж/д билеты. Но это опять 
вопрос технологий, обучения людей, до 
которых мы должны донести, что это не 
так сложно – уметь пользоваться новыми 
технологиями и уметь предлагать новые 
услуги.

- Одной из стратегических задач яв-
ляется подготовка к выходу на внешние 
рынки. Что делается в этом направле-
нии?

 - Мы не сосредоточены на казахстан-
ском рынке, «Казпочта» будет осущест-
влять межгосударственную логистику по 
международным направлениям. 

В почтовом мире есть установленные 
Всемирным почтовым союзом правила 
о том, как должны взаимодействовать 
между собой почтовые операторы. Мы 
выступаем посредником между Востоком 
и Западом: забираем товар из Хоргоса и 
перевозим по трассе Западная Европа – 
Западный Китай в Россию. По этой трас-
се уже курсируют 20 машин ежедневно. 
Кроме этого, мы планируем сделать та-
кую же логистическую цепочку из Китая 
в Европу. 

Потенциал этого направления бизнеса 
большой. Кроме того, мы рассматриваем 
возможность по открытию мест сбора то-
варов за границей, в частности, в США, 
Китае и Германии, чтобы оттуда с единой 
точки отправлять в Казахстан.

- Расскажите о планах по развитию 
системы постаматов. Какой объем ин-
вестиций запланирован на развитие 
этого проекта?

 - Уже установлены 18 постаматов в 
Алматы, Астане, Караганде в ТРЦ. При 
заказе в интернет-магазине важно знать 
индекс ближайшего к вам постамата, они 
есть на нашем официальном сайте www.
kazpost.kz и мобильных приложениях. 
По мере доставки получателю приходит 
SMS-сообщение о том, что товар достав-
лен, и специальный код для открытия 
ячейки. На консоли постамата вы вводи-
те код для открытия ячейки и забираете 
посылку, в Европе эта система очень раз-
вита.

До конца следующего года мы планиру-
ем установить54 постамата по всей терри-
тории РК. 

Если говорить об инвестициях, то могу 
сказать, что в прошлом году компанией 
была проведена закупка оборудования: 15 
тыс. евро за один постамат, в этом году по-
купка и установка одного постамата обой-
дется нам в 10 тыс. евро.

В Прибалтике эстонская почта расста-
вила около 200 постаматов на небольшую 
страну и люди активно ими пользуются, 
просто необходимо время, чтобы привы-
кнуть к этим новшествам. Когда-то насе-
ление не доверяло банкоматам, но сейчас 
практически каждый казахстанец имеет 
банковскую карточку и умеет пользовать-
ся банкоматом.

- Продолжает ли российская стороны 
лоббировать вопрос введения Казах-
станом порога на беспошлинную стои-
мость заказанных в интернете товаров 
до 150 евро или этот вопрос уже закрыт?

 - Этот вопрос лежит в плоскости го-
сударственных, таможенных структур. 
Наша позиция – нельзя этого делать. 
Электронная коммерция только начи-
нает развиваться и это может не самым 
лучшим образом отразиться на рынке 
электронной коммерции. В России рынок 
на другой ступени развития и для них, по 
моему мнению, эти меры не столь кри-
тичны. Конкуренция должна быть, но от-
крытая. 

- А как давно вы сами были в почто-
вом отделении?

 - В Казахстане более 3000 отделений. Я 
был не во всех. (Улыбается.)

Как раз сегодня посетил одно в Алма-
ты. Я стараюсь часто посещать почтовые 
отделения и лично наблюдать процессы 
обслуживания и выявлять какие-либо 
недочеты. После посещения наших от-
делений я определил для себя некоторые 
приоритеты по улучшению обслуживания 
и сервиса. Так, нами уже активно реали-
зовывается проект по одноуровневому об-
служиванию клиентов. Теперь пожилым 
людям не надо стоя в очереди заглядывать 
в окошко кассы. Сегодня уже многие наши 
отделения оснащены мебелью, электрон-
ной очередью и обслуживание произво-
дится лицом к лицу.

Более того, в одну из первых недель сво-
ей работы я лично выступил инициатором 
отправки тестовых посылок для выявле-
ния нарушений: вскрытие посылки или 
кража. Из 10 посылок были вскрыты или 
помяты две. Соответственно, были прове-
дены соответствующие работы по недопу-
щению подобного в будущем – кто-то по-
лучил выговор, а кому-то пришлось искать 
новую работу. Подобного рода воспита-
тельные мероприятия будут применяться 
и в будущем.

- Вы один из самых молодых руково-
дителей такого уровня в стране. Ваш 
возраст – это преимущество?

 - Не могу говорить о том, что мой воз-
раст – преимущество или наоборот, но 
могу отметить, что когда человек понима-
ет, что к нему могут относиться скептиче-
ски, то он прилагает больше усилий для 
улучшения своих профессиональных зна-
ний и навыков, стараясь показать больше 
и доказать своими действиями, что он на 
правильном пути. Для меня это вызов, и 
я, применяя все свои знания и навыки, 
хочу провести компанию через транс-
формацию и вывести ее на качественно 
новый уровень.

Багдат Мусин, «Казпочта»: 
«Трансформация должна 
произойти в головах у людей»
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АСТАНА – УМНЫЙ 
ГОРОД 

Астана вошла в рейтинг «топ-21» умный го-
род планеты», сообщил президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев в ходе встречи с активом 
столицы. Глава государства отметил, что за вре-
мя работы теперь уже бывшего акима Астаны 
Имангали Тасмагамбетова Астана существенно 
преобразилась. «За 16 лет мы не только постро-
или новую столицу, но и сделали из нее город, 
который удивляет и восхищает как жителей на-
шей страны, так и наших гостей со всего мира. 
Сегодня стало известно, что Астана вошла в 
«топ-21» умный город планеты», – отметил На-
зарбаев. Как сообщается на сайте акима столи-
цы, список 21 интеллектуального города мира 
ежегодно составляется Форумом интеллекту-
альных сообществ (США). Затем из всех претен-
дентов, включенных в топ-21, определяется луч-
ший интеллектуальный, развитый город мира. 
Астана также может претендовать на получе-
ние этой престижной награды. Наряду со столи-
цей Казахстана в топ-21 включены пять городов 
США, по четыре из Австралии и Тайваня, три 
из Канады и по одному из Бразилии, Японии, 
Кении и Новой Зеландии. Казахстанский город 
появился в этом списке впервые. Оценка всех го-
родов основана на пяти основных показателях. 
Тема этого года - «Революционное сообщество». 
Она сосредоточена на изучении городского и 
регионального планирования и его влияния 
на жизнедеятельность проживающих здесь 
людей. Таким образом, участников этого года 
будут оценивать по уровню инфраструктурного 
развития и внедряемых в городское планирова-
ние инновациям и современным технологиям. 
Все участники топ-21 интеллектуальных сооб-
ществ предоставят о себе более подробные дан-
ные, которые будут оцениваться независимой 
исследовательской фирмой. Затем в июне 2015 
года на мероприятии в городе Торонто (Кана-
да) один из этих городов будет официально 
объявлен лучшим интеллектуальным сообще-
ством. К слову, в прошлом году звания «Интел-
лектуальное сообщество-2013» был удостоен 
канадский город Торонто. Астана претендует 
войти в рейтинг топ-50 умных городов мира к 
2017 году. В столице Казахстана реализуется 
проект «Smart city», который сделает Астану 
«умным» городом, автоматизировав системы 
управления инфраструктурой, транспортом, 
медициной и так далее. В Астане уже реализу-
ются первые проекты в рамках «умного горо-
да», например «Система комплексного обеспе-
чения жизнедеятельности» (СКОЖ). В задачи 
СКОЖ входит объединение управлением всех 
экстренных служб города, видеомониторинг 
городских улиц и общественного транспорта. 
В 2017 году в Астане состоится международная 
специализированная выставка Астана EXPO с 
темой «Энергия будущего». (ИА «Новости-Ка-
захстан»)

ФОРУМ К ЮБИЛЕЮ 
КАЗНТУ ИМ. 
САТПАЕВА

Состоялось официальное открытие празд-
нования юбилея главного технического вуза 
страны, передает пресс-служба университета. В 
Фонде Первого Президента начал работу Меж-
дународный форум «Инженерное образование 
и наука в XXI веке: проблемы и перспективы». 
В работе форума принимают участие 23 стра-
ны. «Целью форума является формирование 
концептуального видения по развитию совре-
менного инженерного образования и техниче-
ской науки в XXI веке в свете реализации задач 
Стратегии «Казахстан-2050» и Государственной 
программы форсированного индустриально-
инновационного развития Республики Казах-
стан на 2015-2019 годы» – говорится в сообще-
нии. «КазНТУ является вузом, определяющим 
вектор развития инженерного образования в 
Казахстане», – прокомментировал ректор уни-
верситета Жексенбек Адилов. («Казинформ»)

НЕФТЕГАЗОВЫЕ 
ОПЕРАЦИИ 
НА КАСПИИ 
ПРЕДСТАВЛЯЮТ 
ОПАСНОСТЬ  
ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ

О необходимости информирования широ-
кой общественности о реальном состоянии био-
разнообразия на Каспии было заявлено в Актау 
в ходе проведения общественных экологиче-
ских слушаний северокаспийского оператора 
компании NCOC (по проекту плана природоох-
ранных мероприятий на 2015 год). «Мы должны 
констатировать, что для жителей Мангистау-
ской и Атырауской областей ведение нефтега-
зовых операций на море представляет большую 
опасность. Волнения людей нарастают, в осо-
бенности это связано с произошедшими авари-
ями на месторождении Кашаган. С 2000 года 
увеличилось количество падежа, гибели тюле-
ней, рыбы, находили птиц на побережье моря. 
Хотим мы этого или нет, все это люди связыва-
ют с Кашаганом. И в дальнейшем это тоже так-
же будет. Даже если Кашаган не причем, люди 
все равно будут говорить о том, что, вот, у нас 
сайгаков стало меньше, по тому, что Кашаган 
запустили, раньше я десять осетров ловил, а 
теперь одного, все связывают с Кашаганом. Се-
годня мы должны иметь какую-то отправную 
точку. Хорошо это или плохо – не знаю, но, Ка-
шаган пока не запущен. Мы, население, должны 
знать о том, какое состояние биоразнообразия в 
целом по территории Северного Каспия, вплоть 
до Актау, до момента пуска добычи на Кашага-
не», – сказал руководитель областного филиала 
Мангистауского Орхусского центра Кажимурат 
Хайрушев. (Kazakhstan Today) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Прибыль есть прибыль,  
как бы мала она ни была.

Роберт Браунинг

Самое главное, что мы делаем, это принимаем 
на работу выдающихся людей. 

Стив Балмер

Когда мне не хватало денег – я садился думать, а не бежал 
зарабатывать. Идея – самый дорогой товар на свете. 

Стив Джобс

Партнерство без письменного согласия 
– это русская рулетка.

Лесли Корвин

Олег Ни

Заняв год назад пост председателя 
Нацбанка РК, Кайрат Келимбетов 
заявил на пресс-конференции об 

инициативах по реформам в финансовой 
системе страны. Одной из главных задач 
обозначено снижение уровня проблемных 
кредитов в банковской системе Казахста-
на. Поручение по снижению уровня нера-
ботающих кредитов Национальному бан-
ку и правительству дал весной этого года 
и глава государства. Сегодня мы подводим 
некоторые итоги решения этой довольно 
непростой задачи. 

Как известно, большой объем неработа-
ющих кредитов (треть от всего кредитного 
портфеля) стал результатом непродуман-
ной кредитной политики банков второго 
уровня в 2007-2008 годы. Тогда в стране 
образовался ипотечный пузырь, затем по-
следовал финансовый кризис 2008-2010 го-
дов. Преодоление его последствий и лежит 
в основе разработанной Нацбанком РК и 
принятой в этом году Концепции развития 
финансового сектора до 2030 года.

Чтобы решить задачу по снижению 
уровня неработающих кредитов, новому 
руководителю ведомства потребовалось 
предпринять ряд мер, в том числе «Единую 
политику по снижению просроченных за-
ймов в БВУ РК» и «План мероприятий Нац-
банка РК по оздоровлению банковской 
системы и дальнейшему развитию финан-
сового сектора на 2014 год». 

Кроме того, Национальным банком 
27 мая 2014 года принята новая концеп-
ция функционирования АО «Фонд про-
блемных кредитов», которая предпола-
гает его более активную роль в процессе 
очистки баланса банков от проблемных 
активов. 

В рамках концепции предлагается при-
менение механизмов «прямого выкупа», 
«доверительного управления» банками 
и механизмов секьюритизации. В целом 
реализация концепции в рамках страте-
гической задачи по улучшению качества 
ссудного портфеля в банковской системе 
будет основываться на принципах спра-

ведливого распределения рисков между 
фондом и банками. 

Также предусмотрена возможность 
прощения банками безнадежной задол-
женности в объеме не более 10% от ссуд-
ного портфеля. 

Все эти возможности банкам предоста-
вило государство. Нужно, чтобы к январю 
2016 года БВУ уменьшили объем нерабо-
тающих займов до уровня не более 10% 
от ссудного портфеля. В случае невыпол-
нения этого обязательства банкам грозит 
смена менеджмента, и даже отзыв банков-
ской лицензии.

Научиться читать и считать
Осторожными с кредитами должны стать 
не только банки, но и граждане, которые 
наверняка уже сделали выводы после со-
общений в СМИ о большой сумме займов, 
которые казахстанцы не могут вернуть из-

за изменившихся личных обстоятельств. 
Чтобы не попасть в кредитную кабалу, 
нужно научиться внимательно читать 
банковские договоры, особенно тексты с 
мелким шрифтом, требовать исчерпыва-
ющую информацию по условиям кредита 
и, конечно же, дотошно рассчитать, хватит 
ли их доходов для расчета по долгам перед 
кредитором.

Что касается банков, то регулятор уже 
давно позаботился о том, чтобы они вы-
полняли требования перед заемщиком. 
Так, в Нацбанке напоминают, что в 2011 
году были приняты нормы о необходимо-
сти еще на преддоговорной стадии рас-
крывать заемщику всю существенную ин-
формацию о кредитовании. 

Однако пока не все казахстанцы осоз-
нают, какую ответственность на себя взва-
ливают, занимая у банков неподъемные 
для них кредиты. И это привело к настоя-

щему буму в потребительском кредитова-
нии, который отмечали в прошлом и этом 
году многие эксперты. 

«Вопрос не в объеме, а в скорости, с ко-
торой банки кредитовали потребителей, 
– отметил Кайрат Келимбетов на пресс-
конференции в сентябре. – Беззалоговые 
кредиты с 1 января 2012 года по 1 октя-
бря 2013 года выросли более чем вдвое. 
Столь стремительный рост кредитного 
потребительского портфеля обнажает 
вопрос: насколько качественны заемщи-
ки? Большая часть населения чрезмерно 
перегрузила себя кредитами. Сигнал, ко-
торый был послан регулятору, был очень 
важный». 

Для регулирования сегмента потреби-
тельского кредитования Нацбанк также 
предпринял ряд мер. В первую очередь, с 1 
февраля этого года было введено ограни-
чение для банков по ежегодному приросту 
беззалоговых потребительских кредитов – 
он не должен превышать 30%.

Кроме того, отношение объема средних 
ежемесячных платежей по всем действу-
ющим займам и новому займу к среднему 
ежемесячному доходу заемщика за шести-
месячный период не должно превышать 
50%. 

 «Это оптимальный показатель, кото-
рый говорит о том, что у заемщика есть 
деньги, чтобы обслуживать свой долг. 
Заемщики должны будут подтверждать 
это документами. Так, планируется, что 
с 1 января 2017 года, когда будет введе-
но всеобщее декларирование, это будет 
очень жестким требованием, – поясняет 
позицию регулятора Кайрат Келимбетов. 
– Сегодня того бума по потребкредитова-
нию, который был, уже нет. Мы считаем, 
что это позитивный фактор, поскольку мы 
не создаем рисков перегрева в этом сек-
торе экономики. Причиной слабого роста 
кредитов является не жесткая монетарная 
политика со стороны Нацбанка, а тот уро-
вень плохих кредитов, который был нако-
плен за предыдущие годы. Как только он 
в течение ближайших 2 лет будет снижен, 
тогда появится маневр для расширения 
кредитования в нашей стране».

Нацбанк Казахстана 
вернул банки на землю

Тулеген Аскаров

Общее количество счетов вкладчиков 
(получателей) по обязательным и 
добровольным пенсионным взно-

сам в этом году сократилось, тогда как 
объем пенсионных накоплений по ним за-
метно увеличился. 

Об этом говорится в обзоре о состоянии 
пенсионной накопительной системы по 
состоянию на 1 сентября текущего года, 
подготовленном департаментом надзора 
за субъектами рынка ценных бумаг Нац-
банка. За 8 месяцев число счетов вклад-
чиков (получателей) по обязательным 
пенсионным взносам уменьшилось по 
сравнению с началом года на 1,5%, или 
142 558 в абсолютном выражении до 9 млн 
307,3 тыс., тогда как по добровольным пен-
сионным взносам сокращение оказалось 
более значительным – 14,6%, или 6894 – 
до 40,2 тыс. Причиной этого явления, как 
указывают в Нацбанке, стало закрытие 
дублирующихся индивидуальных пенси-
онных счетов, открытых одним и тем же 
вкладчикам (получателям) в одном или 
нескольких НПФ. Еще 292 064 счета было 
открыто в этом году по обязательным про-
фессиональным пенсионным взносам. 

Пенсионные же накопления по обяза-
тельным взносам выросли с начала года 
на 15,3%, или 571,1 млрд тенге – до 4 трлн 
303,0 млрд тенге, по добровольным – на 
6,0% (0,09 млрд тенге) – до 1,6 млрд тен-

ге. По обязательным профессиональным 
взносам, объем накоплений по которым 
к 1 сентября составил 15,2 млрд тенге, 
данные по динамике не приводятся, так 
как они начали формироваться в этом 
году.

Общая сумма пенсионных накоплений 
по всем видам взносов выросла с начала 
года на 15,7% – до 4 трлн 319,8 млрд тенге, 

в абсолютном выражении – на 586,4 млрд 
тенге. При этом объем пенсионных взно-
сов увеличился на 13,8% – до 3 трлн 450,8 
млрд тенге, а «чистый» инвестиционный 
доход – на 31,6% – до 994,7 млрд тенге. 
Опережающий рост последнего показате-
ля вызвал и увеличение доли инвестици-
онного дохода пенсионных накоплений – с 
20,3% она возросла до 23,0%. 

Выплаты же из накопительной пенси-
онной системы увеличились с начала года 
на 17,0% – до 495,8 млрд тенге, а перево-
ды пенсионных накоплений получателей 
в страховые организации в соответствии 
с договором пенсионного аннуитета – на 
7,1% – до 90,5 млрд тенге. Нужно учесть при 
этом, что на динамику переводов оказало 
влияние решение регулятора приостано-
вить их до завершения передачи в ЕНПФ 
пенсионных активов и обязательств по до-
говорам о пенсионном обеспечении от дру-
гих участников рынка. А возобновились 
переводы в страховые организации с 1 мая. 

Кстати, объем пенсионных активов 
ЕНПФ, единственного из пенсионных 
фондов, оставшихся на рынке согласно 
изменениям в законодательстве, с начала 
года вырос на 16,0% – до 4 трлн 331,8 млрд 
тенге, что в среднем за месяц дает прирост 
на 66,7 млрд тенге. При этом по состоянию 
на 1 сентября в инвестиционном портфеле 
ЕНПФ на государственные ценные бумаги 
приходилось 54,4% против 50,9% на нача-
ло года, вклады в банках второго уровня 
–11,0% и 8,5% соответственно, негосудар-
ственные ценные бумаги казахстанских 
эмитентов – 26,6% и 28,6%, иностранных 
эмитентов – 3,0% и 3,3%, ценные бумаги 
международных финансовых организа-
ций – 1,7% и 2,0%, ГЦБ иностранных эми-
тентов – 3,2% и 3,1%. Примечательно, что 
доля аффинированного золота сократи-
лась с 3,7% на начало года до нуля, зато в 
портфеле появились производные финан-
совые инструменты, доля которых пока 
невелика – 0,01%. 

Роль пенсионного сектора в экономике 
страны в этом году заметно повысилась. 
Как следует из подсчетов аналитиков 
Нацбанка, отношение пенсионных нако-
плений к ВВП увеличилось с 10,8% на на-
чало года до 11,2%, пенсионных взносов – с 
8,8% до 8,9%, а «чистого» инвестиционно-
го дохода к ВВП – с 2,2% до 2,6%.

Инвестдоход прибавил 
почти треть
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Виктория Говоркова

«Нужно создавать не то, что пре-
тендует на незаменимость, а не-
отразимое – то, перед чем люди 

не смогут устоять» – то, о чем недавно в 
центре дизайна Artpla говорил Кевин Ро-
бертс, руководитель рекламного агент-
ства Saatchi&Saatchi, уже пытается сделать 
реальностью создатель коворкинга Astana 
Multispace Эмиль Малджанов.

Реквизит имеет значение
Себя он называет реквизитчиком – челове-
ком, который предоставляет талантливым 
людям все необходимое для успешной и 
комфортной работы. «Интеллектуаль-
ный продукт не может быть создан од-
ним человеком, это всегда группа людей, 
которые притянулись в силу всемирного 
магнетизма, а я должен помочь этим та-
лантливым людям с реквизитом», – гово-
рит он. И вспоминает, что осознал важ-
ность правильных вещей еще в детстве, 
когда выиграл школьную лыжную гонку, 
а в качестве приза получил лыжи Fischer: 
«В 1988 году они стоили целых 200 рублей, 
это примерно два мотоцикла. Я поехал на 
соревнования и занял первое место уже 
в области, потому что у меня были лыжи 
Fischer, а у моих соперников нет. Тогда я 
понял, что реквизит имеет значение». 

Коворкинг Astana Multispace – второй 
по площади в мире, здесь на 6,5 тыс. кв. 
м работают и общаются те, кто не хочет 
сидеть в скучных бизнес-центрах. Им не 
нужно заниматься непрофильными де-
лами: обустройством офиса, клинингом, 
интернетом, гардеробом, складами – это 
задача организаторов центра. «Миллио-
ны бизнесов занимаются развлечением, 
обслуживанием людей в нерабочее вре-
мя, и практически никто не занимается 
людьми, которые работают. А ведь мы по-
ловину нашей жизни проводим на работе, 
но для этого никто не создает условия, в 
которых это было бы хорошо и удобно де-
лать, – недоумевает Эмиль Малджанов. – 
Я, наверное, единственный человек, кото-
рый занимается обеспечением комфорта 
и удобства людей в офисе на протяжении 
всей рабочей недели с 9 утра до 6 вечера. 
Других таких бизнесов больше нет».

По его мнению, будущее офисов уже 
предопределено. И Google, и Facebook про-
демонстрировали миру, каким должен быть 
современный офис, чтобы люди хотели в 
нем эффективно и качественно работать.

Предприниматели и стартаперы, выби-
рающие коворкинг, по сути, инвестируют 

в свое будущее и в свое развитие, получая 
не просто офис, а знания, связи, общение 
и экспертизу по целому ряду вопросов от 
других коворкеров. Аренда же площадей 
в бизнес-центре – это всего лишь расходы. 

«Мы продаем успех. Именно так, по-
тому что здесь у тебя правильное окру-
жение, ты можешь сформировать необхо-
димое партнерство, есть доступ ко всему 
качественному, что существует в мире. 
Мы даем новый стиль жизни, знакомим с 
правильными людьми. Мы даем реквизит, 
с которым стать успешным очень легко», – 
говорит Эмиль Малджанов.

Охотник за прикольным
Во всем мире коворкинги – это своеобраз-
ные аналоги дешевых офисов. Например, 
самый большой в мире коворкинг распо-
ложен на территории завода в Бостоне. Это 
огромное пространство, набитое мебелью 
IKEA, в котором рабочие места сдаются по 
столам, выглядит это как громадная шко-
ла. По словам Эмиля, конкурировать это 
место может только с супермегадешевыми 
офисами или кофейнями.

Еще одна бизнес-модель фокусируется 
на создании закрытой клубной системы, 
вкладываясь в диваны Baxter и португаль-
ский мрамор. Но времена изменились. 
«После выхода сериала «Теория большого 
взрыва» я понял, что новый сексуальный 
объект – это ботаники. Список миллиарде-
ров будет пополняться только за счет тако-
го бизнеса. Цукерберг не ездит на «Бентли», 
сейчас моден дауншифтинг», – говорит он.

Ценность и стоимость – это разные 
вещи. «У нашего коворкинга другая фило-
софия, мы решили создать бескомпро-
миссный продукт и просто не нашли под-

ходящего слова, а нужно было встать под 
какой-то флаг. Слово «коворкинг» нам и по-
могает, и вредит. Помогает тем, что об этом 
уже много чего написано, проблема же в 
том, что все остальные коворкинги скорее 
портят нам картину, нежели ее дополняют: 
мебель, сколоченная собственными рука-
ми из фанеры, Wi-Fi-модем, предназначен-
ный для семейного пользования, а не для 
толпы в 200 человек, студенты, которые не 
обладают знаниями и навыками, но при 
этом обслуживающие резидентов, – все 
это лишь вредит идее коворкинга. Я был 
в огромном количестве стран, посмотрел 
200-300 коворкингов и больше увидел, что 
я не хочу делать», – поясняет Эмиль.

Его вкус, стиль, перфекционизм и вни-
мание к деталям чувствуется в этом месте 
уже с первых шагов. Наматывая на своем 
Segway по сотне метров каждый день, он 
буквально «обсиживает» сам каждый стул. 
Он может часами говорить об уникально-
сти напольного покрытия Forbo и стульев 
Herman Miller, убеждать, что критично 
важно все, до чего посетитель дотрагива-
ется руками, особенно правильные розет-
ки и дверные ручки. А концептуальные 
вещи, которые создают неповторимую 
атмосферу центра, – гамаки, заказанные 
у «сумасшедшего дизайнера-мексиканца», 
или трехмерная стена-шкаф в сигарной 
комнате, спроектированная компьюте-
ром, – его гордость.

«Мир вокруг себя нужно делать краси-
вым. Наша задача – дать новый стиль жиз-
ни, а чтобы его полюбили, необходимо все 
сделать профессионально и сбалансиро-
ванно, пропустить через себя. Ведь, поку-
пая джинсы Dolce&Gabbana, вы платите не 
за джинсы, а за вкус и чувство стиля само-
го Дольче и самого Габбана. В нашем ко-
воркинге вы платите за наш вкус, за то, что 
мы сумели это все собрать», – говорит он.

При этом, отдавая себе отчет в том, что 
вкус – вещь приобретенная, он понимает, 
что кто-то к этому должен подвести, ведь 
клубнику со сливками в детском саду не 
подают: «Наша задача привести коня к во-
допою, заставить пить мы не можем».

Таких, как он, в современном мире на-
зывают кулхантерами – охотниками за 
прикольным, сам же он говорит о том, что 
его задача – кулхантить все фишки, свя-
занные с офисным стилем жизни с 9 до 5. 
Все великое уже придумано, просто нуж-
но потратить время и поискать это. «Я в 
постоянном поиске новых интересных ре-
шений за адекватные деньги. Причем это 
не всегда самые дорогие бренды, ведь они 
только дают индикатив. Купить что-то хо-

рошее очень сложно, в мире на самом деле 
очень мало бескомпромиссных продук-
тов, поэтому я все время езжу, ищу, разго-
вариваю с умными людьми. По всему миру 
я ищу вещи, которые позволят сделать это 
место лучшим», – рассказывает он. 

У большинства людей 3D-сенсорика 
очень слабо развита, они понимают, что 
им комфортно, но не понимают почему. 
Руководитель Astana Multispace не только 
мастерски находит решения, от которых 
людям комфортно, но и пытается этот 
стиль жизни дневного рабочего времени 
экстраполировать дальше.

Воронка талантов
Ни один бизнес не будет работать стабиль-
но без сильной команды. О важности че-
ловеческого капитала говорили давно, но 
по-настоящему общество пришло к этому 
только сейчас. «Видимо, потому что рань-
ше добавленная стоимость производилась 
из дырок в земле, танков, заводов. Сейчас 
огромное значение имеет интеллектуаль-
ный продукт. Мы живем в такое время, 
когда ценится человеческий капитал, ко-
торый находит интеллектуальные реше-
ния», – говорит Эмиль. 

Если на пороге будущее, в котором че-
ловеческий капитал имеет критическое 
значение, значит, бизнес должен уметь 
конкурировать за него, он должен сделать 
пребывание человека на работе комфорт-
ным и приятным. «Я сам охочусь за талан-
тами очень вменяемую часть своей жизни, 
но с персоналом совсем беда. В Казахстане 
никогда не было такой ситуации, когда лю-
дям надо было работать и развиваться. В 
России крупные корпорации создали куль-
туру менеджмента, здесь же их очень мало. 

Хотя это полезно только до какого-то уров-
ня развития рынка, а потом они начинают 
портить людей, делая из них корпоратив-
ных чиновников. Эти люди не умеют рабо-
тать вне инфраструктуры, то есть взорвать 
динамитом рыбу с корабля могут, а с удоч-
кой не справляются», – считает он.

Создание нового бизнеса всегда под-
разумевает ярких индивидуумов, людей, 
которые способны работать, «а иначе мы 
всю жизнь будем ремонтировать насо-
сы, которые качают нефть». Добавленная 
стоимость – это только интеллект, только 
умы, которые ее могут создавать. Генри 
Форд не умел строить машины, он умел 
находить правильных людей. Настоящий 
лидер, по мнению Малджанова, должен 
искать таких людей, которые будут закры-
вать его слабые места, которые будут его 
дополнять. «Поэтому все свое рабочее вре-
мя я ищу интересные решения и талантли-
вых людей. И поиск доходит до цифры 984 
просмотренных резюме к одной позиции», 
– говорит Эмиль Малджанов.

Спрос надо создавать
В том, что за таким стилем офисов буду-
щее, он планирует убедить 800 тыс. жите-
лей Астаны, то есть практически всех, за 
исключением детей. Согласно исследова-
нию TNS, из этих 800 тыс. 90 тыс. – люди-
новаторы, легко восприимчивые ко всему 
новому. Они уже сегодня готовы пользо-
ваться услугами коворкинга. Для осталь-
ных спрос надо создавать, ведь 10 лет на-
зад никто не хотел айфон, всем нравились 
«Нокиа», говорит он.

Вообще же, клиентами центра могут 
быть абсолютно все: корпоративные кли-
енты могут проводить здесь конференции, 

отпочковывать сюда выездные группы, 
расширяющиеся компании, организовы-
вать здесь филиалы с предоставлением 
юридического адреса, здесь могут распо-
лагаться бэк-офисы. «Командировочные, 
стартаперы, мобильные бизнесмены, фо-
тографы, гики, у нас был даже маг 5 уров-
ня!» – с гордостью говорит Эмиль.

Рассказывая о том, чего уже удалось до-
биться, он говорит о 89 конференциях в 
месяц, 70-80 постоянных резидентах, от-
лаженной работе команды. «Критический 
объем инфраструктуры мы уже построили 
и теперь отрабатываем прорывные вещи. 
Очень важно, чтобы мы могли каждый 
день сами себя удивлять, потому что это 
самая главная мотивация. Деньги – это, 
бесспорно, важно, мы не благотворитель-
ный фонд, работаем и зарабатываем», – от-
мечает руководитель центра.

Зачем коворкингу фильтр?
В проект было вложено около $2 млн ин-
вестиций и на данный момент он уже вы-
шел в прибыль, хотя Эмиль сразу оговари-
вается, что окупаемость можно считать 
по-разному, ведь неважно сколько ты за-
рабатываешь, важно есть ли у этого бизне-
са будущее. «Наша задача не окупить ко-
воркинг, мы хотим изменить мир офисов, 
дать другую потребительскую культуру 
дневного времяпрепровождения», – под-
черкивает он. 

Astana Multispace дороже других ковор-
кингов, и это осознанное решение. Эмиль 
рассказывает, что раньше в качестве биз-
нес-модели видел другую схему: бесплат-
ный вход для резидентов, оплачивать же 
все должна была инфраструктура – кофей-
ня, юристы, агенты по недвижимости, тре-
неры. «Мы сделали тестовый запуск в мар-
те, пришли 740 человек, но я увидел, что 
это не наши люди. Они «сотрут задами» 
всю мебель, а мы не получим сообщества, 
они не дадут друг другу никакой пользы. 
После этого мы ввели ценник», – расска-
зывает он. Минимальная цена входа для 
стартаперов составляет 60 тыс. тенге в ме-
сяц, стандартная цена – 75 тыс. тенге. Это 
вопрос фильтра, отсечения «не наших» лю-
дей. Не надо делать дешево, говорит Мал-
джанов, нематериальная ценность стоит 
дороже, а продавать столы – это всего лишь 
базовая потребность. Нельзя сравнивать 
затопленный подвал с коворкингом.

Согласно его бизнес-модели, коворкинг 
не предоставляет в аренду ноутбуки, как 
это делается в других странах мира. «Мы 
отказались от этой идеи, потому что если 
у человека к 20 с лишним годам нет ноут-
бука – нечего ему тут делать, он не настро-
ен нужным образом», – считает Эмиль. 
Для нас также важно, чтобы к нам присо-
единялись люди с определенной манерой 
мышления, с определенным восприятием, 
а это нужно определять заранее, один из 
маркеров – это пользование настольными 
компьютерами Mac. 

С другой стороны, он говорит о том, что 
есть люди, которым центр готов бесплат-
но предоставлять рабочее место, потому 
что они добавляют атмосферы в копилку, 
а это именно то, что так важно для орга-
низаторов. «Мы всегда посадим сюда тех 
людей, которые нам просто нравятся, у 
нас есть 10 мест для стартаперов. Вообще, 
я придерживаюсь принципа: бесплатное 
сильному не нужно, а слабому не помо-
жет», – рассуждает он

Здесь есть люди-якоря, люди-паруса, 
люди-магниты – из них можно сформи-
ровать микс, который создаст нужную 
атмосферу. Важно собрать таких людей 
вместе, смешать разные культуры, так вы-
рабатывается терпимость к альтернатив-
ным точкам зрения и моделям поведения. 
И каждый резидент будет инструментом 
влияния на остальных.

Сейчас одна из основных задач Эмиля 
– отработка этой модели, чтобы в дальней-
шем ее можно было тиражировать, потому 
что этот бизнес скорее лаборатория идей и 
решений. 

«Моя задача – сформировать источники 
заработка с этого пространства, высокую 
доходность с квадратного метра, – говорит 
он. – При этом цена не должна быть обреме-
нительна для резидентов, а должна давать 
гораздо больше ценности в ощущении».

В его планах открытие центра в Алма-
ты, а также организация коворкинг-кем-
па, бизнес-туров в Астану из других ка-
захстанских городов, из Ташкента, Киева, 
бизнес-туризм без дополнительных рас-
ходов или all-inclusive для работы. «Мы хо-
тим сделать коворкинг центром обслужи-
вания потребностей бизнеса, расширить 
спектр наших услуг, привлекая партнеров. 
Планируем договориться с гостиницами, 
авиакомпаниями – это будет как путевка 
для командировочных. Виды этой коопе-
рации бесконечны», – считает он.

Пока, по мнению Эмиля, на этом рынке 
нет явных лидеров и конкурировать таким 
центрам не нужно. «Мы хотим стать локо-
мотивом этой субкультуры. Другие ковор-
кинги нам помогают нести эту культуру, 
только давайте делать это грамотно, как 
говорится, давайте не будем портить впе-
чатление от первого секса», – просит он.

Эмиль Малджанов,  
Astana Multispace:  
«Мы продаем стиль жизни»
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СОЗДАТЬ ЗСТ С ТС 
ХОТЯТ 30 СТРАН

Около 30 стран высказали заинтересован-
ность в создании зоны свободной торговли 
(ЗСТ) с Таможенным союзом, заявил в ходе 
конференции «Поддержка экспорта» министр 
по торговле Евразийской экономической ко-
миссии (ЕЭК) Андрей Слепнев, сообщает ИА 
«Новости-Казахстан». По его словам, до конца 
года комиссия проведет переговоры о ЗСТ с Из-
раилем, следом – с Индией. «Принято решение 
о возобновлении работы группы с Египтом. Это 
та повестка, что есть у нас сегодня. Хотя, конеч-
но, в очереди желающих гораздо больше – око-
ло 30 стран-партнеров, которые в той или иной 
степени идентифицировали свой интерес к 
режиму свободной торговли с нашим союзом», 
– цитирует РИА «Новости» слова Слепнева. Так-
же он отметил, что в настоящее время по поли-
тическим причинам в замороженном состоя-
нии находятся переговоры с Новой Зеландией, 
а также с Европейской ассоциацией свободной 
торговли (входят Исландия, Швейцария, Нор-
вегия и Лихтенштейн). При этом он уточнил, 
что со многими из партнеров Таможенный 
союз в ближайшее время не готов переходить 
к отношениям свободной торговли по разным 
причинам. «Нам нужно сближать различные 
виды регулирования и административной 
практики, в том числе техническое регулиро-
вание, отраслевые модели сотрудничества...», 
– добавил министр. (kapital.kz)

550-ЛЕТИЕ 
КАЗАХСКОЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОСТИ  

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев сообщил, что в 2015 году в стране будут 
отмечать 550-летие казахской государствен-
ности. «Керей и Жанибек в 1465 году создали 
первое ханство, и государственность казахов 
ведет историю с тех времен. Возможно, оно не 
было государством в современном понимании 
этого термина, в нынешних границах, с такой 
известностью и авторитетом во всем мире. 
Но это можно сказать и про все другие госу-
дарства той эпохи. Важно, что тогда была за-
ложена основа, и мы–- продолжатели великих 
дел наших предков», - сказал Назарбаев в ходе 
встречи с активом города. Сегодня наша стра-
на сохраняет традиции многовековой дружбы 
и мирного соседства со всеми ближними госу-
дарствами. Эти отношения нам следует всегда 
беречь», – отметил президент Казахстана. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

КАЗАХСТАН 
УКРЕПЛЯЕТ СВОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ НА 
МИРОВОЙ АРЕНЕ

 Об этом президент страны Нурсултан На-
зарбаев сказал на встрече в акимате Астаны, 
передает пресс-служба Акорды. «За годы Не-
зависимости казахстанский народ совершил 
большие достижения, которые сегодня вос-
хищают наших граждан и удивляют гостей 
со всего мира. Казахстан обрел уважение со 
стороны всех других государств, что особенно 
чувствовалось в ходе моих последних визитов в 
Брюссель и Милан. Тот факт, что мы подписали 
документы о завершении переговоров по про-
екту Соглашения о расширенном партнерстве 
и сотрудничестве с ЕС, а также двусторонних 
переговоров с ЕС в рамках вступления Казах-
стана в ВТО, говорит об огромном доверии к 
нашей стране со стороны всего Европейского 
союза», – сказал глава государства. Нурсултан 
Назарбаев также подчеркнул, что Казахстан 
стал единственной страной Центрально-ази-
атского региона, которая была приглашена для 
участия в представительном саммите Фору-
ма «Азия-Европа» в Милане. «Я встретился со 
многими лидерами стран. Они воспринимают 
Казахстан как государство, которое показывает 
пример в развитии экономики, устойчивости 
социального положения, самочувствия насе-
ления, спокойствия и стабильности», – сказал 
президент Казахстана. Глава государства об-
ратил внимание, что сегодня многие страны 
столкнулись с большими вызовами, связанны-
ми с трудностями в мировой экономике. «На 
процесс обострения нестабильности также 
негативно влияет ситуация на Украине и обо-
юдные санкции между Россией и странами 
Европы. Россия – наш стратегический партнер, 
ближайший сосед, с которым мы имеем тесные 
связи. Если будет ухудшаться ситуация в рос-
сийской экономике, это косвенно скажется и на 
нас», – сказал Нурсултан Назарбаев. Президент 
Казахстана сообщил, что для предотвращения 
указанных тенденций есть все возможности, и 
правительством ведется необходимая работа. 
«Правительство внесло предложение по пере-
смотру бюджета этого года, поскольку сниже-
ние цен на нефть и металлы, а также другие 
статьи экспорта Казахстана приводит к умень-
шению поступлений. При этом все заработные 
платы, социальные выплаты должны обеспечи-
ваться на существующем уровне», – сказал гла-
ва государства. Нурсултан Назарбаев сообщил, 
что будет объявлена масштабная программа 
инфраструктурного развития. «Нам необходи-
мо построить большое количество качествен-
ных автомобильных дорог от столицы ко всем 
регионам страны, что послужит многим по-
колениям. Строительство обеспечит рабочие 
места и заказы  для предприятий, позволит не 
снижать объемы экономики страны. Прави-
тельство уже работает над данными вопроса-
ми, и Астане также необходимо подключиться 
к их осуществлению», - отметил президент 
Казахстана. Глава государства подчеркнул, 
что социальная стабильность и равенство всех 
граждан остаются незыблемыми принципами 
нашей страны. «Некоторые деятели горазды 
все переименовывать, писать названия улиц и 
учреждений на одном языке. Следует прекра-
тить это. Еще раз хочу сказать: не следует про-
являть патриотическое рвение в тех случаях, 
когда этого не требуется. В Конституции все 
нормы, которые касаются языков и прав этно-
сов, четко прописаны. Это наше преимущество, 
наш международный бренд как стабильного 
многонационального государства», – сказал 
Нурсултан Назарбаев. Президент Казахстана 
отметил, что никто не должен ощущать дис-
криминации ни при какой ситуации. «Если 
ущемляется один человек, то ущемляется весь 
Казахстан. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

АВИАКОМПАНИЯ 
ETIHAD AIRWAYS 
ПРЕДСТАВИЛА 
ПЕРВЫХ ДВОРЕЦКИХ 
НА БОРТУ 
АВИАЛАЙНЕРА

Элитная группа членов экипажа авиа-
компании Etihad Airways, ставшая первыми в 
истории авиации дворецкими на борту авиа-
лайнера, прошла специализированный трехне-
дельный курс обучения в Лондоне. Специально 
подобранная команда из13 человек на практи-
ке продемонстрировала навыки гостеприим-
ства во время обучения во всемирно известном 
отеле Савой. Серия мастер-классов от главного 
дворецкого отеля Савой Шона Дэйворана была 
сфокусирована на этикете, протоколе и услугах 
консьержа. Основная обязанность дворецких 
будет обслуживание VIP-гостей в уникальном 
классе обслуживания «Резиденция» на борту 
авиалайнера А380, сочетающем безграничное 
гостеприимство и непревзойденный уровень 
сервиса. Это трехкомнатный люкс в небе с го-
стиной, ванной комнатой с душем и спальней 
с двуспальной кроватью. Впервые авиалайнер 
А380 авиакомпании Etihad Airways с уникаль-
ным классом обслуживания «Резиденция» 
поднимется в небо в декабре месяце и совер-
шит рейс по маршруту Абу-Даби – Лондон.  
Команда квалифицированных дворецких, 
которые работали шеф-поварами и менедже-
рами по питанию и напиткам на борту Etihad 
Airways на дальнемагистральных направле-
ниях, прошли специальный курс обучения в 
лондонской школе гостеприимства и туризма 
London School of Hospitality and Tourism при 
университете University of West London и прак-
тический курс обучения в отеле Савой. Отель 
Савой был выбран руководством Etihad Airways 
для индивидуального обучения дворецких, так 
как это первый в мире отель, создавший свою 
собственную академию по профессионально-
му обучению дворецких. Обри Таид, вице-пре-
зидент авиакомпании Etihad Airways по об-
служиванию гостей, сказал: «Я очень горжусь 
достижениями всех членов команды. Все они 
высококвалифицированные специалисты и 
готовы с честью стать первыми в мире дворец-
кими на борту авиалайнера. Они полны энту-
зиазма и не могут дождаться, когда на практике 
смогут применить все, чему они научились». 
«Мы всегда стремимся быть лучшими во всем, 
что намереваемся сделать, и наша первая ко-
манда дворецких на борту авиалайнера обеспе-
чит высочайший уровень сервиса, какого еще 
не было в истории коммерческой авиации», – 
добавил господин Таид. Первый рейс аэробуса 
A380 Etihad Airways состоится 27 декабря 2014 
года по маршруту Абу-Даби – Лондон. Авиа-
компания получит еще три авиалайнера А380 
в 2015 году, и новые самолеты будут совершать 
рейсы по маршруту Абу-Даби – Лондон, Абу-
Даби – Сидней, а в дальнейшем и Абу-Даби – 
Нью-Йорк. В составе команды 13 дворецких из 
следующих стран мира: Болгарии, Германии, 
Венгрии, Италии, Иордании, Мексики, Румы-
нии, Словакии, Южной Африки, Туниса и трое 
из Великобритании. (Соб.инф.)

ОБЪЕМ 
ТРАНСПОРТИРОВКИ 
НЕФТИ КТО 
СНИЗИЛСЯ

Объем транспортировки нефти АО «Каз-
ТрансОйл» в январе-сентябре 2014 года соста-
вил 37 млн 310 тыс. тонн, что на 6% меньше, 
чем за тот же период 2013 года. Как сообщает 
биржа, консолидированный объем транспор-
тировки и перевалки нефти и нефтепродуктов 
в январе-сентябре 2014 года составил 46 млн 32 
тыс. тонн, это на 7% меньше аналогичного по-
казателя за 9 месяцев 2013 года. «Грузооборот 
нефти «КазТрансОйл» в январе-сентябре 2014 
года составил 26 млрд. 857 млн тонно-киломе-
тров, что на 4% меньше, чем за 9 месяцев 2013 
года. Консолидированный грузооборот нефти 
составил 33 млрд. 81 млн тонно-километров. 
Это на 3% меньше, чем в январе-сентябре 2013 
года. Объем подачи волжской воды потребите-
лям Атырауской и Мангистауской областей Ка-
захстана по водоводу Астрахань-Мангышлак 
за январь-сентябрь 2014 года составил 19 млн. 
123 тыс. куб. м, что на 7% больше аналогичного 
показателя за 9 месяцев 2013 года»,  отмечается 
в сообщении. (kapital.kz)

КЫРГЫЗСТАН 
ПРИСОЕДИНИТСЯ  
К ТС 

Власти Кыргызстана заявили о намерении 
присоединиться к Таможенному союзу и Ев-
разийскому экономическому союзу с 1 января 
2015 года. Об этом заявила председатель Со-
вета Федерации Валентина Матвиенко по ито-
гам встреч с премьер-министром Кыргызстана 
Джоомартом Оторбаевым и президентом стра-
ны Алмазбеком Атамбаевым, сообщает Lenta.
ru, передает Kazakhstan Today. Матвиенко под-
черкнула, что российская сторона убедилась «в 
твердой политической воле и твердом намере-
нии Кыргызской Республики присоединиться 
к интеграционным экономическим объеди-
нениям». Сенатор отметила, что кыргызская 
сторона хочет до конца года с ускорением 
выполнить дорожную карту, принять весь не-
обходимый пакет документов нормативно-
правовых актов и законов, которые позволят 
им стать членами ЕАЭС. Председатель Совфеда 
пообещала со стороны России оказывать содей-
ствие в вопросах присоединения Кыргызстана 
к евразийским интеграционным процессам. 
Однако она отметила, что окончательное ре-
шение о сроках присоединения Кыргызстана 
к ЕАЭС будут принимать члены Евразийского 
союза. 3 октября президент России подписал за-
кон о ратификации договора о создании ЕАЭС, 
который должен начать функционировать с 1 
января 2015 года. Ранее он был ратифицирован 
в Госдуме и Совете Федерации. Этот документ 
предусматривает обеспечение свободы пере-
движения товаров, услуг, капитала, рабочей 
силы. Также он определяет проведение согла-
сованной экономической политики России, 
Беларуси и Казахстана и переход к единому та-
моженному тарифу. (Kazakhstan Today) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Адина Байкинова

Идея развития и распространения 
органического земледелия в Ка-
захстане получила свой старт от-

носительно недавно и только начала на-
бирать обороты. В 2013 году объем рынка 
казахстанских органических продуктов 
оценивался в 95 млрд тенге, или около 
$51 млн. Согласно United States Agency for 
International Development (USAID), Казах-
стан занимает третье место в Центральной 
Азии по количеству земель (до 200 тыс. га, 
или 7%), используемых для органического 
земледелия. Первенство остается за Кита-
ем, который использует около 1,4 млн га, 
или 55%, своей площади в качестве посев-
ных полей для органического производ-
ства. Порядка 16% местного органическо-
го производства уходит на экспорт.

Что касается мирового объема рынка, 
согласно прогнозам IOFAM, уже в 2015 
году рынок органических продуктов в ми-
ровом охвате достигнет $90 млрд, а к 2020 
году возрастет до $200 млрд. Основное по-
требление (96%) придется на страны ЕС и 
США. Органическая продукция в послед-
ние годы является востребованным това-
ром на всех мировых рынках. Несмотря 
на всеобщее внимание к органическому 
земледелию и производству в мире, казах-
станские производители пока только раз-
вивают эту новую отрасль АПК. Сегодня на 
долю потребления органических продук-
тов в Казахстане приходится около 0,1% от 
всех потребляемых продуктов в стране.

По мнению Вадима Лопухина, испол-
нительного директора республиканского 
общественного объединения «Ассоциа-
ция органического земледелия», сектор 
органической продукции в Казахстане 
находится на начальной стадии, но уже 
получил неплохое развитие. «Органиче-
ское земледелие и производство органи-
ческих продуктов в Казахстане, конечно, 
развивается, но пока медленно. Внутрен-
ний рынок органической продукции на-
чал формироваться около двух или трех 
лет назад и говорить о каких-либо суще-
ственных изменениях пока рано. Сегодня 
разрабатываются различные программы 
по восстановлению залежных земель и по-
вышению продуктивности пастбищ, что 
должно повлиять на улучшение ситуации 
в этом секторе АПК», – говорит он.
 
«Узаконить» органику
Увеличение спроса на органические про-
дукты в Казахстане делает их интересны-
ми как для иностранных, так и для мест-
ных инвеcторов, позволяя привлекать в 
этот сегмент рынка АПК новых игроков. 
Спрос на органическую продукцию увели-
чивается еще и за счет того, что земли, ис-
пользуемые для органического производ-
ства, являются относительно чистыми. 
Однако многие местные аграрии пока на-
строены скептически, так как выращива-
ние органических продуктов более труд-
ное и финансово затратное предприятие 
по сравнению с обычным производством. 
К тому же урожайность органического 
земледелия в целом ниже стандартного.

«Органические продукты значительно 
дороже массовой продукции – на развитых 
рынках на 20-50%, но в целом диапазон 
цен гораздо шире – органика может стоить 
в разы дороже. В среднем можно говорить, 
что разница в цене составляет 50-100%, то 
есть органика в полтора-два раза дороже 
обычного продукта. Это связано прежде 
всего с меньшей урожайностью культур, 
не обрабатываемых химическими удобре-
ниями, и большим объемом ручного труда 
в производстве органических продуктов», 
– говорит директор компании Fruit Eco Ни-
колай Демидов.

Как уверяют эксперты, для компаний, 
занятых в сфере органического производ-
ства, этот вид деятельности может ока-
заться весьма прибыльным, так как орга-
ническая «премия», или надбавка к цене на 
определенные органические продукты, в 
целом может доходить до 300%. Стоимость 
органических продуктов определяют 
транспортные расходы компаний, тамо-
женные издержки и расходы на ежегодную 
сертификацию. К примеру, сертификация 
предприятия, занимающегося выращи-
ванием пшеницы, при посевной пло щади 
10 тыс. га обойдет ся в $20 тыс. Сегодня в 
Казахстане около 20 компаний, имеющих 
международный сертификат для произ-
водства органики, хотя основная часть ор-
ганических товаров все еще поставляется 
за счет импортных производителей. 

«В настоящее время в Казахстане насчи-
тывается более 20 сертифицированных 
производителей органической продук-
ции. Сертифицируются они по стандар-
там Европейского союза, то есть из Европы 
приглашаются сертифицирующие компа-
нии, которые как минимум один раз в год 
инспектируют хозяйства, отбирают про-
бы почв, проводят лабораторные анализы, 
изучают практику защиты почв», – расска-
зывает Евгений Климов, президент Фон-
да интеграции экологической культуры 
(FIEC), председатель Казахстанской феде-
рации движений органического сельского 
хозяйства KAZFOAM.

Одной из основных проблем для разви-
тия органического производства является 
отсутствие политики, направленной на 
развитие этого сегмента. Органическое 

земледелие и производство для Казахстана 
является новой отраслью, которой прису-
ща определенная доля риска. Рост органи-
ческого сельского хозяйства сдерживается 
тем фактом, что в Казахстане нет полно-
ценного правового регулирования и недо-
статочная помощь со стороны государства. 
Надлежащая система сертификации так-
же сдерживает казахстанских производи-
телей от вхождения в этот рынок. 

«Это вызвано прежде всего тем, что в 
стране отсутствует законодательство в 
этой сфере, что дает многим недобросо-
вестным производителям возможность 
ставить псевдомаркировку. Торговцы на-
зывают органическим продуктом любой 
продукт и по нашему законодательству 
имеют на это право. Поэтому сведущие 
потребители предпочитают продукты с 
европейской, американской или японской 
маркировкой», – отмечает Климов. 

Система сертификации для казахстан-
ских производителей является основопо-
лагающим фактором, который сдерживает 
желающих развивать бизнес в этой обла-
сти. Местные производители для сертифи-
кации своих продуктов вынуждены при-
глашать западных экспертов, что в итоге 
влияет на конечную цену самого продукта, 
делая его дороже на 10-30%, а те, кто уже 
получил сертификаты, предпочитают экс-
портировать свою продукцию в страны Ев-
ропы и США. Сегодня в Казахстане насчи-
тывается от 8 до 12 сертифицированных 
компаний, удельные затраты на производ-
ство которых выше в среднем на 20-40%.

«Так как Казахстан в настоящее время 
не располагает законодательной базой для 
органического земледелия и не имеет си-
стемы сертификации, урегулированной 
законом, экспорт казахстанских экопро-
дуктов в ЕС возможен только по второму 
варианту, то есть путем сертификации со 
стороны контрольных компаний, аккре-

дитованных ЕС. Эта ситуация не выгодна 
прежде всего казахстанским производи-
телям. Они должны оплачивать не только 
посуточные тарифы инспекторов, но и их 
транспортные расходы, которые по при-
чине их проживания за рубежом являются 
относительно высокими. Если бы Казах-
стан имел законодательные рамки для 
органического земледелия, которые вме-
сте с контрольной системой были бы при-
знаны ЕС соответствующими стандартам, 
то и казахстанские контрольные органы 
по органическому производству могли бы 
проводить сертификацию в Казахстане», 
– заявляет Андреас Грамцов, научный со-
трудник проекта «Казахстанско-Герман-
ский агрополитический диалог».

По его словам, выход из этой ситуации 
заключается в создании государственных 
и частных учреждений, которые бы сер-
тифицировали местных производителей 
органической продукции. 

«На основе национальных экологи-
ческих стандартов должны появиться 
государственные и частные сертифика-
ционные учреждения, которые будут про-
водить сертификацию производителей по 
признанным во всем мире стандартам. В 
настоящее время сертификация прово-
дится в Казахстане только с привлечением 
иностранных контрольных органов», – го-
ворит он в своем отчете.

Продвигать и лоббировать
Согласно данным, которые предоставили 
наши эксперты, мировой рынок органиче-
ских продуктов растет на 15-20% в год, но 
для Казахстана пока эта цифра колеблет-
ся в районе 10% с сильным отставанием 
от остальных стран. Административные 
барьеры, отсутствие надлежащей серти-
фикации для производителей и лоббиро-
вание крупными компаниями производ-
ства химических удобрений не позволяют 

местному рынку органической продукции 
получить полноценное развитие.

«Увеличивающийся спрос на органи-
ческую продукцию в развитых странах 
открывает большие перспективы для экс-
порта органической продукции из Ка-
захстана. Но прежде всего мы должны 
обеспечить внутренний рынок, а начать 
надо с госзакупок. Несмотря на лоббиро-
вание химических корпораций и произ-
водителей генно-модифицированной про-
дукции, Казахстан должен делать ставку 
именно на органическую продукцию и 
уже в ближайшее десятилетие может стать 
одним из лидеров в этом направлении», – 
считает Климов.

Таким образом, урегулирование про-
изводства органической продукции со 
стороны государства приведет к здоровой 
конкуренции внутри рынка. Именно уза-
конивание органического производства 
может помочь Казахстану наладить про-
цесс реализации органических продуктов 
на рынке. Пока в Казахстане отсутствует 
сертификация продуктов питания, под-
тверждающих их экологическую безопас-
ность, рынок казахстанских органических 
продуктов будет обеспечиваться за счет 
импортозамещения из стран Европы.

«Принимая во внимание поступатель-
ный рост уровня жизни населения Казах-
стана, долгосрочные перспективы рынка 
органических продуктов очевидны. Но 
объем этого рынка будет оставаться ли-
митированным и обеспечиваться неболь-
шими фермерскими хозяйствами. Наи-
больший потенциал для развития рынка 
видится в консолидации производителей 
и предложении органической продукции 
через специализированные розничные 
сети, которые помогут потребителям це-
ленаправленно обращаться за искомым 
продуктом, а производителям – находить 
спрос для произведенной органики», – 
считает Демидов.

В случае создания специальных сер-
тифицированных центров для произво-
дителей компании смогут получить кон-
курентное преимущество при продаже 
своей продукции как для внутреннего, 
так и для внешнего рынков. Основными 
мотивами для компаний, занятых в сфере 
органического производства, станет уве-
личение спроса на продукты с маркером 
«органик», а также экспорт на междуна-
родные рынки.

«Рынок органических продуктов в Ка-
захстане только начинает развиваться. У 
нас большие возможности – огромные не-
востребованные территории под сельхозу-
годия. При грамотном подходе Казахстан 
способен прокормить высококачествен-
ными продуктами не только себя, но и ра-
ботать на экспорт, что благоприятно ска-
жется не только на здоровье населения, но 
и на экономических показателях страны. 
Сегодня самое время вернуться к произ-
водству наших качественных и недоро-
гих продуктов. Посмотрите, сейчас полки 
супермаркетов завалены продуктами для 
здоровья и диетическими продуктами, 
но практически все они привезены изда-
лека, что делает их дорогими и недоступ-
ными для рядового покупателя. Если бы 
наши производители взялись за массовое 
производство органических продуктов, 
их стоимость снизилась бы как минимум 
вдвое», – подытоживает Татьяна Соколова-
Шинко, руководитель интернет-магазина 
натуральных продуктов «Сибирь».

Наталья Андреева

Ночная жизнь в Казахстане давно 
занимает огромную нишу. Клубы, 
вечеринки, мероприятия – здесь 

тратятся миллионы, а зарабатывается еще 
больше. А есть ли возможность зараба-
тывать на этом, не посещая светских ме-
роприятий? «Есть», – утверждает соосно-
ватель проекта мобильного приложения 
JetSet Жанибек Кенжебаев.

Мобильное приложение создано для 
людей, которые хотят знать все о клубной 
жизни и быть в курсе всех происходящих 
там событий. Скачав это приложение, 
можно не только узнать клубную афишу 
города, но и посмотреть фотографии с про-
шедших вечеринок, отметить себя и своих 
друзей и даже пообщаться в чате.

«Сейчас личный кабинет и переписка 
находятся на стадии разработки. Но, ска-
жем сразу, что общаться вы сможете толь-
ко с теми людьми, кто так же, как и вы, за-
чекинился в одном из клубов», – говорит 
Жанибек Кенжебаев.

В настоящее время приложение работа-
ет в семи казахстанских городах, а также 
в Бишкеке, Ташкенте, Томске, Минске и 
Баку. Приложение стало доступным для 
скачивания в июле этого года, за это вре-
мя приложение скачали 12 тыс. пользова-
телей, из них 80% жителей Астаны. В базе 
приложения 800 ночных клубов, баров и 
караоке.

С пользователей, как утверждают осно-
ватели приложения, они деньги не берут, 
а зарабатывают на рекламодателях. Для 
них создано несколько рекламных паке-
тов. По данным создателей приложения, 
уже подписано 30 контрактов с ночными 
заведениями, которые платят им за анон-
сирование мероприятий. «Сейчас мы ак-
тивно работаем в Астане, так как там на-
шим продуктом активно пользуются, и 
все контракты заключены в основном там, 
но и в других городах нас начинают узна-
вать», – уточняет Кенжебаев.

По его словам, сейчас у приложения 
есть интересная закономерность: каждую 
пятницу ровно в 19.00 в приложение захо-
дят 1,5 тыс. человек, следующая волна – в 
субботу: в час ночи заходит такое же ко-
личество человек. Эксперт объясняет это 
тем, что в пятницу в 19.00 люди ищут, куда 
пойти после работы, а в час ночи они ищут 
новое заведение.

На разработку приложения потрачено 
$75 тыс., но это еще малая часть, говорит 
эксперт. Большого дохода приложение 
пока не приносит, но команда из 8 чело-
век, оставившая свою прежнюю работу, 
верит, что их большой доход не за горами.

Кстати, в начале сентября команда 
JetSet участвовала в республиканском 
конкурсе бизнес-идей Atameken Startup и 
заняла там второе место, получив серти-
фикат на сумму 300 000 тенге.

Наталья Андреева

Многие бренды во всем мире не мо-
гут мирно сосуществовать. Они 
специально выстраивают свою 

рекламную кампанию на сравнении с 
прямыми конкурентами. Последние отве-
чают им тем же, в результате «рекламная 
война» набирает обороты, привлекая но-
вых клиентов.

Не так давно на казахстанском телеком-
муникационном рынке началось такое 
противостояние между компаниями. На-
чало эту «рекламную войну» ТОО «Мобайл 
Телеком-Сервис» с торговой маркой Tele2. 
В начале осени компания разместила бан-
нер с текстом «Рекомендует Tele2™» воз-
ле баннера с названием конкурирующей 
компании АО «Кселл», установленный на 
крыше многоэтажного дома на пересече-
нии проспекта аль-Фараби и улицы Навои. 
Баннер «Рекомендует Tele2™» провисел не-
долго, всего несколько часов и пропал. Ни-
кто не знает куда. «Война» началась!

«Война? Где и кто напал? Не знаю про 
такую! Мы точно не воюем – мы работаем, 
чтобы жители Казахстана не переплачи-
вали за связь и мобильный интернет. Для 
информирования мы используем рекла-
му – иногда «нежную», иногда «поострее». 
Операторы не хотят перемен на рынке, 
они хотят, чтобы все было потише, чтобы 
клиенты не волновались и продолжали 

переплачивать. Мы против тишины», – 
прокомментировал ситуацию Миндаугас 
Убартас, коммерческий директор Tele2.

В ответ на баннер «Рекомендует Tele2» 
сотовый оператор «Кселл» призвал всех 
коллег по рынку вести добросовестную 
конкурентную борьбу, в том числе и сред-
ствами рекламы. Чуть позже компания 
«Кселл» подала жалобу в Антимонополь-
ную инспекцию на Tele2. В ведомстве под-
твердили, что жалоба действительно по-
ступала. В течение месяца это заявление 
будет рассмотрено.

На жалобе «Кселл» не остановился. «Те-
перь мы обратились в Агентство РК по за-
щите конкуренции (АЗК) с просьбой дать 
их оценку соответствия данной рекламы 
законодательству РК», – отметили в ком-
пании.

Tele2, как отметил Сергей Дени-
сов, совладелец рекламного агентства 
POPKULTURA, очень провокационный 
бренд во всем мире. «Раньше в Казахста-
не он вел себя очень тихо, и реклама была 
неинтересна, а почему сейчас они решили 
так активизироваться, я не знаю. В ком-
пании «Кселл» на эту войну не ответили, 
а поступили очень консервативно», – под-
черкнул он.

В интернете об этой войне не писал 
лишь ленивый, а оригинальные фотогра-
фии билборда и различные на него паро-
дии разошлись по всей Сети молниеносно. 

Эти рекламные пародии обсуждают не 
только на территории Казахстана, но и по 
всему СНГ.

Война операторов в этом примере, по 
мнению Боты Жумановой, управляющего 
партнера Ideal Event, – калька на войны 
кандидатов. «Можно троллить друг друга 
и обвинять, а можно рассказывать потре-
бителям, что вы для них конкретно сде-
лали. Лично мне не нравится стиль ком-
муникаций Tele2, это мое персональное 
мнение. В данном случае люди потратили 
бюджет на «разборку», а лучше бы подари-
ли на бесплатные единицы. Я все-таки за 
то, чтобы делать креативные кампании, 
заряженные позитивными эмоциями. Это 
больше привлекает потребителя в долго-
срочной перспективе», – говорит она.

На этом война между Kcell и Tele2 не 
закончилась. Теперь Tele2 решил исполь-
зовать другой носитель – мобильный 
билборд, который может свободно пере-
двигаться по городу. Слоган на билборде 
гласил: «Переходи на Tele2, здесь дешевле. 
0 тг внутри сети, 2 тг на других операто-
ров». То ли по случайности, то ли специ-
ально мобильный билборд расположился 
рядом с билбордом Altel, на котором было 
написано «0 тг внутри сети, 3 тг на других 
операторов». В этом случае маркетинговая 
война сработала и перешла от жалоб в ор-
ганы к реальным изменениям в телеком-
муникационном рынке. 

«Переходи на Tele2, здесь дешевле» – 
чистое воплощение стратегии Тele2. Мы 
лишь сдержали обещание, что у нас всег-
да будет лучшая цена. Войны как таковой 
я не заметил, мы просто работаем, чтобы 
казахстанцы платили меньше. За одну 
неделю мы сработали так, что рынок из-
менился до неузнаваемости, цены снизи-
лись наполовину» – говорит Миндаугас 
Убартас.

Однако некоторые специалисты из ре-
кламной сферы оценивают это по одному 
критерию – объему прибыли, которую 
делают мобильные операторы и ее отдель-
ные игроки на рынке в частности. «Одно 
дело – судить по каким-то внешним эф-
фектам и выпадам, а другое – смотреть 
на результат работы с точки зрения эф-
фективности работы бизнеса. Думаю, что 
точно так же на рекламную активность 
смотрят все управляющие бизнесами и ак-
ционеры» – считает Бота Жуманова.

Можно ли считать, что Tele2 закончи-
ли «воевать» с Kcell и выбрали другого 
оппонента в виде Altel, остается загадкой. 
Очевидным остается одно, что рекламный 
рынок Казахстана в этом году перешел 
в агрессивную стадию, но пока только в 
крупных мегаполисах. И, по мнению Боты 
Жумановой, это только начало. Связано 
это в первую очередь с ужесточением кон-
куренции и желанием игроков увеличить 
продажи и долю присутствия.

Бизнес для энтузиастов
Казахстанский рынок органического производства буксует  
на ухабах господдержки

Как заработать 
миллион  
на мобильном 
приложении

Операторы начали «войну»
из-за ужесточения конкуренции на телекоммуникационном рынке
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«Протон-М» 
стартовал с 
Байконура 

Второй после майской аварии запуск 
«Протона-М» с разгонным блоком «Бриз-М» 
состоялся во вторник: ракета-носитель выво-
дит на геостационарную орбиту российский 
космический аппарат связи «Экспресс AM6», 
сообщил РИА «Новости» представитель Ро-
скосмоса. «Экспресс AM6» предназначается 
для предоставления пакета мультисервисных 
услуг (цифровое телерадиовещание, телефо-
ния, видеоконференцсвязь, передача данных, 
доступ к сети интернет), для создания сетей 
VSAT, а также для подвижной правитель-
ственной и президентской связи. Он позволит 
создать необходимую инфраструктуру для 
обеспечения населения страны доступным 
многопрограммным цифровым телевизион-
ным и радиовещанием. Заказчиком спутника 
«Экспресс AM6» является ГПКС, а изготови-
телем ОАО «ИСС». Экспресс AM6 – это второй 
(после Экспресс АМ5) российский спутник 
тяжелого класса негерметичного исполнения 
с большим количеством транспондеров и раз-
витой антенной системой. Как и в случае с 
Экспресс АМ5, ОАО «ИСС» подписало договор с 
ФГУП НИИР на поставку модулей полезной на-
грузки для Экспресс AM6. НИИР осуществил 
интеграцию оборудования бортового ретран-
сляционного комплекса, а субподрядчиком 
по ретранслятору и антенным системам вы-
ступила компания MacDonald, Dettwiler and 
Associates Ltd. (MDA, Канада). Кроме того, спе-
циалисты ОАО «ИСС» также приняли участие 
в изготовлении антенных систем космическо-
го аппарата: они создали рефлекторы антенн 
с контурными диаграммами направленности. 
На борту спутника «Экспресс-АМ65» установ-
лено в общей суме 11 антенн и 72 транспон-
дера. Стволы С-диапазона имеют полосу про-
пускания 40 МГц и расположены с шагом 50 
МГц. Используется поляризационное уплот-
нение стволов с круговой поляризацией. Луч 
F1 будет направлен на европейскую часть Рос-
сии и на Западную Сибирь, в то время как луч 
F2 будет обслуживать Африку. На спутнике 
имеется 44 транспондера Ku-диапазона. Луч 
FK1 будет направлен на европейскую часть 
России и на Западную Сибирь, тогда как луч 
FK2 будет обслуживать Центральную Европу 
и страны Ближнего Востока. «Экспресс-АМ65» 
имеет также 12 транспондеров Ka-диапазона, 
и 2 транспондера L-диапазона. Освоение Ка-
диапазона продолжится в европейской части 
России и Западной Сибири (после того как 
будет начато на территории Сибири и на Даль-
нем Востоке с помощью спутника Экспресс 
АМ5). Для спутника «Экспресс-АМ6» пока 
планируется сохранить технологию прямой 
ретрансляции в сочетании с коммутацией 
сигналов между лучами с использованием 
трех шлюзов, связанных между собой по на-
земным линиям, в отличие от Экспресс АМ5, 
где использована многолучевая технология. 
(Иа «новости-казахстан»)

в алМаты 
возвращается 
короткоМетражное 
кИно

В Алматы возвращается короткометраж-
ное авторское кино. В ближайшее время ки-
нозрителям будет представлен новый фильм 
известного казахстанского продюсера Алише-
ра Сулейменова. «Известный казахстанский 
певец и музыкант Ali Sher Suleimen (а также 
сценарист, актер, продюсер и журналист, 
перечень можно продолжить) возвращается 
в кинематограф. По наши сведениям, Ali Sher 
Suleimen, дебютировавший в кинорежиссуре 
новеллой «Птица», снятой на Казахфильме и 
завоевавшей первую премию международно-
го кинофестиваля «Молодость» в 1990 году, 
также отмеченный дипломами фестивалей в 
Москве и Ташкенте, сейчас занят съемками 
короткометражного фильма под названием 
«Луна любит Солнце». Актерский ансамбль со-
бран из непрофессионалов, снимают в Алма-
ты», – сообщили в пресс-службе творческого 
коллектива. «Заметим, что актерские работы 
Ali Sher Suleimenа в кинофильмах «Лейтенант 
С» по заказу ТВ СССР, «Жертва для императо-
ра» киностудия Ленфильм дали начало актер-
ской карьере, сценарный дебют – кинофильм 
«Айналайын» был отмечен многими призами 
международных кинофестивалей, компози-
торский дебют состоялся в картине «Гамлет из 
Сузака», – рассказали в пресс-службе. Кроме 
того, как рассказали в съемочной группе, «сце-
нарий и музыку к киноновелле «Луна любит 
Солнце» написаны Ali Sher Suleimen. Фильм 
снимается на благотворительные взносы не-
равнодушных к арт-хаус жанру меценатов». 
(Kazakhstan Today) 

Подготовка  
к «ЭксПо-2017»

Ход подготовительных работ по организа-
ции и проведению международной выставки 
«ЭКСПО-2017» обсудили президент РК Нурсул-
тан Назарбаев и генеральный секретарь Меж-
дународного бюро выставок Висенте Лоссер-
талес. Об этом сообщает пресс-служба Акорды. 
Глава государства отметил, что указанные 
работы ведутся в строгом соответствии с гра-
фиком. «Ваши приезды всегда очень важны, 
поскольку они позволяют  скорректировать 
дальнейшую деятельность и вовремя под-
готовиться к проведению очень важного для 
Казахстана мероприятия», – сказал Нурсултан 
Назарбаев. В свою очередь, Висенте Лоссерта-
лес отметил успешный ход реализации проек-
та выставки, чему способствует ее общенаци-
ональный масштаб и постоянная поддержка 
со стороны президента Казахстана. «Стро-
ительство идет быстрыми темпами, даже с 
опережением графика. Хотелось бы отметить, 
что за 25 лет работы я никогда не видел, чтобы 
строительство объектов шло так быстро и на 
должном уровне. Уверен, что предстоящая вы-
ставка «ЭКСПО-2017» будет проведена успеш-
но», – сказал он. Генеральный секретарь Меж-
дународного бюро выставок также сообщил о 
запланированном на завтра первом собрании 
международных участников выставки «ЭКС-
ПО-2017», на котором будут присутствовать 
порядка 140 представителей различных стран 
мира. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КазахСТаН

в казахстане будет 
выстроена единая 
система по привлечению 

иностранных инвестиций. 
ключевым элементом в 
ней призваны стать центры 
обслуживания инвесторов

Не секрет, что с момента обретения неза-
висимости Казахстан активно работает 
над улучшением инвестиционной при-
влекательности и созданием благопри-
ятных условий для инвесторов. При этом 
под привлечением инвесторов понима-
ется привлечение не только средств, но и 
новых технологий, а также развитие ком-
петенций для реализации госпрограммы 
форсированного индустриально-иннова-
ционного развития (ГПФИИР), многие из 
проектов которой расположены в различ-
ных регионах страны.

Как рассказал Нурболат Сейтма-
гамбетов, управляющий директор по 
региональному сотрудничеству Агент-
ства по привлечению инвестиций 
«KAZNEXINVEST», одним из механизмов 
стимулирования инвесторов к реализа-
ции проектов на территории Казахстана 
должна стать единая система по работе с 
инвесторами, в которой задействованы 
дипломатические представительства за 
рубежом, министерства и ведомства на 
центральном уровне, акиматы регионов, 
а также центры обслуживания инвесто-
ров (ЦОИ). 

По задумке, такие центры должны 
выступить в качестве региональных 
агентств по привлечению инвестиций. 
Как показал опыт Польши и Чехии, ана-
логичные агентства по привлечению ин-
вестиций сыграли важную роль в созда-
нии новых производств в этих странах. 
При этом, например, в Польше, регио-
нальное агентство по привлечению инве-
стиций – это мощная структура, зачастую 
сопоставимая с центральным агентством 

по числу сотрудников и полномочиям в 
рамках региона. В соседней России, по 
данным российского инвестиционного 
агентства «Инвестируйте в Россию», дей-
ствует 70 таких региональных инвести-
ционных агентств и их количество еще 
может возрасти.

Важным является и то, что ЦОИ по-
зволяют активно взаимодействовать не 
только с новыми, но и действующими 
инвесторами. По мнению Нурболата 
Сейтмагамбетова, добившись больших 
успехов в привлечении иностранных ин-
весторов, сегодня Казахстан имеет не-
кую «критическую массу» инвесторов, с 
которой необходимо работать. «Важно 
углублять наше взаимовыгодное сотруд-
ничество с последующим расширением 
производства и сфер деятельности. Счи-
таю именно это направление деятель-
ности в работе с инвесторами одной из 
наиболее важных задач ЦОИ», – отмечает 
Нурболат Сейтмагамбетов. В подтверж-
дение эксперт приводит статистику о 
том, что около 70% инвестиций в странах 
ОЭСР приходится на действующих инве-
сторов, то есть с точки зрения возможно-
сти реинвестирования инвестиционный 
потенциал в Казахстане огромен.

Еще одной важной функцией ЦОИ яв-
ляется продвижение региона и привле-
чение в него иностранных инвестиций. 
Как показывает практика, с успехом это 
могут делать не только те регионы, где 
существуют, например, большие запасы 
природных ресурсов или широких по-
требительских возможностей, но и все 
остальные. К примеру, ЦОИ Южно-Ка-
захстанской, Восточно-Казахстанской 
областей и ЦОИ Астаны по поручению 
акиматов своих регионов организовали 
и провели ряд инвестиционных меро-
приятий за рубежом. В частности, серия 
роуд-шоу ЮКО в Германии, Швейцарии, 
Австрии в 2013 году, в странах Юго-Вос-
точной Азии в 2014 году, роуд-шоу ЦОИ 
Астаны в Малайзии в 2014 году, роуд-шоу 
ВКО в Хорватии и Австрии в 2014 году ста-

ли яркими событиями в деловой жизни 
этих стран. И надо отметить, что в рамках 
данных мероприятий представителями 
регионов были достигнуты соглашения о 
совместной реализации проектов в таких 
отраслях, как фармацевтика, производ-
ство техники специального назначения, 
пищевая отрасль, строительство, элек-
троэнергетика, производство строитель-
ных материалов. 

Со своей стороны Агентство 
«KAZNEXINVEST» всемерно содейству-
ет работе ЦОИ в регионах. Со многими 
регионами налажен информационный 

взаимообмен, что, по словам Нурбола-
та Сейтмагамбетова, очень важно, ког-
да необходимо оперативно представить 
нужную информацию потенциальному 
инвестору или для организации их посе-
щения регионов. Кроме того, Агентством 
на постоянной основе проводятся раз-
личные мероприятия по совершенствова-
нию работы ЦОИ, в том числе проведение 
обучающих семинаров с привлечением 
международных экспертов, разработка 
внутренней документации и регламента 
взаимодействия Агентства с МИО и ЦОИ, 
предложений по созданию инвестици-
онного паспорта региона и стратегии по 
привлечению инвестиций.

Учитывая наличие ЦОИ во всех ре-
гионах, взаимодействие с инвестором 
сегодня происходит в удобном для него 
формате. Как рассказал Нурболат Сейт-
магамбетов, не так давно представители 
китайской компании в сфере производ-
ства электроэнергетики проявили заин-
тересованность в ряде областей страны. 
В итоге при участии ЦОИ трех регионов 
дистанционно был отработан и согласо-
ван график встреч в каждой области, что 
дало инвестору возможность в короткие 
сроки прямо на месте оценить возможно-
сти всех регионов.

«Очень важно понимать, что инвесто-
ры не остаются только в Астане, в зави-
симости от специфики проекта они едут 
в регионы. Поэтому сейчас важно усили-
вать центры обслуживания инвесторов, 
для того чтобы они оказывали всевозмож-
ное содействие для успешной реализации 
проектов», – говорит Нурболат Сейтма-
гамбетов. При этом, по словам эксперта, в 
будущем функции по работе с инвестора-
ми можно будет передавать от акиматов 
регионов в данные региональные центры, 
что должно способствовать повышению 
эффективности их работы в целом. Кроме 
того, по оценкам «KAZNEXINVEST», член-
ство Казахстана в ЕАЭС может стать еще 
одним преимуществом в привлечении 
иностранных инвесторов, нацеленных 
на общий рынок ЕАЭС, ведь в сравнении 
с другими странами этой организации 
налоговые ставки в нашей республике 
ниже, а степень легкости ведения бизне-
са, согласно рейтингу Doing Business 2014, 
более высокая.

динара куатова

Спустя полугодие после официального признания 
«ЭКСПО 2017», полученного в Париже от  генераль-
ной ассамблеи Международного бюро выставок, 

Казахстан продемонстрировал мировому сообществу 
свою готовность к  проведению международной специ-
ализированной выставки. 

Обсудить ожидания мировой общественности от 
«ЭКСПО 2017», ход проведения подготовительных работ 
к специализированной выставке и новые технические 
инициативы собрались в Астане международные участ-
ники. В числе делегатов форума руководство междуна-
родного бюро выставок, сотрудники комиссара ЭКСПО, а 
также более 200 представителей из 86 стран. 

Предстоящая выставка технических достижений и 
инноваций «ЭКСПО 2017» станет дополнительным им-
пульсом для развития методов получения возобновля-
емых источников энергии и призвана стать площадкой 
для демонстрации лучших достижений человечества в 
этом направлении, считает первый заместитель пре-
мьер-министра РК Бакытжан Сагинтаев. «Мы придаем 
важное значение проведению выставки «ЭКСПО 2017» 
на самом высоком уровне. Подготовка к ее проведению 
находится на постоянном контроле главы государства. 
Все подготовительные мероприятия и строительство 
объектов проводятся согласно графику. Надеюсь, что 
первое собрание международных участников в Астане 
станет хорошей площадкой для старта «ЭКСПО 2017» 
и совместными усилиями мы успешно проведем нашу 
выставку», – отметил вице-премьер РК, открывая фо-
рум. 

Как пояснил председатель правления АО «НК 
«Астана ЭКСПО 2017» Талгат Ермегияев, эта встре-
ча должна показать потенциальным международ-
ным участникам, что Казахстан располагает необ-
ходимыми административными и материальными 
ресурсами для организации выставки «ЭКСПО 2017», 
которая пройдет с соблюдением всех международных 
выдвигаемых к проектам такого уровня требований.  
 »Я уверен, первое совещание по планированию будет 
плодотворной платформой для обмена соответствующей 
информацией между всеми представителями, которые 
собрались здесь по всем вопросам касательно «ЭКСПО 
2017» и участия в нем. И для того, чтобы познакомиться 

с основными этапами проекта» – сообщил глава АО «НК 
«Астана ЭКСПО 2017» Талгат Ермегияев.

В свою очередь, генеральный секретарь меж-
дународного бюро выставок (МБВ) Висенте Лос-
серталес отметил, что Казахстан уже положи-
тельно зарекомендовал себя как страна, которая 
может успешно проводить крупные мероприятия в мире.  
По его мнению, предстоящее ЭКСПО в Астане может 
стать реальной возможностью для усиления роли выста-
вок в качестве естественных инструментов международ-
ного понимания.

«Учитывая саму природу «ЭКСПО 2017», хочу отме-
тить, что Казахстан – страна богатая природными ре-
сурсами, и мы делаем упор на теме «Энергия будущего». 
И наша задача – обеспечить баланс между сферами, на 
которые мы делаем акцент, на подходе к тому, как мы 
представляем содержание. Необходимо помнить, что 
для общественности очень важно качественное участие, 
сообщество хочет увидеть многообразие этого мира в 
рамках «ЭКСПО 2017», а также перспективы будущего и 
те инновации, которые будут представлены здесь», – оз-
вучил ожидания генеральный секретарь МБВ Висенте 
Лоссерталес. 

В ходе первого собрания международных участников 
был презентован мастер-план выставки «ЭКСПО 2017». 
По информации главного менеджера департамента ар-
хитектуры и строительства НК «Астана ЭКСПО 2017» 
Айдара Марата, ЭКСПО комплекс расположится в черте 
города на участке в 175 гектаров. ЭКСПО-городок будет 
находиться неподалеку от «Назарбаев Университет» и 
медицинского кластера. Прилегающая территория в 
150 гектаров будет использована для размещения вспо-
могательных объектов выставки и транспортной инфра-
структуры. 

Более 42% территории выставочного комплекса пла-
нируют отвести под павильоны. ЭКСПО-городок будет 
включать Национальный павильон Казахстана в виде 
сферы, четыре тематических павильона, павильоны 
стран-участниц выставки, а также зону лучших практик. 

По словам спикера, в городке будет внедрена система 
автоматического сбора мусора, исключающая физиче-
ский труд. «У нас будет три вида различных мусорных 
баков для перерабатываемого и не перерабатываемого 
мусора. Они будут интегрировать различные виды воз-
обновляемых источников энергии: водные турбины, гео-
термальную энергию», – сообщил Айдар Марат.

Строительство выставочного комплекса планируется 
завершить в декабре 2016 года. При этом первый объ-
ект – здание Национальной компании ЭКСПО 2017 будет 
сдано уже в 2015 году. В строительстве ЭКСПО задейство-
ваны 8 подрядных организаций. В целом на территории 
будет создано 38 объектов. 

Согласно регистрационному досье, предполагается, 
что доход от проведения выставки «ЭКСПО 2017» может 
составить свыше 283 млн евро. Такие сведения озвучил 
директор департамента коммерции и привлечения ин-
вестиций АО НК «Астана ЭКСПО 2017» Ержан Мейрамов. 

Он пояснил, что одним из источников прибыли опре-
делены разные виды спонсорской помощи: глобальных 
партнеров, официальных партнеров, партнеров и друзей 
выставки.  «У нас имеется четыре категории спонсоров. 
Ведется активная работа по привлечению глобальных 
спонсоров. Для того чтобы стать глобальным спонсором, 
необходимо оказать спонсорскую помощь в размере 8 
млн евро. Возможность стать спонсором предоставля-
ется абсолютно всем международным и национальным 
компаниям. В настоящее время мы ведем переговоры 
с транснациональными компаниями, и мы ведем этих 
спонсоров», – сообщил директор департамента коммер-
ции и привлечения инвестиций АО НК «Астана ЭКСПО 
2017». 

Также ожидается, что часть доходов будет получена 
за счет реализации билетов, предоставления лицензий 
для использования товарного знака и логотипа «ЭКСПО 
2017».  Кроме того, поступления планируется получить 
за счет организации мест общественного питания, тор-
говых точек, организации мероприятий до и во время 
проведения выставки. 

По прогнозам экспертов, международную специ-
ализированную выставку в Астане могут посетить 2 
млн человек. При этом «ЭКСПО 2017» будет доступным 
мероприятием для казахстанцев. Социально уязвимым 
слоям организаторы планируют предоставлять скидки 
на покупку билетов. «Окончательная стоимость билетов 
будет определена за полтора года до начала выставки. 
Средняя стоимость билетов была высчитана на основе 
предыдущих выставок. Это будет очень гибкая система 
билетирования. Для различных категорий посетителей 
будет действовать достаточно гибкая ценовая политика, 
скидки для тех, кто будет покупать заранее, для пенси-
онеров, студентов, школьников. Для этого нужно про-
вести анализ платежеспособности рынка, посетителей, 
нашего внутреннего потребителя», – сообщил Ержан 
Мейрамов.

В Казахстане от международной специализированной 
выставки ждут бурного роста сектора малого и среднего 
бизнеса, развития обрабатывающей отрасли в регионах. 
Так, компания АО «Астана ЭКСПО 2017» планирует заклю-
чить с областными акиматами меморандумы об их вовле-
чении в работу по подготовке к выставке. Предприятия 
из регионов готовы поставлять для строительства ЭКС-
ПО-городка необходимую продукцию. Что также будет 
способствовать развитию промышленной сферы страны.  
«ЭКСПО 2017» активирует и развитие инноваций в ре-
спублике. Специально к выставке казахстанские ученые 
работают над разработкой альтернативных методов по-
лучения энергии. В планах казахстанской стороны при-
менить десятки новых технологических проектов. В чис-
ле инноваций, утвержденных дирекцией «ЭКСПО 2017», 
генерация энергии из космической орбиты. 

В рамках выставки будет усовершенствована и мо-
дернизирована транспортно-дорожная инфраструктура 
Астаны. Что, в свою очередь, будет способствовать улуч-
шению туристского и инвестиционного климата страны. 

Инвестору почет и дорогу

казахстан подтвердил 
готовность к «ЭксПо 2017»
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Венера Гайфутдинова

На 4,9% выросло производство ав-
томобилей в Казахстане за 8 меся-
цев 2014 года в сравнении с таким 

же периодом 2013 года. При этом Россия 
увеличила экспорт своих автомобилей 
в Казахстан в 4 раза с момента создания 
Таможенного союза (ТС). Кроме того, РФ 
сохранила необходимость уплаты утили-
зационного сбора с возможных поставок 
казахстанских авто на свою территорию.

«Сейчас прямого доступа без уплаты 
утилизационного сбора автомобили казах-
станской сборки в Россию не имеют. Они 
пытаются решать этот вопрос тем, что за-
ключают дистрибьюторские соглашения с 
официальными дилерами, но тем не менее 
таких встречных барьеров в Казахстане 
нет, и поэтому мы видим такие цифры, что 
за 3 последних года импорт российских 
автомобилей в Казахстан вырос в 4 раза», 
– рассказал Рахим Ошакбаев, заместитель 
председателя правления Национальной 
палаты предпринимателей РК.

Как деловому еженедельнику «Капи-
тал.kz» рассказали в Ассоциации казах-
станского автобизнеса (АКАБ), в рамках 
ТС у нашей республики назревает необ-
ходимость вводить зеркальные меры по 
отношению к России и Беларуси. «Этот во-
прос сейчас обсуждается на уровне прави-
тельства. Думаем, в ближайшее время мы 
придем к какому-то решению», – рассказа-
ли в пресс-службе ассоциации.

Сами же производители считают, что 
правительство создает все условия для 
развития их бизнеса. «Правительство Ка-
захстана создает условия для развития 
казахстанского автопрома. Развитие про-
мышленности Казахстана идет согласно 
разработанным государством програм-
мам ПФИИР, Дорожной карты бизнеса», – 
считают в AllurGroup.

Вторым этапом развития казахстанско-
го автопрома, по информации AllurGroup, 
является увеличение доли локализации в 
отечественных автомобилях. Более того, 
по сообщению пресс-службы производи-
теля, при увеличении доли локализации 

автомобилей у казахстанских производи-
телей будет возможность начать перегово-
ры об экспорте автомобилей в РФ.

«Казахстанские производители всег-
да находятся в продуктивном диалоге с 
правительством. Всегда стараемся найти 
правильное решение, и результаты видны 
уже сейчас», – подчеркнули в AllurGroup. 
Менее чем за 5 лет в Казахстане стали про-
изводить 8 марок легковых автомобилей и 
3 бренда коммерческой техники. Линейка 
отечественных автомобилей на конец ав-
густа 2014 года состоит из 58 моделей раз-

личного назначения и продолжает расши-
ряться. В частности, на мощностях заводов 
начался выпуск долгожданного Toyota 
Fortuner. Этот проект, по оценкам специ-
алистов из AllurGroup, является своего 
рода визитной карточкой автопроизвод-
ства Казахстана. Поскольку одно решение 
Toyota начать производство автомобилей 
у нас в республике очень положительно 
сказывается на репутации страны, про-
изводственной площадке, которую они 
выбрали. Кроме того, это является показа-
телем возможности рассмотрения запуска 

проектов в нашей стране для других ино-
странных инвесторов.

К тому же, подчеркнули в AllurGroup, 
японский автогигант уделяет большое 
внимание качеству своей продукции, что 
проецируется на другую продукцию, вы-
пускаемую на площадках завода. «При-
сутствие Toyota дает нам более глубо-
кое развитие автомобильной отрасли и 
мультипликативный эффект, который 
способствует появлению новых отраслей 
автоиндустрии, таких как выпуск авто-
компонентов, доставка запасных частей, 

развитие финансового сектора, включая 
банковское и страховое направление», – 
отметил производитель. Согласно миро-
вой статистике, создание одного рабочего 
места в автопроизводственной отрасли 
влечет за собой создание до 15 мест в со-
путствующих отраслях.

Однако, несмотря на положитель-
ные показатели, которые приводят в 
AllurGroup, данные Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК) не столь позитив-
ны. Казахстан, по информации ЕЭК, им-
портировал из России 58,7 тыс. легковых 

автомобилей на сумму $663,7 млн в янва-
ре-июле 2014 года, что на 16,3% больше по 
сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года по количеству и на 42,7% боль-
ше по сумме.

Как отмечалось в опубликованных дан-
ных, Казахстан также импортировал 1,3 
тыс. автомобилей из Беларуси (больше в 
2,6 раза, чем в аналогичном периоде про-
шлого года) на $13,9 млн (больше в 5,4 
раза). При этом сама республика не экс-
портировала ни одного легкового автомо-
биля ни в Россию, ни в Беларусь.

«То, что экспорт увеличивается, – это 
вопрос конкуренции. Каждый производи-
тель должен не только производить, но и 
уметь продавать автомобили», – считают в 
АКАБ. Увеличение импорта автомобилей 
российского и белорусского производства 
в РК, по оценке ассоциации, нельзя рас-
ценивать как угрозу для отечественно-
го автопрома. «Здесь не столько угроза, 
сколько вопрос здоровой рыночной конку-
ренции. На межгосударственном уровне 
постоянно ведется диалог о том, чтобы ус-
ловия общего рынка стран ТС были равны-
ми для всех участников. Обсуждение идет 
постоянно», – рассказали в АКАБ.

Все мы помним, что ТС и Единое эконо-
мическое пространство (ЕЭП) задуманы 
как поле равноправной конкуренции, где 
производители трех стран должны полу-
чить паритетные права доступа на общий 
рынок.

Однако, судя по данным ЕЭК, отече-
ственный автопром нельзя назвать конку-
рентоспособным. Существенные шаги на 
этом пути, по оценке Ерика Сагымбаева, 
президента АО «АЗИЯ АВТО», были сде-
ланы. В частности, были согласованы еди-
ные условия режима промсборки, введены 
единые таможенные тарифы по внешнему 
контуру ТС и общие стандарты техрегули-
рования.

«Но, как видите, для обеспечения 
равноправной конкуренции этого недо-
статочно. Возникли тарифные барьеры, 
которые российское правительство было 
вынуждено ввести при вступлении в ВТО», 
– подчеркнул Ерик Сагымбаев.

Основной причиной низкой конку-
рентоспособности казахстанских произ-
водителей автомобилей, по уверениям 
специалистов из ассоциации, является 
его возраст. «Российский и белорусский 
автопром существует уже довольно дав-
но, тогда как наш достаточно молодой», 
– подчеркнули они. Именно в силу моло-
дости казахстанского автопрома мы не 
можем говорить о том, что он завоевал 
50% рынка. Более того, что касается им-
порта, то как объяснили в АКАБ, казах-
станский автопром выбрал политику, 
которая нацелена в первую очередь на 
обеспечение потребностей внутреннего 
рынка.

Другой проблемой казахстанского авто-
прома, по мнению Ерика Сагымбаева, ста-
ло то, что практически все бренды, даже 
китайские, уже выпускаются в России. 

В арсенале российских коллег десятки 
полномасштабных производств со сло-
жившимся рынком сбыта и многомилли-
ардными инвестициями. «Мы порой за-
бываем, что они появились там не только 
в силу масштабов рынка. Это результат 
политики развития автопрома, проводи-
мой на протяжении 10-12 лет: умеренные 
тарифные барьеры, налоговые льготы, 
государственные субсидии и финансиро-
вание, обеспечение землей и инфраструк-
турой, программы утилизации», – говорит 
Сагымбаев. Важно то, что базовые усло-
вия оставались неизменными с середины 
2000-х и действуют сегодня. Инвесторы 
получили особые условия работы и были 
уверены, что это надолго.

Составить конкуренцию такой махи-
не, как российский автопром, по оценке 
президента АО «АЗИЯ АВТО», – это сверх-
задача, подходить к которой необходимо 
со всей ответственностью. «Даже если мы 
скопируем все механизмы господдерж-
ки, работающие в России, этого окажется 
недостаточно – один российский авто-
производитель на порядок крупнее всех 
мощностей нынешнего казахстанского 
автопрома», – подчеркнул он.

В рамках ТС назревает 
необходимость вводить 
зеркальные меры

Саят Кенебаев, заместитель директора департамента 
политики управления государственными активами 
Министерства национальной экономики РК

Устойчиво развивающаяся экономика Республики 
Казахстан определяет необходимость выработки 
актуальных приоритетов и совершенствования по-

литики управления государственными активами. При-
нимаемые Правительством Республики Казахстан меры 
позволили изменить подходы и повысить эффектив-
ность управления государственными активами.

Мировой опыт свидетельствует, что квазигосудар-
ственный сектор служит ключевой экономической опо-
рой страны и составляет важнейшую область государ-
ственного управления. 

Сегодня государство прямо или косвенно представ-
лено в предпринимательской деятельности. Казахстан-
ский бизнес находится не в благоприятных условиях, так 
как госкомпании оказывают конкурентное давление во 
многих нишах экономики. Это ведет к ухудшению дело-
вого климата, к ограничению потенциала и перспектив 
сфер развития бизнеса, в особенности малого и средне-
го, и, как следствие, к оттоку капитала из страны. 

Кардинальные изменения требуются и в самом ква-
зигосударственном секторе, для которого уже давно ха-
рактерны раздутость и неэффективность управления. 
Количество госкомпаний растет, порой они создаются 
под каждое поручение, с ними растут и расходы на ка-
питализацию. Средства, выделяемые субъектам квази-
государственного сектора, не всегда используются эф-
фективно. Поэтому необходимо рассмотреть потенциал 
и возможности частных компаний в реализации госза-
даний и заказов, которые могут подойти к ним более эф-
фективно и менее затратно.

В настоящее время квазигосударственный сектор 
составляют 6963 организации: в республиканской 
собственности находятся 398, в коммунальной соб-
ственности – 6023, в структуре активов национальных 
управляющих холдингов, национальных холдингов, на-
циональных компаний находятся 734 организации.

Приватизация проводится в соответствии с поручени-
ями главы государства, озвученными в Послании народу 
Казахстана «Стратегия «Казахстан-2050»: новый полити-

ческий курс состоявшегося государства», где говорится: 
«Государство должно изменить свою роль. Нам необхо-
дима вторая волна широкомасштабной приватизации».

Основная цель проводимой приватизации – повы-
шение экономического роста за счет развития частного 
предпринимательства и конкуренции.

В текущем году правительством в целях оптимизации 
организаций квазигосударственного сектора утвержден 
поименный перечень субъектов квазигосударственного 
сектора, подлежащих передаче в конкурентную среду.

В конкурентную среду перейдут 782 организации 
квазигосударственного сектора, будут реорганизованы 
или ликвидированы 380.

По республиканской собственности на приватизацию 
определены 29 организаций и 3 объекта, по коммуналь-
ной собственности – 416 организаций.

Национальными холдингами и компаниями будут 
переданы в конкурентную среду 337 активов, в том чис-
ле по фонду «Самрук-Казына» – 106 активов, по холдингу 
«Байтерек» – 15, «КазАгро» – 32, «Парасат» – 8, «Зерде» –2, 
СПК – 174 организации.

Необходимо отметить, что формирование перечней 
проводилось в соответствии с определенными критери-
ями:

1) наличие физических лиц или частных юридиче-
ских лиц, осуществляющих деятельность на данном то-
варном рынке; 

2) не оказывающие социальные услуги (при условии 
полного отсутствия конкуренции либо недостаточного 
количества частных юридических лиц для полного удов-
летворения потребностей населения в данных услугах); 

3) деятельность не затрагивает вопросы националь-
ной безопасности, обороноспособности государства или 
правопорядка. 

Основной лейтмотив приватизации – организации, 
функционирующие в конкурентной среде, не должны 
поддерживаться государством, поскольку это создает 
неравную конкуренцию, порождает иждивенческие на-
строения и влечет расходы бюджета, который формиру-
ется за счет налогов частных предпринимателей и насе-
ления.

Таким образом, вторая волна приватизации является 
логическим продолжением политики правительства по 

увеличению доли частного сектора в экономике страны 
и снижению роли государства. 

Проведение данной приватизации будет способство-
вать развитию конкуренции на отдельных товарных 
рынках, что соответствует одному из важнейших на-
правлений государственной политики по поддержке 
бизнеса и развитию конкуренции. Кроме этого, приход 
инвесторов может существенно повлиять на эффектив-
ность деятельности приватизированных предприятий 
и соответственно повысить качество предоставляемых 
услуг.

Перечень объектов, подлежащих приватизации, опу-
бликован на веб-портале реестра государственного иму-
щества www.gosreestr.kz.

В целях обеспечения гласности и прозрачности ре-
шений, принимаемых по цене объектов, в комиссии по 
приватизации на всех уровнях включены представители 
Национальной палаты предпринимателей (НПП) и иные 
заинтересованные лица и организации. 

На веб-портале реестра государственного имущества, 
кроме помесячных графиков торгов, размещаются объ-
явления о выставлении объекта на торги с указанием 
конкретной даты и условий торгов, отчет по оценке объ-
екта, включающий информацию об истории и дате соз-
дания объекта, о видах его деятельности, формировании 
уставного капитала, об акционерах, анализ финансово-
хозяйственной деятельности, входящем в его состав 
имуществе и его стоимости, анализ конкурентоспособ-
ности, таблицы расчета рыночной стоимости.

В результате проводимой работы к 2017 году количе-
ство субъектов квазигосударственного сектора сокра-
тится на 15%, в том числе по республиканской собствен-
ности на 28%, коммунальной – на 10%; СПК – 60% и по 
национальным холдингам и компаниям – на 36%.

В рамках дальнейшей реализации программы «На-
родное ІРО» утвержден график вывода компаний-канди-
датов на ІРО.

В 2014 году на фондовый рынок будут выведены ак-
ции АО «KEGOC», в 2015 году – АО «Самрук-Энерго», в 
2016 году – АО «Қазақстан темір жолы» и АО «Казатом-
пром». С июня текущего года начаты подготовительные 
работы по выводу пакетов акций АО «KEGOC» и АО «Сам-
рук-Энерго» на фондовый рынок страны.

Цели второй волны 
приватизации

ДИПОТНОШЕНИЯ  
С МАВРИКИЕМ

В Нью-Йорке Постоянные представители 
Республики Казахстан и Маврикия при ООН 
Кайрат Абдрахманов и Милан Джая Нямрад-
жсингх Митарбхан подписали Совместное 
Коммюнике об установлении дипломатиче-
ских отношений между двумя государствами. 
«Во время церемонии подписания состоялся 
обмен мнениями о перспективах сотрудни-
чества на двустороннем уровне и по важным 
вопросам повестки дня ООН, представляю-
щим интерес для Казахстана и Маврикий. 
Стороны признали важность обмена опытом 
экономического развития, расширения взаи-
мовыгодных контактов между государствами, 
особенно в сфере туризма, финансов, торговли, 
добывающей промышленности, энергетики, 
доступа к региональным рынкам», – говорит-
ся в сообщении. В ходе встречи была отмечена 
общность двух стран, занимающих узловое по-
ложение в соответствующих регионах мира, 
предоставляющее уникальную возможность 
для эффективного развития как национальных 
экономик, так и расширения взаимовыгод-
ного сотрудничества между регионами мира. 
Маврикий, как своеобразный региональный 
деловой «мост» предлагает удобные услуги 
компаниям для ведения бизнеса и обеспечи-
вает привлекательный пакет финансовых сти-
мулов. По словам маврикийского дипломата, 
его страна является финансовым центром, 
обеспечивающим взаимовыгодные инвести-
ции между странами Азии, в первую очередь, 
со стороны Индии и Китая в Африканский 
континент. В качестве первых шагов по укре-
плению взаимодействия было предложено 
рассмотреть возможность подписания между 
РК и Маврикием соглашений по поощрению и 
взаимной защите инвестиций и об избежании 
двойного налогообложения. Отмечалась важ-
ность для Казахстана дальнейшего усиления 
политического и экономического сотрудниче-
ства со странами Африки, вывода своих това-
ров и услуг на обширный континент. От имени 
Республики Казахстан в адрес Правительства 
Маврикий было передано приглашение при-
нять участие в Международной выставке ЭКС-
ПО-2017. Республика Маврикий – островное 
государство, расположенное в юго-западной 
части Индийского океана, с населением более 
1 млн человек, является парламентской респу-
бликой. (kapital.kz)

ЛЕГКАЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

В Казахстане разработан Комплексный 
план по развитию легкой промышленности 
на 2015-2019 годы, сообщил в ходе брифинга 
в Службе центральных коммуникаций при 
Президенте РК председатель Комитета ин-
дустриального развития и промышленной 
безопасности министерства по инвестициям 
и  развитию РК Аманияз Ержанов. По словам 
Аманияза Ержанова, основной целью ком-
плексного плана является повышение конку-
рентоспособности легкой промышленности с 
усилением ее социальной эффективности. Так, 
основными направлениями документа явля-
ются: модернизация производств; реализация 
системных мер экономической политики, в 
том числе в области государственных закупок 
и повышения доли казахстанского содержа-
ния; обеспечение отрасли квалифицирован-
ными кадровыми ресурсами; развитие науки 
и инноваций; меры посткризисного восстанов-
ления и финансового оздоровления предпри-
ятий отрасли. Развитие отрасли сдерживают 
отсутствие оборотных средств у предприятий 
текстильной промышленности, несанкцио-
нированный реэкспорт казахстанских шкур 
с территории Кыргызстана, невозможность 
установления квоты на экспорт тонкой шер-
сти из-за действующей товарной номенкла-
туры  внешнеэкономической деятельности 
на тонкую грубую шерсть, низкий кадровый 
потенциал и низкое развитие отраслевой на-
уки. Одним из путей решения существующих 
проблем, по мнению главы Комитета, является 
обеспечение оборотными средствами пред-
приятий, временный запрет на вывоз необ-
работанных шкур КРС, установление квоты 
на экспорт тонкой шерсти. «Принятие данных 
мер позволит достичь следующих результатов: 
в текстильной промышленности предполага-
ется увеличение объемов переработки хлопка-
сырца с 5 тыс. тонн до 50 тыс. тонн ежегодно, 
в производстве кожаной и относящейся к ней 
продукции увеличение переработки до 500 
млн квадратных дециметров, то есть до 50% от 
ежегодного объема шкур КРС, доведение объ-
емов первичной переработки тонкой шерсти 
до 15 тыс. тонн ежегодно за счет ввода новых 
мощностей», – подчеркнул он. Между тем, по 
словам Аманияза Ержанова, по итогам 9 меся-
цев текущего года объем производства легкой 
промышленности составил 46 млрд тенге. «…в 
том числе произведено текстильных изделий 
на 23,4 млрд тенге, одежды – на 19,8 млрд тен-
ге, продукции кожаной и относящейся к ней 
продукции – на 3,5 млрд тенге», – проинформи-
ровал он. Рост связан с выпуском текстильных 
изделий, готовой одежды и различных аксессу-
аров. Производительность труда в отрасли вы-
росла с 14 тыс. долларов в 2012 году до 15 тыс. 
долларов в 2013 году. (kapital.kz)

ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ 
НА ТРАНСПОРТЕ

Министерство энергетики РК разработает 
программу энергосбережения на транспорте 
в 2015 году. В 2015 году Министерство энер-
гетики разработает программу энергосбере-
жения на транспорте, сообщил сегодня в ходе 
брифинга в СЦК при президенте РК первый 
вице-министр энергетики РК Узакбай Караба-
лин. «Министерство энергетики совместно с 
заинтересованными госорганами в 2015 году 
разработает программу энергосбережения на 
транспорте. Реализация данной программы 
позволит обновить фон автопарков Казахстана, 
снизить объемы потребления нефтепродуктов 
в пользу сжиженного газа, повысить количе-
ство автомобилей с малым объемом двигате-
лей, а также улучшить экологическую ситуа-
цию в республике», – сказал У. Карабалин. Он 
подчеркнул, что данная мера позволит внести 
весомый вклад в решение вопросов экологии 
городов и повышения стабильности по снабже-
нию ГСМ. По словам У. Карабалина, Казахстан 
обладает значительным потенциалом сниже-
ния потребления энергии. (Kazakhstan Today) 
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КОМИССИЯ МОК 
ПОСЕТИТ АЛМАТЫ 

Оценочная комиссия Международного 
олимпийского комитета (МОК) посетит Ал-
маты в феврале-марте 2015 года, сообщил 
ИА «Новости-Казахстан» вице-президент 
Национального олимпийского комитета РК 
Павел Новиков. «Сейчас сложно говорить 
о том, у кого больше шансов на победу. Пе-
кин – это серьезный противник, есть очень 
большой опыт, но у нас есть, в свою очередь, 
серьезные козыри, чтобы быть привлека-
тельными. Один из них – компактность рас-
положения спортивных объектов. Все будет 
зависеть от того, насколько будет проведена 
работа во второй фазе, как будет подготов-
лена заявочная книга, какая будет реакция 
оценочных комиссий, которые приедут к 
нам в феврале-марте следующего года. Даль-
ше уже будет решено голосованием», – ска-
зал Новиков. Отвечая на вопрос о пример-
ной стоимости олимпиады, он сказал, что на 
сегодня примерной суммы проведения или 
подсчетов еще нет и об этом говорить еще 
рано. Однако добавил, что, в случае победы 
на конкурсе Международный олимпийский 
комитет оказывает материальную помощь 
для проведения крупного старта. 

«Есть определенная сумма, которую вы-
деляет МОК, но для этого нужно выиграть 
конкурс. Вопрос серьезный, потому что это 
касается не только спортивных объектов, 
которых сейчас не хватает. Это касается раз-
ных направлений, (таких) как связь, транс-
порт, аэропорт, медицинская безопасность, 
подготовка волонтеров», – сказал Новиков. 
Он напомнил, что к Универсиаде 2017 года 
в Алматы будет построено два ледовых двор-
ца и олимпийский городок на 5 тысяч чело-
век, а в случае проведения Олимпиады 2022 
года в Алматы, то останется построить сан-
но-бобслейную трассу и крытый ледовый 
стадион. «Мы принимали президента МОК, 
визит был ознакомительный, хороший был 
разговор, было посещение объектов, была 
встреча с представителями власти, со спор-
тсменами. Его реакция была хорошая. От-
зывать заявку на Олимпиаду не будем. У нас 
все последовательно идет. Он (глава МОК) 
отметил значительные наши успехи в плане 
развития материальной базы, подготовки 
специалистов», – заключил вице-президент 
национальной олимпийской комиссии. Ал-
маты претендует на право проведения у себя 
зимних олимпийских игр 2022 года. Изна-
чально на это право претендовали Барсело-
на, Давос, Львов, Мюнхен, Стокгольм, Осло 
и Пекин. Однако все они отозвали свои заяв-
ки, в основном, из-за финансового вопроса. 
В итоге в настоящее время за право принять 
у себя ОИ-2022 борются только Алматы и Пе-
кин. Организатор будет определен 31 июля 
2015 года на 127-й сессии МОК, которая 
пройдет в столице Малайзии Куала-Лумпу-
ре. Президент Международного олимпий-
ского комитета Томас Бах посетил южную 
столицу Казахстана в октябре, и считает, что 
Алматы является очень серьезным канди-
датом на проведение зимних Олимпийских 
игр в 2022 году. (ИА «Новости-Казахстан»)
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Потенциал успешности 
топ-менеджера определяет 
прежде всего способность 

к обучению на опыте (Learning 
Agility), а не формальный 
интеллект и образование

Возможно, вы слышали о «принципе Пи-
тера» – на него любят ссылаться уже более 
50 лет. «Принцип Питера» говорит о том, 
что сотрудник растет в должности до тех 
пор, пока не займет место, на котором он 
окажется не в состоянии справиться со 
своими обязанностями, то есть окажется 
некомпетентным. 

Современность сформировала новый 
принцип – назовем его «принцип Пола». 
Он гласит, что сотрудники могут стать 
некомпетентными не только при перехо-
де на более высокую должность, но и на 
текущей позиции, если не будут расти, 
адаптироваться и развиваться. Вот поче-
му важно, чтобы руководители обладали 
компетенцией Learning Agility. 

Похоже, что те, кто отказывается при-
нимать во внимание новые модели пове-
дения и компетенции, рискуют оказаться 
не у дел вместе с печатными машинками, 
чернильницами-непроливайками. 

По данным Korn Ferry, 40% назна-
ченных руководителей оказываются 
неуспешными уже в течение первых 18 
месяцев. Важная оговорка: доля ошибки 
снижается практически в два раза, если 
мы говорим о проведении предваритель-
ной оценки финальных кандидатов на 
должность. 

«Конечно, нельзя исключить значи-
тельных перемен в компании, о которых 
не было известно заранее. Но высокий 
показатель Learning Agility говорит о том, 
что руководитель потенциально хорошо 
справляется и с абсолютно новыми зада-
чами и чувствует себя уверенно в ситуа-
циях высокой неопределенности. Это уни-
версальный руководитель. Он не просто 
ведет за собой команду, но инвестирует 
свои знания, опыт, человеческие ресурсы 
в тех, кто с ним в строю. И в этом особая 
значимость Learning Agility – в преем-
ственности, благодаря которой компании 
достигают мультипликативного эффекта 
в воспитании собственных кадров», – го-
ворит Давид Машури, партнер WE Partners 
и руководитель офиса в Казахстане, экс-
перт в области оценки, подбора и моти-
вации топ-персонала. По мере того, как 
руководитель поднимается по карьерной 
лестнице, его чисто технические и функ-
циональные знания, критически важные 
на более низких должностях, уступают в 
важности новым навыкам формирования 
команд, постановки стратегических це-

лей, умению вдохновить и мотивировать 
сотрудников. 

Именно оценка обучаемости на опыте 
позволяет наиболее реалистично прогно-
зировать успешность руководителя. Эта 
оценка значительно более информативна, 
чем IQ, EQ (эмоциональный интеллект), 
уровень образования вместе взятые, рав-
но как и оценки других лидерских качеств 
и ценностей.

Выявление руководителей и сотрудни-
ков с высоким уровнем обучаемости на 
опыте чрезвычайно важно для компаний 
– например, прежде чем вложить время, 
силы и деньги в развитие руководителя 
компания может заранее убедиться, явля-
ется ли он или она правильной целью для 
инвестиций. Точно так же компания может 
избежать ошибки, пропустив невзрачно-
го на первый взгляд сотрудника, действи-
тельно имеющего высокий потенциал. 

Вкратце, Learning Agility – это готов-
ность и умение извлекать уроки из непо-
средственного опыта и успешно приме-
нять их в новых ситуациях. Руководители, 
у которых проявлена эта компетенция, го-
товы к новым задачам, активно запраши-
вают обратную связь у коллег, партнеров 
по бизнесу, подчиненных, переосмысли-
вают свои действия и соответственно вы-
полняют свою работу более продуктивно. 
Они видят и предлагают новые решения, 
не очевидные для других.

Обучаемость на опыте является важ-
ным показателем определения высоко-
потенциальных сотрудников. Согласно 
исследованию компетенций успешных 
коммерческих директоров, проведенному 
Korn Ferry в 2011 году, сотрудники с более 
высоким уровнем обучаемости на опыте 
в два раза чаще получали повышение в 
должности в течение 10 лет в сравнении с 
обычными сотрудниками.

Полина Толкалина

В этом году Санкт-Петербург прини-
мает у себя престижную европей-
скую биеннале современного ис-

кусства «Манифеста 10». В параллельную 
программу биеннале включены сразу не-
сколько выставок коллекций уникального 
музея Эрарта – самого крупного междуна-
родного проекта в области российского со-
временного искусства. Его название обра-
зовано из двух слов — Era и Arta (лат.), что 
означает «время искусства». Эрарта – это 
большая институция, включающая в себя 
несколько объектов: непосредственно сам 
музей, фонд поддержки и развития искус-
ства, галерею с возможностью покупки 
предметов искусства и даже дизайнерское 
бюро. 

В Эрарте каждый может посодейство-
вать развитию современного искусства не 
словом, а делом. Можно стать спонсором 
одного из приглянувшихся произведений: 
за умеренный взнос на месяц рядом с этим 
предметом искусства будет вписано ваше 
имя в качестве мецената. Повторив взнос, 
можно продлить пребывание своего име-
ни рядом с названием любимого произ-
ведения искусства. Взнос за покровитель-
ство над работой составляет 1000 рублей 
(около 5000 тенге) ежемесячно.

Кроме этого, музей Эрарта дает воз-
можность стать художником не просто 
так, а начать выставляться в музее, в рам-
ках проекта «соТЫ». Каждый желающий 
может арендовать «соту» в музее, в кото-
рой позволено поместить все, что душе 
заблагорассудится. Стоимость аренды од-
ной «соты» в месяц – 1000 рублей. 

Другим неординарным способом фи-
нансирования центра современного ис-
кусства является дизайнерское бюро при 
музее. Так, команда «Эрарта Дизайн» с 
удовольствием оформит интерьеры офи-
сов, жилых помещений, общественных 
зданий и открытых уличных пространств 
профессионально подобранными произ-
ведениями современного искусства.

«Каждая работа нашей коллекции со-
ответствует трем требованиям одновре-
менно: мы искренне ее любим, мы счита-
ем, что она выдающаяся и соответствует 
уровню произведений, которые с течени-
ем времени признаются шедеврами их 
эпохи, мы можем четко объяснить, почему 
она подходит под первые два пункта», – ут-
верждают создатели Эрарты. 

Музей открылся 30 сентября 2010 года 
и в настоящее время в его коллекции на-
считывается более 2300 работ 170 худож-
ников из десятков городов России. Все ра-
боты коллекции относятся к contemporary 
art, то есть созданы с 1945 года по сегод-
няшний день. 

Одна из самых обсуждаемых – это ра-
бота Рината Волигамси «Свет». «Воли-
гамси» — это псевдоним художника. Его 
настоящую фамилию вы узнаете, про-
читав это слово наоборот. Ринат родился 
в башкирском поселке Ермолаево в 1968 

году. «Работы Рината Волигамси ни на что 
не похожи, – пишет о художнике россий-
ский куратор Ирина Кудрявцева. – Его уз-
наваемый почерк складывается из союза 
фотореалистической манеры живописи, 
условных ретромотивов, мистических по 
духу сюжетов и скупого монохромного, 
почти графического языка». Широкую из-
вестность художник приобрел благодаря 
проекту «Неофициальный альбом» (серия 
фотографий, повествующая о вымышлен-
ной альтернативной истории жизни В.И. 
Ульянова и его брата-близнеца). 

Увидеть это произведение современно-
го искусства можно будет и в Алматы. Так, 
общественное объединение «Евразийский 
Культурный Альянс» совместно с Управ-
лением культуры Алматы и музеем Эрар-
та представляют выставку современного 
российского искусства, которая пройдет 
в рамках проекта «Алматы – культурная 
столица Содружества». 

Как пояснила Ольга Веселова, pr-
директор общественного объединения 
«Евразийский Культурный Альянс», вы-
ставка в Алматы – это первая зарубежная 

музейная выставка Эрарты. В ее состав 
включено более 60 работ не только из хра-
нилища музея, но и из постоянной экспо-
зиции. Основу выставки составляет петер-
бургская живопись.

Это, в первую очередь, знаковые для Пе-
тербурга и Эрарты художники, уже став-
шие за последние двадцать-тридцать лет 
практически живыми классиками, – Вя-
чеслав Михайлов, Валерий Лукка, Феликс 
Волосенков, Елена Фигурина, Анатолий 
Заславский, Арон Зинштейн, Николай Са-
жин.

В состав выставки также включены ра-
боты героев ленинградского андеграунда 
– Владимира Овчинникова, Владлена Гав-
рильчика, Анатолия Басина, вошедших 
в культурную историю и мифологию го-
рода. Среди молодых художников можно 
отметить Виталия Пушницкого, исследу-
ющего «механизмы времени», и Илью Га-
понова из группы «Непокоренные». 

Экспозиция выставки делится на ряд 
условных подразделов – «Идентифика-
ция», «Экспрессионизм», «Новая серьез-
ность», «Тотальная живопись». Распре-

деление художников на подразделы не 
носит абсолютного характера, а сами 
подразделы являются скорее ракурсами 
презентации. Не все авторы вписываются 
в предложенную структуру – их работы 
представляют собой самодостаточные ви-
зуальные факты.

Как подчеркивают сотрудники музея, 
данную выставку необходимо восприни-
мать феноменологически, то есть осозна-
вать ценность каждой отдельной работы.

«Выставка современного российского 
искусства из собрания музея Эрарта – это 
начало сотрудничества между серьезной 
музейной институцией и Казахстаном. 
Мы надеемся, что в 2015 году наша орга-
низация сможет организовать выставку 
казахстанского современного искусства 
уже в стенах Эрарты», – поясняет Игорь 
Слудский, руководитель общественного 
объединения «Евразийский Культурный 
Альянс». 

Открытие выставки запланировано на 
24 октября, посмотреть ее можно в Госу-
дарственном музее искусств Казахстана 
имени А. Кастеева вплоть до 14 ноября.

Что может превзойти IQ?

В Алматы открывается выставка 
современной российской живописи 
из коллекции музея Эрарта

Как растить 
лидеров и 
управлять 
талантами?

Конкурентоспособность компаний 
сейчас зависит не только от новых 
технологий, а прежде всего от тех 

людей, которые работают в этой компа-
нии. На вопрос насколько тема управле-
ния талантами актуальна для компаний 
Казахстана, попытались ответить специ-
алисты на панельной дискуссии в рамках 
HR-форума.

«Эта тема актуальна не только для Ка-
захстана, но и для любой другой страны. 
Развитие лидерства и талантов повышает 
эффективность труда, имидж работодате-
ля. Несомненно, все хотят быть лучшими, 
если лидер соответствует всем качествам 
разработанным компанией, то коллеги 
будут учиться быть таким же», – говорит 
Саида Кереева, директор по персоналу и 
административным вопросам Calsberg 
Kazakhstan.

Глава компании должен быть несо-
мненным лидером, честным человеком, 
и нужно, чтобы вдохновлял работников 
быть такими же. 

«В своей компании  для этого мы разра-
ботали 8 компетенций, которые связаны с 
аналитическим мышлением, нацеленно-
стью на результат, делегированием, уме-
нием распределять полномочия, деловой 
хваткой, пониманием бизнеса и взаимо-
действием внутри компании с людьми и 
коллегами», –  уточняет она.

Талантами в компаниях считают тех 
людей, которые могут работать и успешно 
развиваться именно в этой компании, под-
ходят под ее бизнес-модель и корпоратив-
ную культуру. 

Руководителям надо хорошо понимать, 
где в компании нужен лидер. Для нача-
ла таланты необходимо идентифициро-
вать. Здесь стоит проблема в том, что в 
компаниях ценность человека понимают 
только при его увольнении. Задача HR-
специалиста сделать своеобразный ин-
струментарий, с помощью которого будут 
выявлять таланты, а затем и управлять 
ими. Такие инструменты нужны, так как 
они  позволяют не только выявить лидера, 
но и основной потенциал сотрудника, и 
каковы области для его развития. Многие 
компании поощряют своих лидеров, опла-
чивают им учебу для повышения квалифи-
кации в другой стране, добавляют процен-
ты к зарплате и многое другое.

Воспитав лидера, нужно дать возмож-
ность ему удовлетворить свои амбиции, 
дать возможность участвовать в принятии 
решений. Успешными являются те компа-
нии, у которых действует демократичный 
стиль управления, где все коллеги стоят на 
одном уровне, где слышат мнение друг дру-
га. Такие компании всегда будут двигать-
ся вперед, главное помнить, что лидеров 
нужно воспитывать постоянно и искать в 
каждом новом работнике лидера, ведь за-
частую они скрытны. (Наталья Андреева)

5 составляющих способности к обучению на опыте (Learning Agility) 
 
Сообразительность: гибкость и быстрота мышления, системный подход, проницательность, критический взгляд, умение 
находить решения для сложных проблем  
 
Коммуникабельность: знание себя, понимание других, стремление к постоянному развитию, способность сохранять 
хладнокровие и работоспособность в условиях давления и стресса, управление конфликтами, умение восстанавливаться 
после неудач  
 
Открытость к переменам: открытость новым идеям и умение внедрять новые подходы, управление изменениями, 
умение справляться с противостоянием  
 
Результативность: способность добиваться результата в любых обстоятельствах, уверенность в себе, гибкость, 
энергичность, умение воодушевлять других, превосходить ожидания и показывать лучший результат. 
 
Самосознание: понимание своих сильных сторон и разумное их использование, знание своих зон развития и работа с 
ними, внимание к обратной связи, умение извлекать из нее уроки, умение учиться  у других.
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ЛУЧЕСКУ ПОЙДЕТ 
НА СОВМЕЩЕНИЕ

Мирча Луческу до конца сезона 
будет совмещать должности главного 
тренера «Шахтера» и сборной Румы-
нии. По договоренности Луческу с пре-
зидентом «Шахтера» Ринатом Ахмето-
вым, до конца текущего сезона он будет 
совмещать посты в клубе и сборной, 
после чего покинет украинский клуб, 
который возглавляет с 2004 года.  Кон-
тракт Луческу с Федерацией футбола 
Румынии будет рассчитан до осени 
2017 года. В случае квалификации ко-
манды в финальный турнир чемпио-
ната мира соглашение будет продлено 
до лета 2018 года. На новой должности 
69-летний тренер заменит Виктора 
Пицуркэ, ушедшего в отставку на про-
шлой неделе. Официально о назначе-
нии Луческу должно быть объявлено 
до конца этой недели. Ранее тренер уже 
возглавлял сборную Румынии с 1982 
по 1985 год. После трех матчей в отбо-
рочном турнире к чемпионату Европы 
2016 года румыны с 7 очками в активе 
занимают 2-е место в группе F. В следу-
ющем матче 14 ноября сборная Румы-
нии примет лидера группы – команду 
Северной Ирландии. (ria.ru)

СЕРЕНА УИЛЬЯМС 
ОТВЕТИЛА 
ТАРПИЩЕВУ

Первая ракетка мира Серена Уи-
льямс назвала шутку президента 
Федерации тенниса России Шамиля 
Тарпищева сексистской и расистской. 
Об этом сообщает Associated Press. 
«Высказывания Тарпищева считаю 
сексистскими и расистскими. WTA и 
Ассоциация тенниса США хорошо по-
ступили, показав, что в наше время 
человеку, имеющему столь большую 
власть в теннисе, абсолютно недопу-
стимо делать такие издевательские за-
мечания», – заявила американка. 7 ок-
тября в эфире «Первого канала» вышла 
передача «Вечерний Ургант», в ходе 
которой капитан сборной России по 
теннису сравнил американских сестер 
Серену и Винус Уильямс с «братьями» 
за их физические данные. В итоге Жен-
ская теннисная ассоциация (WTA) ош-
трафовала Тарпищева на максимально 
возможную сумму за подобный про-
ступок – $25 тыс., отстранила на год от 
работы в своих структурах и призвала 
лично извиниться перед спортсменка-
ми. Тарпищев почти сразу извинился 
перед американскими теннисистками, 
отметив, что шутка была вырвана из 
контекста юмористической передачи. 
(lenta.ru)

ДЕЛО ВОЙНОВА 
НАЧНУТ 
РАССМАТРИВАТЬ  
1 ДЕКАБРЯ

Судебное заседание по делу 24-лет-
него российского хоккеиста «Лос-
Анджелес Кингс» Вячеслава Войнова 
назначено на 1 декабря. Об этом со 
ссылкой на адвоката спортсмена Крейг 
Ренецки сообщает The Los Angeles 
Times. «Дата слушания назначена на 
1 декабря, потому что был внесен за-
лог, а не потому, что пока не предъяв-
лено обвинение. Которого, надеюсь, 
не последует», – отметил Ренецки. 20 
октября спортсмен был арестован по-
лицией департамента Редондо-Бич 
по подозрению в домашнем насилии. 
Предположительно, пострадавшей 
стала женщина, которая находилась в 
доме Войнова. Вместе с ней он отпра-
вился в больницу, где полицейские и 
произвели арест. На данный момент 
спортсмен отпущен под залог в 50 ты-
сяч долларов, официальные обвинения 
ему пока не предъявлены. Пострадав-
шая выписана из больницы, ее место-
нахождение и характер травм неиз-
вестны. Согласно калифорнийским 
законам, статья «домашнее насилие» 
предусматривает максимальное нака-
зание в виде четырех лет тюремного за-
ключения. После задержания Войнова 
полицией североамериканская Нацио-
нальная хоккейная лига (НХЛ) дисква-
лифицировала его на неопределенный 
срок. Руководители Федерации хоккея 
России и сборной России заявили, что 
внимательно следят за развитием си-
туации и готовы оказать игроку мо-
ральную и юридическую поддержку 
до полного выяснения обстоятельств 
произошедшего. Кроме того, всесто-
роннюю помощь спортсмену намере-
ны оказать российские дипломаты. В 
октябре 2013 года в аналогичной си-
туации оказался еще один российский 
хоккеист НХЛ, вратарь «Колорадо Эве-
ланш» Семен Варламов, которому было 
предъявлено обвинение в домашнем 
насилии в отношении его подруги Ев-
гении Вавринюк. Позднее спортсмен 
был полностью оправдан. (lenta.ru)

БОКСЕР ИЗБИЛ 
СУДЬЮ

Хорват Видо Лончар, избивший су-
дью на домашнем молодежном чемпи-
онате мира по боксу, пожизненно дис-
квалифицирован. «Это самое худшее, 
что могло случиться, большой позор 
для нашей страны. Все усилия, которые 
мы вложили в организацию этого чем-
пионата и повышение имиджа хорват-
ского бокса, были уничтожены за не-
сколько секунд», – сказал генеральный 
секретарь национальной федерации 
Марко Марович.  Лончару не понрави-
лось решение арбитра, который при-
судил победу его оппоненту – литовцу 
Альгирдасу Баниулису. После объявле-
ния результатов поединка он кинулся 
избивать судью. Службы правопорядка 
оттащили хорватского боксера от рефе-
ри. (eurosport.ru)

КУРЬЕЗ НА 
ДИСТАНЦИИ

Трое участников марафона, кото-
рый в воскресенье, 19 октября, прошел 
в индийском городе Бангалор, из-за 
ошибки организаторов прибыли к фи-
нишу на автобусе. Об этом сообщает 
Agence France-Presse. Оторвавшаяся от 
основной группы тройка лидеров на от-
метке 16 километров пропустила пово-
рот. В результате они пробежали четы-
ре дополнительных километра, пока их 
не остановили и не объяснили, что они 
сошли с маршрута. Понимая, что шан-
сов на победу не осталось, спортсмены 
одолжили у болельщиков деньги и до-
ехали до финиша на автобусе. «В том 
месте, где предполагался поворот, не 
было никого из организаторов. Мы про-
сто следовали за автомобилем. Когда 
нам рассказали, что произошло, было 
уже поздно. Не было никакого смысла 
продолжать гонку. Я не переживаю из-
за упущенных призовых денег, но рас-
строен тем, что был вынужден терпеть 
унижение», – рассказал один из постра-
давших бегунов Индержит Патель. По-
бедителем марафона стал двукратный 
олимпийский чемпион в беге на 10 ки-
лометров Хайле Гебреселассие из Эфио-
пии. (lenta.ru)

МАРАДОНА  
В ЗАЛЕ СЛАВЫ 
ИТАЛЬЯНСКОГО 
ФУТБОЛА

Аргентинец Диего Марадона вклю-
чен в Зал славы итальянского футбола. 
Легендарный полузащитник, на протя-
жении семи лет выступавший в составе 
местного клуба «Наполи», номиниро-
ван в качестве лучшего иностранного 
игрока. Об этом сообщает Football Italia. 
Помимо Марадоны, подобной чести 
были удостоены восемь итальянцев: 
Фабио Каннаваро (лучший итальян-
ский игрок), Сандро Маццола (ветеран), 
Карло Анчелотти (лучший тренер), 
Стефано Браски (лучший арбитр), Джу-
зеппе Марротта (лучший функционер), 
Ферруччо Ново, Карло Каркано и Джа-
комо Булгаретти (последние трое – по-
смертно). Решение о включении было 
принято экспертами Федерации фут-
бола Италии, которые оценивали вклад 
номинантов в развитие этого вида спор-
та. Зал славы итальянского футбола 
находится в местечке Коверчано, рас-
положенном недалеко от Флоренции, 
где расположена база национальной 
команды страны. (lenta.ru)

«ДОНБАСС АРЕНА» 
ПОСТРАДАЛА  
ОТ ОБСТРЕЛА

Домашний стадион футбольного 
клуба «Шахтер» «Донбасс Арена» по-
страдал в результате обстрела Донецка. 
Об этом сообщает агентство «Р-Спорт». 
В понедельник, 20 октября, в городе 
прогремел сильный взрыв. Охранни-
ки «Донбасс-Арены» сообщили, что в 
здании выбило стекла. По их словам, 
пострадавших нет. Поле также не по-
вреждено. «Сильная взрывная волна 
прокатилась по всему городу. По со-
общениям жителей, во многих районах 
в зданиях и домах вылетели не только 
стекла, но и оконные рамы», – отметил 
на своем официальном сайте мэр го-
рода. Ранее арена уже понесла ущерб в 
результате боевых действий на востоке 
Украины. В июле было принято реше-
ние, что «горняки» будут проводить до-
машние матчи внутреннего первенства 
и Лиги чемпионов во Львове. (lenta.ru)

// СПОРТ

Вячеслав Селезнев

В ближайшую субботу состоит-
ся знаменитое противостоя-
ние «Реала» и «Барселоны». 

Первое эль-класико нынешнего се-
зона пройдет в рамках IX тура При-
меры. К грядущему поединку обе 
команды подходят с впечатляющей 
статистикой. «Реал», несмотря на 
то, что замыкает тройку, имеет сей-
час самую высокую результатив-
ность в лиге – 30 голов. Причем по-
ловину из этого количества мячей 
королевского клуба провел Криш-
тиану Роналду. Португалец 11 раз 
отличился с игры и 4 раза огорчал 
вратарей соперников с одиннад-
цатиметрового. Кстати, 15 голов 
Роналду это столько же, сколько за-
била на данный момент «Севилья», 
идущая второй в таблице. Еще 16 
клубов Примеры по отдельности 
совершили меньше взятий ворот, 
чем португалец. Высокую резуль-
тативность Роналду демонстриру-
ет, отличившись во всех матчах, за 
исключением проигранной встре-
чи «Реал Сосьедаду» во втором туре 
(4:2). В этом поединке лидер атак 
королевского клуба участия не 
принимал.  Зато на его счету покер 
в матче с «Эльче» (5:1), а также два 
хет-трика в поединках с «Депорти-
во» и «Атлетиком». В Ла-Корунье 
«Реал» добился впечатляющей по-
беды со счетом 8:2, а клуб из Биль-
бао был разгромлен с результатом 
5:0. Примечательно, что вслед за 
Роналду в списке бомбардиров рас-
положились, игроки «Барселоны», 
Неймар и Лео Месси. Оба уступа-
ют португальцу с существенным 
отрывом. Так, у Неймара сейчас 8 
взятий ворот, а у Месси – 7. 

Впрочем, «Барселоне» тоже есть 
чем озадачить соперника. Ката-
лонцы, конечно, не блещут сейчас 
такой результативностью. На их 
счету 22 забитых гола (второй по-
казатель в лиге). Зато по части со-
хранности собственных ворот у 
них нет равных во всех чемпиона-
тах большой пятерки. По истече-
нии восьми туров «Барселона» не 
пропустила ни одного гола. Этот 
факт вносит дополнительную ин-
тригу в грядущее противостояние. 
Плюс ко всему, в отличие от «Ре-
ала», у которого явно не задалось 
начало первенства (два поражения 
в стартовых трех турах), команда 
Луиса Энрике стабильно набира-
ла очки, семь побед и одна ничья. 
Сейчас между командами разрыв в 
четыре очка (22 и 18 соответствен-
но), и «Севилья» с 19-ю баллами 
между ними. 

В грядущем поединке не смо-
жет сыграть хавбек «Реала» Гарет 
Бэйл, у которого возникли про-
блемы со здоровьем. Впрочем, и 
без него атакующая линия коро-
левского клуба выглядит весьма 
впечатляюще. Примечательно, что 
это суперкласико совпадает с окон-
чанием дисквалификации Луиса 
Суареса, который был наказан за 

укус защитника сборной Италии 
Джорджио Кьелини, в матче чем-
пионата мира. Уругваец летом по-
полнил состав «сине-гранатовых» 
и явно рвется в бой. Не так давно 
он стал обладателем «Золотой бут-
сы», забив в прошедшем сезоне в 
английской премьер-лиге 31 мяч 
за «Ливерпуль». Столько же голов 
по итогам сезона 2013/14, на счету 
Криштиану Роналду. Португалец 
должен получить эту награду чуть 
позднее. 

В случае поражения на «Сантья-
го Бернабеу» каталонцы позволят 

«Реалу» сократить отставание до 
одного очка и максимум их ждет 
двоевластие на вершине турнир-
ной таблицы, совместно с «Севи-
льей». Последней для этого необ-
ходимо в воскресенье обыгрывать 
на своем поле «Вильярреал». А вот 
поражение «Реала», скорее всего, 
будет означать выход «сливочных» 
из лидирующей тройки, посколь-
ку следом за ними вплотную идут 
«Валенсия» и действующий чемпи-
он страны мадридский «Атлетико» 
(по 17 очков).  «Летучие мыши» в 
субботу примут дома одного из 

аутсайдеров первенства «Эльче». 
А земляки «Реала» в воскресенье 
в пригороде Мадрида сыграют на 
выезде с «Хетафе». 

Необходимо отметить, что за 
предыдущие три сезона обе коман-
ды встречались между собой 13 
раз. Четыре поединка клубы про-
вели в сезоне 2011/12. В рамках 
чемпионата «Реал» и «Барселона» 
обменялись гостевыми победами 
(3:1 в Мадриде и 2:1 в Барселоне). 
На стадии 1/4 финала кубка стра-
ны того сезона сильнее оказалась 
«Барселона», победив в гостях 2:1 и 
сыграв дома – 2:2. «Реал» в тот год 
сумел после трехлетнего перерыва 
прервать гегемонию «Барселоны» и 
выиграть внутреннее первенство.

В Суперкубке Испании, кото-
рый был разыгран в августе 2012 
года, по сумме двух встреч победу 
отпраздновал королевский клуб. 
Поединок в столице Каталонии 
был проигран гостями со счетом 
2:3. В Мадриде «Реал» победил с 
устроившим его результатом – 2:1. 
Первый матч за Суперкубок озна-
меновался неудачной попыткой 
Виктора Вальдеса обыграть в сво-
ей штрафной Анхеля Ди Марию. В 
сезоне 2012/13 каталонцы так и не 
сумели обыграть «Реал», при этом 
став чемпионами. В Примере «си-
не-гранатовые» один раз сыграли 
вничью – 2:2 (дома) и уступили в 
гостях – 1:2. И вылетели из Кубка, 
как раз проиграв непримиримому 
сопернику по сумме двух встреч на 
стадии полуфинала (1:3 дома и 1:1 
в гостях). 

Впрочем, в сезоне 2013/14 ситу-
ация кардинально изменилась. Оба 
суперкласико каталонцы выигра-
ли, 2:1 дома и 4:3 в гостях. Но при 
этом в Кубке Испании они вновь 
проиграли своему сопернику. На 
этот раз в решающем поединке в 
Валенсии «Реал» отпраздновал по-
беду со счетом 2:1. 

Данияр Балахметов 
Фото: sk-sport.kz

Очередная выездная серия 
«Барыса» в рамках регуляр-
ного первенства КХЛ про-

шла по маршруту Хельсинки – Рига 
– Санкт-Петербург. Из этого турне 
команда Андрея Назарова верну-
лась с одной победой, добытой в 
воскресенье над рижским «Дина-
мо». Встречи с «Йокеритом» и СКА 
завершились для «Барыса» с отри-
цательным результатом.

Настоящую голевую перестрел-
ку казахстанский клуб устроил в 
поединке со СКА во вторник вече-
ром. В поединке «Барыса» с лиде-
ром всего регулярного первенства 
и Западной конференции совмест-
но было заброшено восемь шайб. 
Команда Назарова в середине пер-
вого периода (12-я минута) сумела 
выйти вперед благодаря шайбе Ро-
мана Савченко, которому ассисти-
ровал Найджел Доус. Спустя три 
минуты СКА отыгрался. Заброшен-
ная шайба на счету Антона Белова. 

Наиболее результативной ока-
залась вторая треть поединка. СКА 
практически с самого начала двад-
цатиминутки обозначил серьезные 
притязания на победу, забросив к 
середине периода три шайбы. На 
21-й минуте отличился Джимми 
Эриксон, спустя четыре минуты 
Патрик Торесен забросил третью 
шайбу своего клуба. А на 30-й ми-
нуте счет до крупного довел Алек-
сандр Барабанов. Тем не менее 
«Барысу» в оставшееся до второго 
перерыва время удалось сократить 
разницу. На 31-й минуте шайбу за-
бросил Михаил Рахманов, а спустя 
четыре минуты отличился Роман 
Старченко. 

Минимальное преимущество 
хозяев продержалось практически 
до конца уже третьего периода. 
Под занавес встречи наставник 
«Барыса» рискнул, сняв с игры 

вратаря и увеличив количество 
полевых игроков. Однако риск не 
оправдался, «Барыс» не смог обе-
спечить ничью. Более того, Илья 
Ковальчук, перехвативший шайбу, 
отправил ее в пустые ворота. Про-
изошло это за 29 секунд до финаль-
ной сирены. 

Положительные эмоции хоккеи-
сты казахстанской команды испы-
тали после воскресного поединка 
в Риге против местного «Динамо». 
После первого периода «Барыс» вел 
в столице Латвии со счетом 2:0. На 
5-й минуте Брэндон Боченски по-
сле изумительной передачи Дасти-
на Бойда распечатал ворота хозяев. 
Роман Старченко спустя 11 минут 
забросил вторую шайбу «Барыса». 

Во втором периоде латвийцы 
отквитали одну шайбу, реализо-
вав на 25-й минуте большинство. 
В этом эпизоде отличился Андрис 
Дзериньш. 

В заключительной двадцати-
минутке, команды по одному разу 
забросили шайбы друг другу. На 
45-й минуте Брэндон Боченски 
оформил дубль, попутно увеличив 
преимущество гостей в счете. А за 
три минуты до финальной сирены 
Марцел Госса установил оконча-
тельный результат – 2:3. 

В поединке с «Йокеритом» в 
прошлую пятницу «Барыс» также 
первым вышел вперед. На 8-й ми-
нуте Кевин Даллмэн открыл счет. 
Финны через три минуты сравня-

ли его. Отличился Петр Коукал. Во 
втором и третьем периодах игро-
ки «Йокерита» забросили еще три 
шайбы, на что «Барыс» ответил од-
ним взятием ворот в исполнении 
Дастина Бойда. Произошло это в 
третьем периоде, на 53-й минуте, 
при счете 3:1 в пользу хозяев. Итог 
поединка – 4:2.

По состоянию на вечер среды 
«Барыс» занимал в Восточной кон-
ференции пятое место. Впереди у 
команды Андрея Назарова домаш-
няя серия, включающая в себя 7 
матчей. Первый из них казахстан-
ский клуб проведет 27 октября про-
тив «Югры». Завершится домашняя 
серия 14 ноября поединком против 
«Авангарда». 

В ожидании суперкласико
В ближайшие выходные состоится один из главных матчей 
чемпионата Испании по футболу

«Барыс» возвращается  
с одной победой из турне
Казахстанский клуб минимально победил в Риге и уступил  
в Хельсинки и Санкт-Петербурге
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ДЖОКОВИЧ  
СТАЛ ОТЦОМ

У первого номера рейтинга АТР Но-
вака Джоковича и его супруги Елены 
родился сын. Мальчик появился на свет 
в Ницце. Он, как и мама, чувствует себя 
хорошо, сообщает novosti.rs. «Скоро мы 
станем родителями! Ребенок – вели-
чайшее благословение в жизни. Я са-
мый счастливый», – говорил теннисист 
ранее. Новак Джокович и его супруга 
Елена Ристич стали встречаться в 2006 
году, три года спустя стали жить вместе 
в Монте-Карло. В июле этого года пара 
сыграла свадьбу. Джокович является 
семикратным победителем турниров 
«Большого шлема» в одиночном разря-
де. (eurosport.ru)

ЗА ДОЛГИ  
НЕ НАКАЖУТ

«Реал», «Барселона», а также «МЮ» 
не будут подвергнуты санкциям со 
стороны УЕФА из-за наличия крупных 
долгов. Ранее сообщалось, что УЕФА 
планирует включить в правило финан-
сового fair play пункт, согласно которо-
му клубы будут наказываться за нали-
чие задолженности. На 2014 год долг 
«Манчестер Юнайтед» составляет 450 
млн евро, «Реала» – 600 млн, «Барсело-
ны» – 200 млн.  Проект финансового fair 
play был утвержден исполнительным 
комитетом УЕФА в сентябре 2009 года. 
Новые экономические правила для 
европейских футбольных клубов всту-
пили в силу с сезона-2014/15. Согласно 
правилам fair play, клубы не могут тра-
тить на покупку футболистов больше, 
чем они зарабатывают. Ранее УЕФА 
оштрафовал «Зенит», «Рубин» и «Анжи» 
за несоблюдение правил финансового 
fair play. Наиболее жесткое наказание 
понесли «Манчестер Сити» и «ПСЖ», 
каждый из которых был оштрафован 
на 60 млн евро. Также УЕФА ограничил 
бюджеты «Манчестер Сити» и «ПСЖ» на 
летние трансферы. (itar-tass.com)

РАУЛЬ 
ПРОДОЛЖИТ  
В США

Экс-капитан «Реала» Рауль собирает-
ся за океан, где будет делать первые шаги 
в тренерской карьере. Легендарный ис-
панский форвард не собирается завер-
шать карьеру, рассчитывая продолжить 
выступление в Америке. На минувшей 
неделе Рауль побывал в США, где встре-
тился с руководством клуба «Нью-Йорк 
Космос». По информации ESPN, 37-лет-
ний футболист подпишет контракт в 
качестве футболиста, но при этом будет 
тренировать юниоров в клубной акаде-
мии. За «Нью-Йорк Космос» выступает 
другой испанец – Маркос Сенна. Послед-
ним клубом Рауля был катарский «Аль-
Садд». (eurosport.ru)

«САНДЕРЛЕНД» 
ПРОСИТ 
ПРОЩЕНИЯ

Руководство футбольного клуба 
«Сандерленд» приняло решение вер-
нуть своим болельщиками деньги за 
билеты, приобретенные на гостевой 
матч восьмого тура английской пре-
мьер-лиги против «Саутгемптона», 
проигранный со счетом 0:8. Об этом 
сообщает Daily Mail. При этом клуб 
отказался возмещать фанатам дорож-
ные расходы. Стоимость билетов на 
гостевую трибуну составила 24 фунта 
стерлингов, но дорога в Саутгемптон 
обошлась поклонникам «черных котов» 
существенно дороже. Некоторые толь-
ко на поезд потратили 152 фунта. Ранее 
вратарь «Сандерленда» Вито Манноне 
предлагал возместить 2600 болель-
щикам, которые проехали вслед за ко-
мандой в общей сложности около 1000 
километров, дорожные затраты. Матч 
между «Саутгемптоном» и «Сандерлен-
дом» состоялся в субботу, 18 октября, и 
завершился со счетом 8:0 в пользу «свя-
тых», причем гости отметились сразу 
двумя автоголами. Эта победа стала 
для «Саутгемптона» исторической – 
ранее «святые» ни разу не выигрывали 
в премьер-лиге с таким счетом. До по-
вторения рекорда АПЛ подопечным Ро-
нальда Кумана не хватило одного гола 
– самая крупная победа в истории лиги 
была зафиксирована 4 марта 1995 года 
в матче между «Манчестер Юнайтед» и 
«Ипсвич Таун» (9:0). По итогам восьми 
туров «Сандерленд» имеет лишь одну 
победу при восьми очках, занимая 17-е 
место в турнирной таблице. (lenta.ru)

ПАКЬЯО СЫГРАЛ  
В БАСКЕТБОЛ

Чемпион мира по версии Всемирной 
боксерской организации (WBO) Мэнни 
Пакьяо дебютировал в официальном 
матче чемпионата Филиппин по баскет-
болу. Он принял участие в стартовом 
матче команды «Киа Сорентос» в чемпи-
онате Филиппин с «Блэкуотер Элайт», 
который прошел в воскресенье, 19 ок-
тября. Об этом сообщает rappler.com. В 
матче открытия 40-го сезона местной 
профессиональной лиги Пакьяо провел 
на площадке первые семь минут. Боксе-
ру не удалось набрать ни одного очка, 
он сделал лишь два перехвата. Каждое 
его касание мяча болельщики встреча-
ли восторженными овациями. Коман-
да Пакьяо одержала победу со счетом 
80:66. Во время проходящей подготов-
ки к поединку с американцем Крисом 
Алгиери, который состоится 22 ноября, 
Пакьяо сыграл в предсезонном матче 
«Киа Сорентос» с этим же соперником, 
после чего его тренер Фредди Роуч раз-
решил ему принять участие в офици-
альном матче, но попросил действовать 
аккуратнее и не получить травму. Ранее 
было объявлено о назначении Пакьяо 
на должность играющего тренера «Киа 
Сорентос». На профессиональном ринге 
на счету Пакьяо 56 побед (38 нокаутом), 
5 поражений и 2 ничьи. Филиппинец 
становился чемпионом мира в восьми 
весовых категориях. (lenta.ru)

ПИСТОРИУС 
ПОЛУЧИЛ  
5 ЛЕТ ТЮРЬМЫ

К такому сроку суд Претории при-
говорил южноафриканского легкоат-
лета-паралимпийца за убийство своей 
подруги Ревы Стенкамп. Еще три года, 
правда, условно Писториусу добавили 
за неосторожное обращение с оружием. 
Процесс над спортсменом-ампутантом 
длился с февраля 2014 года, после того 
как в феврале 2013 года он застрелил 
свою подругу Реву Стенкамп у себя 
дома. Ранее Писториус был признан 
невиновным в предумышленном убий-
стве. У 27-летнего Оскара в 11 месяцев 
ампутировали обе ноги. Он стал одним 
из самых выдающихся спортсменов-
ампутантов в истории, став шестикрат-
ным чемпионом Паралимпийских игр 
в забегах на 100, 200 и 400 метров, а 
также в эстафете. Кроме того, Пистори-
ус стал первым в истории спортсменом 
с обеими ампутированными ногами, 
принявшим участие в Олимпийских 
играх наряду со спортсменами без огра-
ниченных способностей. (gazeta.ru)

ХИДДИНКА ПОКА 
НЕ ПЛАНИРУЮТ 
УВОЛЬНЯТЬ 

Наставник сборной Голландии со-
храняет за собой пост и будет готовить 
своих подопечных к играм с Латвией и 
Мексикой. Королевский футбольный 
союз Нидерландов пока не собирается 
отправлять 67-летнего специалиста в от-
ставку, несмотря на то, что команда про-
играла в квалификации Евро-2016 два 
матча из трех, сообщает AD.nl. По дан-
ным источника, в настоящее время в фе-
дерации не видят достойного преемни-
ка. Отмечается, что Хиддинк останется 
у руля сборной минимум до ноября, ког-
да Голландия проведет товарищеский 
матч с Мексикой и отборочную игру 
Евро-2016 против Латвии. Сейчас «оран-
жевые», набрав три очка, занимают тре-
тье место в группе A отборочного турни-
ра Евро-2016. (eurosport.ru)

ПАВЛЮЧЕНКОВА 
ВЫИГРАЛА КУБОК 
КРЕМЛЯ

Российская теннисистка Анастасия 
Павлюченкова стала победительницей 
Кубка Кремля – 2014, который прошел 
в Москве (общий призовой фонд – 1,5 
миллиона долларов). В финале турни-
ра россиянка нанесла поражение ру-
мынке Ирине-Камелии Бегу, передает 
ТАСС. Встреча завершилась со счетом 
6:4, 5:7, 6:1 в пользу Павлюченковой. 
Теннисистки провели на корте 2 часа 29 
минут. Титул стал для российской спор-
тсменки седьмым в карьере в рамках 
одиночного разряда Женской теннис-
ной ассоциации (WTA). Также в этом 
году Павлюченкова победила на фев-
ральском турнире в Париже. Послед-
ний раз россиянки выигрывали Кубок 
Кремля в 2007 году, тогда триумфато-
ром стала Елена Дементьева. (lenta.ru)

Данияр Балахметов

Третий тур Лиги чемпионов 
смерчем пронесся по фут-
больным полям Европы, 

порадовав любителей футбола 
и поклонников победивших ко-
манд сверхрезультативностью. В 
восьми поединках вторника было 
зафиксировано 40 забитых голов. 
При этом лишь одна встреча за-
кончилась боевой ничьей. В трех 
играх были зафиксированы круп-
ные разгромы. Матчи среды, к со-
жалению, из-за своего позднего 
начала и окончания в обзор не по-
пали.  

Группа E

ЦСКА – «Ман Сити» – 2:2

«Армейцы», наказанные за пове-
дение своих фанатов в Риме, про-
водили домашний матч против 
чемпиона Англии при пустых три-
бунах. Во встрече в Химках явным 
фаворитом значились гости. Еще в 
первом тайме они сполна это под-
твердили, забив в ворота Игоря 
Акинфеева два мяча. Серхио Агу-
эро на 29-й минуте открыл счет. 
А Джеймс Милнер на 38-й минуте 
удвоил преимущество «горожан». 
Акинфеев установил антирекорд, 
пропустив в 24-м матче Лиги чем-
пионов кряду. 

Впрочем, хозяева поля сумели 
собрать волю в кулак и дать бой 
маститым гостям. На 65-й минуте 
Сейду Думбия один мяч отквитал. 
А Бибарс Натхо за пять минут до 
финального свистка ударом с пе-
нальти установил окончательный 
счет, принеся армейскому клубу 
первое очко.  

«Рома» – «Бавария» – 1:7

Мюнхенская «Бавария» весьма не-
дружелюбно обошлась с итальян-
ской «Ромой». Встреча на «Стадио 
Олимпико» обернулась настоящим 
кошмаром для римлян, которые 
к 36-й минуте уступали со счетом 
0:5. Арьен Роббен на 9-й и 30-й ми-
нутах оформил дубль, между го-
лами голландца случились взятия 
ворот в исполнении Марио Гетце 
(23-я минута) и Роберта Леван-
довски (25-я минута). Еще одним 
автором гола на 36-й минуте стал 
Томас Мюллер, реализовавший пе-
нальти. 

Самым активным в составе 
«Ромы» был Жервиньо, потрево-
живший несколько раз Мануэля 
Нойера. Именно ивуариец на 66-й 
минуте ударом головой сумел 
размочить счет. Тем не менее по-
следнее слово в матче осталось за 
гостями. На 78-й минуте Франк 
Рибери восстановил разницу в сче-
те. А спустя две минуты Джердан 
Шакири установил окончательный 
результат. 

«Бавария», набрав максимум 
очков (9), практически обеспечи-
ла себе выход в стадию плей-офф. 
У «Ромы» сейчас 4 балла. На два 
меньше у «Манчестер Сити». И 
одно очко у ЦСКА.  

5 ноября «Бавария» примет 
«Рому». А ЦСКА сыграет на выезде 
с «Манчестер Сити».

 Группа F

АПОЭЛ – «ПСЖ» – 0:1

По сравнению с другими группами 
результаты третьего тура в этом 
квартете можно считать скром-
ными. Французскому «ПСЖ» для 
победы оказалось достаточным за-
бить всего лишь один гол на Кипре. 
Правда, для этого парижанам при-
шлось изрядно попотеть. Неуступ-
чивые киприоты сдались только на 
87-й минуте, когда взятием ворот 
отметился Эдисон Кавани.

«Барселона» - «Аякс» – 3:1

Каталонцы после поражения от 
«ПСЖ» в предыдущем туре не мог-
ли терять очки в домашнем по-

единке с амстердамским «Аяксом». 
Команда Луиса Энрике уже с пер-
вых минут обозначила гостям пре-
тензии на итоговые три очка. На 
7-й минуте Неймар забил первый 
гол. А в середине первого тайма 
(24-я минута) Месси удвоил пре-
имущество хозяев в счете.

Подопечные Франка де Бура, ко-
торый сам несколько лет игровой 
карьеры отдал «Барселоне», на 88-й 
минуте сократили отставание. От-
личился Анвар Эль-Гази. Тем не ме-
нее игрок хозяев Сандро Рамирес 
уже в добавленное время устано-
вил окончательный результат – 3:1.

«ПСЖ» сейчас лидирует в груп-
пе, набрав 7 очков. На один балл 
меньше у «Барселоны». «Аякс» по-
сле трех туров набрал 2 очка. А ки-
приоты один балл. 

5 ноября «ПСЖ» примет дома 
АПОЭЛ. А «Аякс» в Амстердаме сы-
грает с «Барселоной». 

Группа G

«Шальке» – «Спортинг» – 4:3

По части интриги и драматургии 
этот поединок в первый игровой 
день третьего тура равных не име-
ет. Нани на 16-й минуте вывел го-
стей вперед. Однако Чинеду Обаси 
спустя 18 минут сравнял счет. Го-
сти, к слову, с 33-й минуты после 
удаления Маурисио играли в мень-
шинстве.

Во втором тайме Клаас-Ян Хун-
телаар (51-я минута) и Бенедикт 
Хеведес (60) склонили чашу весов 
в сторону немецкого клуба. Одна-
ко дубль Адриена Сильвы на 64-й 
(с пенальти) и 78-й минутах позво-
лил нивелировать преимущество 
хозяев.

Лицо «Шальке» уже в добавлен-
ное время спас Эрик-Максим Чупо-
Мотинг, реализовавший пенальти. 

«Челси» – «Марибор» – 6:0

Лондонский «Челси» без особых 
проблем разобрался со словенским 
клубом. Лоик Реми на 13-й минуте 
открыл счет. Почин своего одно-
клубника на 23-й минуте поддер-
жал неувядающий Дидье Дрогба, 
реализовавший пенальти. Джон 
Терри спустя 8 минут утроил пре-
имущество «аристократов». Митя 
Вилер на 54-й минуте, став авто-
ром автогола, позволил говорить 
о разгроме. А дубль Эдена Азара на 
77-й и 90-й минутах это определе-
ние только подтвердил. 

После трех туров «Челси» набрал 
7 очков. У другого «синего» клуба, 
«Шальке» – 5 баллов. «Марибор» на-
брал 2 балла. А у «Спортинга» одно 
очко.

В следующем туре, 5 ноября 
встретятся «Спортинг» – «Шальке» 
и «Марибор» – «Челси». 

Группа H

БАТЭ – «Шахтер» – 0:7

Матч между белорусским и укра-
инским клубом обернулся полней-
шим фиаско первого. Еще в первом 
тайме гости отгрузили в ворота 
БАТЭ 6 голов. Покер в первой поло-
вине на счету Луиса Адриано. Бра-
зилец стал первым игроком, забив-
шим четыре гола в первом тайме в 
матче Лиги чемпионов. Во второй 
половине он забил еще. 

Два других гола также провели 
соотечественники Адриано, Алекс 
Тейшейра и Дуглас Коста. 

«Порту» – «Атлетик» – 2:1

Португальский клуб одержал 
скромную победу в домашнем пое-
динке с «Атлетиком». Эктор Эррера 
на 45-й минуте вывел «драконов» 
вперед. Но Гильермо Фернандес на 
58-й минуте сумел сравнять счет. 
Победу хозяевам на 75-й минуте 
принес Рикарду Куарежма. 

«Порту» набрал 7 очков. У «Шахте-
ра» – 5. На два меньше набрал БАТЭ. 
Один балл сейчас у «Атлетика».

Данияр Балахметов 
Фото: gannett-cdn.com

Мексиканский боксер Марко 
Антонио Рубио в минув-
ший уик-энд стал очеред-

ной «жертвой» Геннадия Голов-
кина, пав во втором раунде боя в 
американском Карсоне. Многие 
уже привыкли к досрочным и 
сверхубедительным триумфам 
Головкина. До этого казахстанец 
выиграл все 30 боев на профессио-
нальном ринге, 27 раз заканчивая 

дело досрочно. Причем, в преддве-
рии боя с Рубио, казахстанец в сем-
надцати поединках подряд одер-
живал победы раньше времени. 

Поединок с Рубио прошел за 
звание чемпиона мира по версии 
WBA и за звание временного чем-
пиона мира в этой же категории 
по версии WBC. Стоит отметить, 
что титулы Геннадия Головкина в 
этой встрече не оспаривались, по-
скольку на процедуре взвешива-
ния Рубио превысил лимит (72,574 
кг), показав 73,4 кг, GGG, наоборот, 

уложился в установленные рамки 
(72,1 кг). В случае поражения ка-
захстанца его титулы становились 
бы вакантными. 

Поначалу ничего не предвещало 
скорейшей концовки. Первый ра-
унд соперники провели достаточно 
спокойно, Рубио даже удалось про-
вести несколько атак. Лишь в кон-
це раунда мексиканец пропустил 
весьма болезненный встречный 
удар. 

Во втором раунде казахстанец 
взвинтил обороты и начал сотря-

сать противника серией ударов. В 
итоге Рубио сумел продержаться 
минуту с небольшим, прежде чем 
рухнул на настил ринга. Мексика-
нец не без труда поднялся на ноги, 
но сделал это одновременно с окон-
чанием отсчета рефери. То есть 
просигнализировать о готовности 
продолжать бой он не успел. Казах-
станец оформил очередную победу 
нокаутом. Сам Рубио после боя в 
интервью Boxingscene.com заявил 
о том, что, несмотря на пропущен-
ный удар, готов был продолжать 
бой. «Он ударил меня очень сильно, 
но это был не самый тяжелый удар, 
что я пропускал в карьере. Я вышел 
на ринг, чтобы драться и показать 
хорошее шоу. Я встал, но рефери 
решил остановить бой», – сказал 
Рубио. 

Впрочем, нашлись и усомнив-
шиеся в желании Рубио продол-
жать поединок. В частности, аме-
риканский боксер-профессионал 
Рой Джонс, комментируя итоги боя 
все тому же Boxingscene.com, выра-
зил мнение о том, что мексиканец 
мог намеренно так долго не подни-
маться с ринга. «Не знаю даже, что 
сказать насчет Рубио. Я-то думал, 
что он драться вышел. Поначалу он 
действовал хорошо, но потом про-
пустил неплохой удар по макушке 
и упал. Будучи на помосте ринга, он 
пребывал в сознании, но все равно 
не поднимался. А когда, наконец, 
сделал это, то было уже поздно. 
Выглядело это так, будто он специ-
ально дождался, когда будет слиш-
ком поздно. Я вовсе не утверждаю, 
что Рубио не пытался продолжить 
встречу, но мне не понравилось то, 
что я увидел», – заявил Джонс.

Сам Головкин после победы в 
интервью телеканалу HBO заявил 
о том, что в будущем году хотел бы 
встретиться с чемпионом мира в 
среднем весе по версии WBC, пуэр-
ториканцем Мигелем Котто. Впро-
чем, вероятным соперником Го-
ловкина может стать британский 
боксер Мартин Мюррей, который 
проведет в конце этой недели по-
единок с итальянцем Доменико 
Спадой. Британец является пер-
вым номером рейтинга WBC, и 
вполне возможно, что его могут 
назначить претендентом на титул 
казахстанца.  

Рог изобилия в действии 
Во вторник и среду были сыграны матчи третьего тура  
Лиги чемпионов

Головкин остается 
непобежденным
Казахстанский боксер пока не знает поражений  
в профессиональной карьере

// СПОРТ
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112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности

Алина Кириловская

Не самый актуальный во-
прос для туриста. Но самый 
насущный для обитателей 

этого неспящего-кипящего-бурля-
щего мегаполиса. Просторы Цен-
трального парка давно не вмеща-
ют всех желающих растянуться на 
травке в воскресный денек. А бро-
дить по «дну» каменного колодца 
не всякому социофилу по плечу по-
сле адских офисных будней. Допу-
стим, миссия выполнена, и вы таки 
осмотрели 99,9% «must see», ука-
занных в путеводителях. Пора уви-
деть другую Америку. Доля здраво-
го авантюризма и сети Всемирной 
паутины вам и нам в помощь.

Садовый штат
Недолгие поиски увенчались успе-
хом. По запросу «New Yorkand New 
Jersey events» Google выдал десятки 
сайтов и сотни самых разнообраз-
ных событий – от парада гильдии 
художников на Бродвее до фести-
валя воздушных шаров на левом 
берегу Гудзона. 

Решив провести день вдали от 
суетливой толпы у подножья не-
боскребов, мы отправились вглубь 
соседнего штата Нью-Джерси на 
поиски новых впечатлений. 

Буквально в часе езды от Ман-
хеттена, гораздо южнее всех зна-
комых среднестатистическому 
туристу населенных пунктов в 
этой местности, на карте отмечена 
гигантская лесопарковая зона. Ал-
лейр Стейт Парк (Allaire State Park) 
– это 1,2 тыс. гектаров натураль-
ного рая для биологов, зоологов и 
прочих ботаников (американцев 
хлебом не корми – дай сохранить 
флору и фауну в первозданном 
виде). 

По всей округе ученые насчи-
тали более 200 видов полевых цве-
тов, деревьев и растений. Недаром 
Нью-Джерси носит неофициальное 
название «Садовый штат». Надпись 
«Garden State» красуется и на авто-
мобильных номерах. 

В пойме реки Манаскуин кто 
только не гнездится и не роет норы. 
Как утверждают колумнисты New 
Scientist, парк Аллейр расположен 
вдоль так называемого атлантиче-
ского перелетного пути – эдакого 
придорожного мотеля для перна-
тых мигрантов. 

Живности здесь столько, что оле-
ни, барсуки, еноты и скунсы едва 
успевают разбегаться из-под колес 
(последние не упустят возможности 
изрядно подпортить воздух). 

Знатоки местного биоразнообра-
зия утверждают, что весь этот зоо-
парк «не мешает туристам, а вело-
сипедисты и всадники не нарушают 
покой лесных жителей. На много-
численных парковых тропах места 
хватит всем» (allairevillage.org).

Welcome to юрта!
Переночевать путешественникам 
предлагают в кемпингах, палат-
ках, трейлерах и… в юртах! В ар-
сенале парка несколько «круговых 
палаток на деревянных рамах, с 
полом и освещением» ($40 за ночь). 
Предчувствие не обмануло – за 
словом yurt скрывался сборный 
домик, идентичный традицион-
ному жилищу казахов. Вот только 
вместо войлока бизнесмены из 
Колорадо используют ткань на-
подобие брезента. Говорят, побы-
вав однажды под гостеприимным 
шаныраком, многие американцы 
горят желанием променять свои 
благоустроенные дома и квартиры 
на такие вот апартаменты, достав-
шиеся в наследство от кочевников. 
Кто-то лишь на время отпуска, а 
некоторые раз и навсегда. Цена в 
$14-20 тыс. за мобильное жилье с 
планировкой open space экспери-
ментаторов устраивает вполне. 

Более привычный вариант ноч-
лега – кемпинги, палатки и трейле-
ры($25 за ночь) с мангалом-очагом 
и столами для пикника.

Место на двухэтажных нарах в 
шелтере (shelter) или так называ-
емом «приюте» обойдется дороже 
($60 за ночь). 

Серьезно сэкономить смогут 
корпоративные клиенты. На весь 
коллектив из офиса, школы или 
факультета предусмотрена спе-
циальная группа кемпингов (до 
250 человек) с очагами, столами 
для пикника и биотуалетами. При 
этом любой тип ночлега адапти-
рован для лиц с ограниченными 
возможностями. Цены для нерези-
дентов более чем демократичные 
($5 с человека за ночь). Постоян-
ных жителей штата балуют регу-
лярными скидками и спецпредло-
жениями. 

Мусор на вынос
Массовое паломничество в окрест-
ности парка случается в любое 
время года. И хотя рядовые аме-
риканцы всерьез придерживают-
ся писаных и неписаных правил 
экотуризма, программы по сохра-
нению природных красот обнов-
ляют регулярно. К примеру, во-
лонтеры инициировали проект 
«Внос-Вынос» (Carriin-Carryout). 
Работает эта система просто – к ин-
формационным плакатам и нави-

гационным картам прикреплены 
пакеты для мусора. В них можете 
сложить остатки пищи и прочий 
хлам, который ненароком принес-
ли с собой.

Кстати, именно здесь начина-
ешь по-новому воспринимать во-
лонтерскую деятельность. До сего 
момента лично мне это занятие ка-
залось истинной блажью праздно-
шатающихся безработных. На деле 
эти люди оказались не только рев-
ностными хранителями истории, 
но и неплохими ее продюсерами. 
Ежегодный доход проекта Allaire 
Village, о котором пойдет речь да-
лее, в среднем составляет полмил-
лиона долларов (!). А это рекорд 
среди некоммерческих организа-
ций. Причем не только в США.

Кузнецы из Нового Света 
Фаворит природного парка – 
историческая деревня Аллейр 
(AllaireVillage) – последние не-
сколько лет удерживает первен-
ство в рейтингах «Лучшая истори-
ческая достопримечательность в 
Нью-Джерси», «Лучший одноднев-
ный тур», «Лучший блошиный ры-
нок». Фанаты и критики не лукавят 
– такой концентрированный дух 
старины вам вряд ли удастся ощу-
тить где-либо еще. 

Кузнецы, пекари, плотники, же-
стянщики, белошвейки и ткачихи 
трудятся дни напролет, не покла-
дая рук. Одеты они по старинной 
моде – мужчины в штанах из грубо-
го сукна на помочах и парусиновых 
рубашках, женщины в батистовых 
чепцах и льняных фартуках, наде-
тых поверх разноцветных платьев 
в пол. За мелочами следят тща-
тельно: никаких современных ак-
сессуаров и стильной обуви. Един-
ственное, что выдает некоторых 
«персонажей», – так это оправы 
очков.

Наиболее известно это место 
как поселение кузнецов Howell 
Works. С начала ХIХ века британ-
ские промышленники, имевшие 
определенное влияние на Восточ-
ном побережье, занимались в этих 

краях производством чугуна и 
свинца, строили паровозы и желез-
ную дорогу (Pine Creek). Джеймс 
Питер Аллейр, чье имя носит де-
ревня, был одним из первых про-
изводителей парового двигателя в 
Северной Америке. 

За пару столетий от густонасе-
ленной деревни осталось меньше 
десятка построек. Наилучшим об-
разом сохранились магазин, лавки 
купца и плотника, дом управля-
ющего, дом главного строителя и 
церковь. В деревенском храме со 
скрипучим дощатым полом и ров-
ными рядами скамеек для прихо-
жан по сей день проводят обряды 
венчания. Кстати, не только по-
становочно-костюмированные, но 
и для современников из внешнего 
мира. Один из бараков, построен-

ных когда-то для сезонных рабо-
чих, в настоящее время выполняет 
функцию музея и информцентра. 

История в лицах
Деревенский плотник – седовла-
сый старик, как две капли похожий 
на Марка Твена, терпеливо расска-
зывает о своем ремесле. Стоя за ду-
бовым верстаком, он хрипловатым 
голосом повествует об игрушках 
того времени. Непринужденно за-
пускает миниатюрную карусель 
(за $25 в деревенской сувенирной 
лавке), попутно стряхивая с обте-
санных кленовых дощечек свежую 
стружку, морщинистыми узлова-
тыми пальцами подтягивает на 
веревочках выточенную из дерева 
фигурку медвежонка ($10). 

«Сейчас мало кто знает, как ра-
ботают механизмы этих игрушек. 

А в те времена законы физики мог 
применить любой школьник», – за-
говорщически подмигивает коло-
ритный ремесленник. Косолапый 
лихо «карабкается» по канатикам, 
а мы вместе с детьми не можем ото-
рвать глаз от этого действа. Как, 
впрочем, и от самого мастера. В 
своей белоснежной полотняной ру-
бахе, шейном платке, повязанном 
в виде галстука, он скорее походит 
на сельского рыбака, чем на «папу 
Карло». Дополняет образ соломен-
ная шляпа Stetson, опоясанная чер-
ной лентой. По стенам мастерской 
развешаны напильники, ножовки, 
топорики, тесаки, на многочис-
ленных полочках расставлены ру-
банки разных размеров и форм, в 
ящичках бережно разложены доло-
та, скобы и самодельные гвозди из 
соседней кузницы. Все остальные 

инструменты тоже созданы мест-
ными умельцами. Жители деревни 
привыкли поддерживать отече-
ственных производителей, тем бо-
лее что обитают они практически 
на одной улице. 

Свою мастерскую плотник-
«Марк Твен» делит на двоих с же-
стянщиком. Каково же было наше 
удивление, когда вместо такого же 
убеленного сединами старца мы 
увидели молодую девушку. В ту-
склом свете огарка свечи пышноте-
лая Лорин по-хозяйски расставляла 
инвентарь на полки, одновременно 
устроив нам викторину, – пред-
ложила угадать, который из двух 
«ночных горшков» является супни-
цей, а какой использовали по на-
значению. 

Белый льняной фартук, коса 
через плечо, очки на кончике носа 
и полное отсутствие макияжа 
создали девушке имидж отлич-
ницы клуба юннатов. В ее жестя-
ном раю масса занимательных 
вещиц и любопытных предметов 
интерьера, которые могли бы со-
ставить достойную конкуренцию 
поделкам современных дизайне-
ров. Однако в большей степени 
меня интересовало, как сама Ло-
рин оказалась в эпицентре этого 
рабоче-крестьянского хозяйства. 
Все просто: моя героиня – актер-
доброволец. 

«К волонтерской группе я присо-
единилась прошлым летом и была 
сражена наповал той искренно-
стью и энтузиазмом, с которыми 
здесь работают все эти люди, – рас-
сказывает девушка. – Всю зиму я 
готовилась к новому сезону – шила 
это платье с целым ворохом юбок 
и подъюбников. Правда сейчас его 
почти полностью скрывает рабо-
чий фартук». 

Пока шилось платье, новоиспе-
ченная крестьянка стала настоя-
щим гуру истории костюма. Новые 
знания и навыки решила приме-
нить в ходе своего ежедневного 
спектакля – стала главным костю-
мером деревни. 

«Сшить такое платье вручную 
– непростая задача! – рассказыва-
ет Лорин. – Пришлось научиться 
новым техникам шитья и «полиро-
вать» каждый стежок. Эти два ме-
сяца мне стоили многих бессонных 
ночей». Зато сейчас ассортимент 
сувенирной лавки регулярно по-
полняется воздушными чепцами 
($25) и накрахмаленными фарту-
ками ($35), а гардероб друзей-до-
бровольцев – новыми платьями 
и камзолами. А когда закулисная 
жизнь с иголкой и нитками надо-
едает, деревенская белошвейка 
снова сменяет на посту жестяных 
дел мастера. 

То, что раньше было производ-
ственной необходимостью, теперь 
превратилось в увлекательную 
игру. Здесь у каждого своя роль, 
а сценарии пишет сама жизнь на-
чала ХIХ века. Кстати, билет в про-
шлое нам обошелся всего в $5 за те 
три часа, которые наша «машина 
времени» провела на парковке де-
ревни Аллейр.

Куда сбежать из Нью-Йорка?
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«КРАСИВЫЕ» НОМЕРА 
МОГУТ СТАТЬ ДОРОЖЕ

Несмотря на скромные продажи, цены на 
«красивые» номера в ближайшем будущем мо-
гут пересмотреть. Продавать так называемые 
номера повышенного спроса начали в пяти ре-
гионах страны. Так, в Алматы нашлось десять 
человек, в Астане в минувший понедельник 
было продано 5 престижных государственных 
регистрационных номерных знаков. Самым 
популярным пока считается номер «001», та-
ких номеров продано пять штук, вот только 
серию решено выдавать автоматически, на-
чиная с действующей и далее по алфавиту. И 
только после этого появится «ААА» и те, что 
выдавались ранее. Между тем в кабинетах 
КАП ходят разговоры о том, что стоимость на 
популярные номера могут откорректировать 
в ближайшее время. Процесс их выдачи будут 
мониторить в течение месяца, посмотрят, ка-
кие сочетания цифр наиболее популярны, а 
там поднимут вопрос об увеличении ставки. 
Напомним, 20 октября в силу вступили по-
правки в ст. 540 Налогового кодекса в части 
установления увеличенных ставок ГРНЗ по-
вышенного спроса в следующих размерах: – 
за выдачу ГРНЗ цифрового обозначения: 100, 
111, 200, 222, 300, 333, 400, 444, 500, 555, 600, 
666, 700, 800, 888, 900, 999 - 13 700 процентов 
(1 МРП Т1852 * 137 = Т253 724); ГРНЗ цифро-
вого обозначения: 001, 002, 003, 004, 005, 006, 
007, 008, 009, 777 – 22 800 процентов (1 МРП 
Т1852 * 228 = Т422 256). Госпошлина для ав-
тотранспорта государственных органов оста-
ется без изменений – 280% МРП.

FORD F-150 
АДАПТИРОВАЛИ  
ДЛЯ ДРИФТА

Необычный пикап не только сохранил 
присущие ему рабочие свойства, но еще обрел 
способность к управляемому заносу и прыж-
кам! Совместный проект известного дрифте-
ра Вона Гиттина-младшего и компании Ford 
предстанет перед публикой 4 ноября, на тю-
нинг-шоу SEMA в Лас-Вегасе. Пока же авторы 
машины опубликовали ее снимок и первые 
сведения об уникальном пикапе. Так, специ-
альное исполнение F-150 получило пневмо-
подвеску с деталями от фирм Kibbertech King 
и Air Lift Performance – ее ход будет равен 30 
см. В салоне машины сохранились посадоч-
ные места для пятерых, но стандартные си-
денья заменили на кресла Recaro. По словам 
Вона Гитина, в результате доработок полно-
стью работоспособный пикап может быть ис-
пользован и для развлечений – в виде дрифта 
и прыжков в стиле лоу-райдинга. Следует 
предполагать, что отдачи силовой установки 
при этом потребовалось куда больше стан-
дартной, но пока об ее особенностях ничего 
не сообщается. Еще одной новинкой фордов-
ского концерна, подготовленной специально к 
SEMA 2014, стала другая разновидность F-150, 
созданная при участии мотогонщика Брайана 
Дигана, прославившегося своими успешными 
выступлениями в ряде североамериканских 
джип-триалов. Информация о данной версии 
также станет известной на выставке.

ДЕРЕВЯННЫЙ VEYRON 
СТОИТ ВСЕГО $3200

Индонезийские умельцы за довольно 
скромную для уровня и масштаба их работ 
сумму выстрогают вам точную копию леген-
дарного гиперкара в масштабе 1:1. Основными 
клиентами искусных столяров из Байолали 
(Центральная Ява) являются иностранцы из 
Западной Европы и США, для которых не про-
блема выложить сумму в 40 миллионов индо-
незийских рупий ($3 323 или €2 600) за точный 
макет Bugatti Veyron. Копия из тикового дерева 
не только имеет полную схожесть с оригина-
лом, но также может похвастать детально про-
работанным интерьером, включая подвижные 
руль, рычаг коробки передач, педали и пару 
кресел. Помимо Veyron, мастера занимаются 
изготовлением копий Mercedes-Benz 300SL и 
различных известных мотоциклов.
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Андрей Макаров

Список из пяти финалистов конкур-
са на звание «Зеленый автомобиль 
года-2015» или экологичный авто-

мобиль включает на этот раз удивитель-
ное разнообразие транспортных средств 
от нескольких производителей. Жюри 
включило три номинанта немецкой моде-
ли и по одной машине из Японии и США. 
Напомним, что данный конкурс прово-
дится с 2005 года, а его победитель будет 
объявлен на автосалоне в Лос-Анджелесе 
в следующем месяце. Итак, в числе номи-
нантов представлены: Audi A3 TDI, BMW 
i3, Chevrolet Impala Bi-Fuel, Honda Fit, 
Volkswagen Golf.

Дизельный AudiA3 TDI снабжен 4-хци-
линдровым мотором объемом 2,0 литра. 
Дизельный двигатель предлагает отлич-
ные характеристики, расход топлива и вы-
сокую производительность в роскошной 
оболочке. 

BMWi3 сделан из чрезвычайно легкого 
корпуса из углеродного волокна, является 
похвальным достижением в развитии тех-
нологий. В гибридном BMWi3 установлен 
как двухцилиндровый бензиновый, так и 
электродвигатель. Наличие бензинового 
расширителя диапазона делает его еще 

более универсальным. Длина автомобиля 
меньше четырех метров, на парковке мож-
но вертеться как угодно. Юркость добав-
ляет и маленький радиус разворота.

Chevrolet Impala Bi-Fuel 2015 может ра-
ботать как на сжатом природном газе, так 
и на бензине, и может обеспечить макси-
мальную дальность путешествия в 600 
километров. Просторный салон позволяет 

использовать автомобиль в качестве се-
мейной машины. 

Четвертый претендент на победу – 
Honda Fit. Экономичный хэтчбек имеет 
практичный салон и супергибкие сидения 
для максимальной универсальности. Ав-
томобиль имеет 1,5-литровый 4-цилин-
дровый двигатель, является наиболее эко-
номичным в своем сегменте.

Последним пятым претендентом явля-
ется Volkswagen Golf, кстати, именно он 
имеет самые высокие шансы на победу. 
Поскольку автомобиль заявлен для уча-
стия в конкурсе сразу с тремя агрегатами: 
2,0-литровым дизелем TDI CleanDiesel, 
бензиновым турбомотором объемом 1,8 
литра и электрической установкой. Попу-
лярный автомобиль доступен в седьмом 
поколении.

«Зеленый» автомобиль года
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